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EditorialSumario
Otro año más, presentamos con orgullo la nueva edi-
ción de la Revista La Puerta de la Villa, siendo este 
año la trigésimo novena publicación de la misma. 
Esta edición, junto con la anterior, presenta un carác-
ter distinto y es que cada una de las entregas de esta 
revista reflejan lo sucedido en nuestro pueblo; edicio-
nes atípicas para años atípicos.

Sin embargo, no por ello queremos transmitir la 
idea de que este factor le haga perder interés o im-
portancia. Al contrario, creemos que estas ediciones, 
carentes de festejos o eventos; artículos tradicional-
mente mayoritarios, son un reflejo de que, a pesar de 
las dificultades por las que estamos pasando, Sabiote 
sigue adelante.  Se continua con proyectos e ideas, 
manteniendo la actitud participativa que nos caracte-
riza y, cómo no, siempre compartiéndolo con los de-
más ya que, contra todo pronóstico, un año más, la 
colaboración sigue siendo numerosa y variada.

Esta edición mantiene muchos elementos de su 
antecesora, elementos que fueron novedosos, resul-
tado de la adaptación a las nuevas circunstancias. 
Un ejemplo de ello, es la utilización de fotografías de 
nuestro pueblo para las contraportadas. Como tradi-
cionalmente se venía haciendo, este año se vuelve a 
incluir la programación de la semana más esperada 
del año, aunque con algunos cambios y adaptacio-
nes, acogemos con gusto las Fiestas Culturales.

Una curiosidad que nos gustaría destacar, es el 
creciente número de estudiantes, profesionales o en 
cualquiera de los casos, paisanos que deciden utilizar 
nuestra villa como tema principal de un proyecto, ya 
sea académico o laboral. Esto nos hace ver el ímpetu 
que Sabiote despierta en todos nosotros, además del 
inmenso potencial que posee en numerosas ramas 
de estudio y perspectivas.

Dicho esto, sólo nos queda agradecer al ayunta-
miento por habernos brindado la oportunidad de coor-
dinar y darle forma, por segundo año consecutivo a 
una edición más. Además de la confianza depositada 
en nosotras en estos tiempos raros e impredecibles.

Por otro lado, queremos resaltar nuevamente 
nuestro agradecimiento a los colaboradores, quienes 
realmente dan sentido a esta revista, la cual es, al me-
nos para nosotras, una de las formas más especiales 
y carismáticas de comunicación entre los sabioteños. 
Queda pues, el último eslabón de la cadena: la di-
fusión, sin la cual este trabajo carecería de interés, 
puesto que en realidad, la revista es para vosotros, 
los lectores. Esperamos que la disfrutéis.
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Saluda
del alcalde

Queridos Sabioteños 
y Sabioteñas.

Siempre es espe-
rado el mes de Agos-

to, como aquel en el que cele-
bramos nuestra Feria y Fiestas 
en honor a nuestro Patrón San 
Ginés de la Jara, un mes don-
de recibimos a nuestros paisa-
nos y paisanas que vienen a su 
pueblo a compartir con todos 
nosotros estos días de espar-
cimiento y hermandad, un mes 
de encuentros familiares, un 
mes  lleno de actividades para 
el disfrute de todos y todas.

Pero un año más, y espero 
que sea el último, tenemos que 
adaptarnos a las recomenda-
ciones sanitarias y no celebrar 
la Feria y Fiestas tal y como 
las conocemos. Se han orga-
nizado actos culturales, que 
si la evolución de esta quinta 
ola que vivimos en la actuali-
dad nos lo permite llevaremos 

a cabo para así poder también 
tener unos momentos para po-
der olvidar la difícil situación 
que atravesamos.

Lo más importante en estos 
momentos es la salud y segu-
ridad de todos, estamos como 
bien sabéis ante una situación 
sin precedentes en nuestra his-
toria más reciente, y debemos 
tomar decisiones que nos pro-
tejan, hasta que la vacunación 
no esté en los niveles de inmu-
nidad de grupo, viviremos cam-
bios constantes sometidos a la 
evolución de la epidemia, de-
bemos estar unidos para ganar 
la batalla contra esta pandemia 
que está complicando tanto la 
vida humana a nivel mundial.

El reto inmediato es la vacu-
nación, conseguir que toda la 
población este vacunada es lo 
más importante, pero también 
debemos de tener en cuenta 
que las diferentes variantes 

del virus nos acompañaran si 
no somos capaces de tener en 
cuenta que es una crisis sani-
taria mundial y la solidaridad 
con los países más desfavore-
cidos tiene que ser el reto de 
los próximos meses para así 
conseguir que el COVID-19 
no tenga los efectos tan leta-
les que es teniendo en todo el 
mundo. 

Estoy convencido que la 
gran mayoría comprendéis las 
distintas medidas adoptadas. 
Especialmente aquellos que 
habéis estado en primera línea 
combatiendo al virus, y los que 
habéis sufrido la enfermedad o 
la pérdida de algún ser queri-
do. Porque sois quienes habéis 
visto la cara más dura de esta 
pandemia. 

Quiero aprovechar esta oca-
sión para, en nombre de toda 
la corporación, recordar muy 
especialmente a quienes que 
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ya no están con nosotros, en-
viar un gran abrazo a todos sus 
familiares y amigos, y desear a 
los enfermos una pronta recu-
peración.

No puedo dejar de agrade-
cer nuevamente de forma pú-
blica la colaboración de todas 
las personas que han prestado 
ayuda durante estos meses, al 
igual que a todas las empresas 
y cooperativas que han cola-
borado con el Ayuntamiento. 
A los trabajadores municipa-
les, que han estado y están al 
pie del cañón todos los días, 
cuando las situaciones eran 
muy complicadas incluso para 
su propia salud. A los agricul-
tores -por su entrega y soli-
daridad-, a los sanitarios, los 
farmacéuticos, y a los empre-
sarios y trabajadores de los co-
mercios, al comercio local que 
cada día nos han dado lo mejor 
de sí mismos en una situación 
tan complicada, espero que 
cuando todo pase tengamos 
en cuenta que la cercanía y ca-
lidad de nuestro comercio local 
es único.

Al profesorado, padres y 
madres y por supuesto a los 
más pequeños de la Villa que 
han dado un ejemplo de com-
portamiento para que el curso 
escolar haya transcurrido con 
éxito dentro de la difícil situa-
ción.

A nuestra Residencia de ma-
yores  Villa de Sabiote y Centro 
de día Cuatro hermanas, que 
han cuidado a nuestros mayo-
res de forma ejemplar y con el 
esfuerzo de sus equipos hu-
manos han frenado el virus en 
estos centros que tanto han su-
frido en nuestro país.

Y por supuesto al sector de 
la hostelería y turismo tan im-

portante en nuestra localidad 
que han sabido adaptarse a los 
cambios constantes de la nor-
mativa y siempre velando por 
nuestra salud.

Este año especialmente 
a todos los voluntarios y vo-
luntarias de Protección Civil 
a su responsable José María 
López, su apoyo y solidaridad 
con la sociedad sabioteña ha 
permitido que se hayan desa-
rrollado actividades con todas 
la medias estipuladas por la 
Autoridad Sanitaria y por su-
puesto a Cáritas Sabiote y a su 
Presidenta Gine González, que 
con el convenio de colabora-
ción firmado entre ambas ins-
tituciones hemos sido capaces 
de estar presentes en aquellas 
familias más vulnerables, y es-
pecialmente en los pequeños 
de los hogares sabioteños.

A Francisco González y Car-
mela Soto, por su gran profe-
sionalidad y gran trabajo de-
sarrollado en estos momentos 
difíciles, unidos hemos podido 
atender psicológicamente a 
aquellos paisanos y paisanas 
que peor han pasado en estos 
momentos de soledad, preocu-
pación y confinamiento. 

Para finalizar quiero dirigir-
me a los jóvenes de SABIOTE. 
Estáis dándonos el ejemplo de 
buen comportamiento y res-
peto a una situación especial-
mente difícil para vosotros. Las 
fiestas son días señalados en 
la juventud, de esos que se re-
cuerdan siempre por lo vivido 
con los amigos y los primeros 
amores. Y este año el CO-
VID-19 os los ha arrebatado.

Los jóvenes sois nuestro 
futuro. Un futuro en el que de-
beréis ser fuertes para seguir 
adelante sorteando las dificul-

tades que encontraréis en el 
camino para dar nuevos impul-
sos a nuestro pueblo, guardar 
su gloriosa historia y recupe-
rar sus tradiciones olvidadas. 
Ahora sabemos que podemos 
confiar en vosotros, porque en 
estas fiestas canceladas nos 
estáis demostrando a los ma-
yores qué es SABIOTE, ocu-
pando vuestro lugar en el mun-
do.

Os pido, responsabilidad, os 
queda poco para recibir la va-
cuna, juventud no implica inmu-
nidad, no implica que el virus 
pueda tener efectos muy nega-
tivos para vuestra salud, no de-
jaros llevar por malas compa-
ñías y sobre todo ser vosotros 
mismos en estos momentos 
difíciles, estoy convencido de 
que vais a estar a la altura y NO 
es NO, no aglomeraciones, no 
a dejarme llevar por los demás, 
no quiero ser caldo de cultivo 
al virus y verme en un hospital 
por una noche de fiesta, confío 
en vosotros y vosotras.

Tenemos y debemos seguir 
adelante. Seguir luchando con-
tra este virus. Mantener la es-
peranza, la ilusión y el ánimo. 
En breve recuperaremos la 
normalidad, y podremos volver 
a disfrutar de los lugares, tradi-
ciones, eventos que ahora no 
se pueden desarrollar.

Me despido deseando que 
tengamos toda la salud para 
poder celebrar el año próxi-
mo. Volverán los días de fies-
ta. Y los viviremos más sabios, 
y mucho más unidos. TODOS 
JUNTOS que es la mejor forma 
de combatirle. ¡¡¡VIVA SABIO-
TE, VIVA SAN GINÉS DE LA 
JARA!!

Un fuerte abrazo
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Agenda
anual

Rosa B. Jiménez Campos

Queridos paisanos es un 
honor para mí volver a 
redactar este artículo, 

donde se plasma la progra-
mación cultural de Sabiote del 
último año, dado que debido a 
las dificultades vividas sincera-
mente, pensaba que no iba a 
ser posible.
Os muestro esta galería de ac-
tos, muchos de ellos dignos 
de grandes ciudades, que han 
venido a nutrir la imaginación y 
el ánimo de nuestra población 
en los últimos meses. Resulta 
extraño, cómo esta pandemia 
nos ha cambiado a todos los 
hábitos y nuestra forma de ex-
presarnos, de nuestra forma de 
hacer cultura, y de vivirla.
En estos tiempos que corren 
es necesario apostar por la 
cultura, porque los escenarios 
llenen nuestras calles y plazas, 
para que nos inunden de músi-
ca, de teatro, de cultura, o de 
baile para que nuestro espíritu 
se ilumine.
Tan sólo espero que el próxi-
mo año sea diferente, para que 
volvamos a recobrar nuestra 
alegría, nuestras costumbres y 
formas de expresión, tan nece-
sarias para vivir en equilibrio. A 
continuación paso a describi-
ros las actividades desarrolla-
das desde septiembre de 2020 
hasta este verano.
“Día Mundial de la Salud Se-
xual”, un año más nuestra pai-
sana Dª. Carmela Cobo Soto 
volvió a conmemorar el Día 
Mundial de la Salud Sexual, y 
para ello se retransmitió des-
de “9 La Loma” un programa 
para toda la Comarca con el 
título “El placer sexual en tiem-

pos del Covid 19”, en el que 
participó como persona invita-
da “Andrés López de la Llave” 
profesor de la Facultad de Psi-
cología de la UNED,  

Con motivo de la celebración 
del “Día Mundial del Turismo”, 
y aprovechando la octava edi-
ción del certamen ‘Rodando 
por Jaén,’ y “Encuentros con 
el cine español”, la Excma. 
Diputación Provincial de Jaén 
en colaboración con el Ayun-
tamiento de Sabiote, aprove-
charon para proyectarel 25 de 
septiembre, en el Anfiteatro de 
Carmelitas Descalzas de la lo-
calidad, la película “La Vengan-
za”, la cual se rodó en Sabiote 
en 1957. Al acto asistió el Al-
calde de la localidad D. Luís M. 
López Barrero, representantes 
de la Diputación de Jaén y el 
Director de Cine “Miguel Bar-
dem”.

En esta ocasión nuestro muni-
cipio se convirtió en un esce-
nario magnífico donde se di-
fundieron las posibilidades del 
territorio jiennense como plató 
de cine. Así mismo se aprove-
chó para acoger el rodaje de 
los cortos finalistas del certa-
men mencionado. 

Durante el mes 
de octubre de 
2020 y hasta 
este verano, el 
Ayuntamiento 
de Sabiote ha 
puesto en mar-
cha una serie 
de Talleres con 
el título “Psi-
co-Miércoles” como servicio 
de apoyo y atención psicoló-
gica gratuita, para ayudar a las 
personas afectadas la situa-
ción del Cobid 19. Al frente de 
los mismo estaban Dª. Carme-
la Cobo y Francisco González, 
dos grandes profesionales de 
la localidd. Desde este medio 
deseo felicitarles por su gran 
labor.
A lo largo del año se hicieron 
varios cribados poblacionales 
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en nuestra localidad, con el ob-
jetivo de conocer la evolución 
de la pandemia COVID-19.
El 23 de octubre y el 25 de di-
ciembre se celebraron unas 
actuaciones flamencas en el 
Auditorio del Convento de Car-
melitas descalzas, con motivo 
del “XXI Circuito El flamenco 
por las Peñas” programa de la 
Diputación Provincial de Jaén.  

Durante el mes de diciembre 
tuvo lugar el “I Concurso de fa-
chadas navideñas”. Hubo va-
rios participantes, que llenaron 
de color y luces, las triste calles 
de la localidad, durante la pan-
demia. Los ganadores del con-
curso fueron los vecinos de la 
C/ Úbeda, que se organizaron 
para adornar la calle entera.
Así mismo en dicho mes se ini-
ció una campaña local de na-
vidad denominada “I Campaña 
de Navidad en apoyo al co-
mercio local” impulsada por el 
consistorio, con una inversión 
de 2.250€ en cheques regalo. 
Por cada 10€ de compra en los 
establecimientos sabioteños 
se entregaba una papeleta nu-
merada.
Esta iniciativa, tenía como ob-
jetivo sensibilizar a la pobla-
ción sobre la importancia que 
tiene comprar en los pequeños 
comercios locales, dado que 
el beneficio y enriquecimien-
to repercute tanto en el cliente 
como en el comerciante.
En el mes de marzo nace el 
“Coro Parroquial de niños”, de 
manos de Mª Dolores Navarre-
te Ruiz, con el ánimo de crear 
el amor y la pasión por la músi-
ca y la canción religiosa.
El 27 de marzo la Asociación 
Musical Silverio Campos ofre-
ció un Concierto de Semana 
Santa en el Paseo Gallego Díaz.

En los meses primaverales de 
abril y mayo, se celebraba de 
forma austera nuestra querida 
Semana Santa, con fiestas re-
ligiosas y adorno de las capi-
llas de la Parroquia. Igualmente 
pasó con la festividad de la Vir-
gen de la Cabeza, de la Virgen 
de la Estrella, San Isidro o San-
ta Rita…, respetando en todo 
momento las estrictas medidas 
de seguridad.

Del mismo modo, en el mes de 
mayo se celebró el “Concurso 
de Patios, rincones y rincones 
típicos de Sabiote” por parte 
de la Concejalía de Cultura del 
Ayuntamiento de Sabiote, re-
sultando ganadores Luisa To-
rres Cobo, por su patio y Ca-
talina Quirós González, por los 
balcones.

Del mismo modo durante los 
meses de marzo, abril, mayo y 
junio se reanudaron las “Visitas 
Guiadas Gratuitas” a Sabiote, 
durante todos los martes y jue-
ves”. Su fin fue reactivar el cas-
tigado sector turismo.

El 11 de mayo entro en vigor en 
la localidad, la iniciativa “Ciu-
dades 30”, una modificación 
del Reglamento General de 
Circulación que establece tres 
límites de velocidad según la 
tipología de vía urbana.

Hay más vida porque conse-
guimos un pueblo más seguro 
y amable para todos los usua-
rios de la vía y protegemos a 
los más vulnerables

Paralelamente los días 11 y 12 
de mayo la asociación de mu-
jeres “Carmen de Michelena” 
volvía a celebrar concursos por 
la igualdad, consistentes en un 
monólogo de mujeres referen-
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tes, pasapalabra, risoterapia y 
la creación del mural colabora-
tivo por la igualdad en el Par-
que de la Igualdad.

El mismo día por la tarde, el 
“Club de lectura de Sabiote”, 
perteneciente a los Clubes de 
lectura de ADLAS, celebró en 
el Convento de Carmelitas, un 
encuentro con la autora Mª. 
Ángeles Molina Godoy, sobre 
su libro “Cuando el aire huele 
a tierra”.

El 15 de mayo el diputado de 
Promoción y Turismo, Francis-
co Javier Lozano, informó en 
Sabiote junto al alcalde de esta 
localidad, Luis Miguel López, 
sobre el programa Turismo Sé-
nior de la Diputación de Jaén.

A través de este programa, 
Diputación de Jaén ofrecerá 
1.500 plazas para que perso-
nas mayores de 65 años re-
sidentes en alguno de los 91 
municipios de la provincia con 
menos de 20.000 habitantes 
conozcan los atractivos turísti-
cos jiennenses.

Del 19 al 23 de mayo, Sabio-
te estuvo presente en FITUR 
2021, con su nuevo cartel de 
las Fiestas del Medievo. Pero 
en esta ocasión, no estuvo pre-
sente de forma institucional, 
sino que fueron unos paisanos 
de la localidad, Antonio y Ginés 
Hidalgo López, los que promo-
cionaron y pasearon el cartel 
por todos los Stand de Fitur 
2021, con mucho cariño.
El 22 de mayo la Peña Flamen-
ca “El castillo del cante jondo 
de Sabiote” organizaba un ”re-
cital flamenco” a cargo de Ju-
lia Garrido y a la guitarra Juan 
Ballesteros. Así mismo el 28 
de mayo se repetía velada fla-
menca, en esta ocasión a tra-
vés del “Circuito de Promoción 
de la Federación Provincial de 
Peñas de la provincia de Jaén”, 
en este caso nos deleitó “Ma-
nuel Pareja Obregón”. Ambos 
actos tuvieron lugar en el “Pa-
tio del Castillo”.

El 28 de mayo la Peña Fla-
menca “El castillo del cante 
jondo de Sabiote” organizaba 
un concierto con el título: “La 
magia del piano flamenco”, a 
cargo de Joaquín Pareja Obre-
gón, y al baile, Rosa Ruiz. En 
esta ocasión el escenario fue el 
Patio el Castillo de Sabiote.

El 29 de mayo, tras la celebra-
ción de la misa de las “Flores”, 
las componentes de la Aso-
ciación de Baile “Inmaculada 
Quesada”, bailaron la Jota y el 
Bolero Sabioteño al compás de 
la Asociación Musical Silverio 

Campos, en el Paseo Gallego 
Díaz.

El 30 de mayo llegaron a Sabio-
te cerca de 80 peregrinos de 
Totana, siguiendo la etapa nú-
mero 14 del Camino Eulaliense 
que une las  dos ciudades her-
manas de Totana y Mérida. El 
Patronado de la Fundación La 
Santa de Totana, fue el encar-
gado de organizar el Camino 
Eulaliense entre las ciudades 
mencionadas.
Estos peregrinos llegaron por 
la mañana a nuestra localidad 
y ofrecieron un pequeño recital 
de música religiosa, a las puer-
tas de la Parroquia de San Pe-
dro Apóstol, fin de su recorrido, 
demostrando su fe a Santa Eu-
lalia, y animados por el grupo 
musical totanense “Los pipiri-
gallos”. 

Tras sellar las credenciales en 
nuestra Parroquia, realizaron 
una visita al Castillo de Sabio-
te y almorzaron en su Plaza. 
El Ayuntamiento de Sabiote, 
agradeció su presencia, sobre 
todo por haber pensado en 
nuestra localidad, para tan no-
ble desempeño.
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El 4 de junio, nuestro paisano, 
D. Ginés Peña Mota presenta-
ba su novela “Cobos y la dama 
de la Rocca”  en el Anfiteatro 
del Convento Carmelita. El 
acto fue presentado por el Al-
calde D. Luís M. López Barrero, 
el Concejal de Cultura, D. Anto-
nio Cano Zambrana y el propio 
autor. A continuación se en-
tregaron los premios de la “IX 
edición del Concurso de Relato 
breve”. En la categoría general 
el ganador fue J.A.B.R.con su 
relato “La inútil cadencia del 
tiempo” y en la categoría esco-
lar, la ganadora fue N.H.B., con 
el relato “La perrita y el mendi-
go”

El 6 de junio, se celebraba el día 
del Corpus Christi en Sabiote, 
con la correspondiente fiesta 

religiosa y procesión del San-
tísimo en el interior de nuestra 
Parroquia. En esta ocasión las 
capillas de la Iglesia de San Pe-
dro Apóstol, se convirtieron en 
altares, llenas de belleza y de 
luz.

Del mismo modo, por la tarde 
tenía lugar un “Concierto de 
Primavera” a cargo de la Aso-
ciación Musical Silverio Cam-
pos” en el Paseo Gallego Díaz.

El viernes 11 de junio, el C.E.I.P. 
San Ginés de la Jara, celebra-
ba la Graduación de los alum-
nos de cuarto curso en el patio 
del Castillo de Sabiote. En pri-
mer lugar una representación 
del Señor de Los Cobos, a car-
go de José Navarrete López, 
iniciaba el acto, dando un to-
que de humor a la ceremonia. 
A continuación la Directora del 
Centro agradeció el papel de-
sarrollado por las instituciones 
en la pandemia, así como la 
fortaleza del profesorado, del 
alumnado y de los padres, que 
han dado lugar a que no haya 
habido contagios en el cole-
gio. A continuación los tutores 
de sexto curso homenajearon 
a sus alumnos y los alumnos 
agradecieron al profesorado su 
paso por el centro e intercam-
biaron varios regalos en esta 
despedida. 
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Los días 17, 21 y 28 de junio 
la Concejalía de Igualdad del 
Ayuntamiento de Sabiote, or-
ganizaba unos talleres creati-
vos “Ellas escriben a historia, 
Postcat por la igualdad”, en el 
Convento de Carmelitas Des-
calzas, con objeto de que los 
niños de Sabiote trabajaran en 
igualdad. Esta actividad fue 
financiada por la Diputación 
Provincial de Jaén y colaboró 
la Asociación de Mujeres Car-
men de Michelena.
El 18 de junio el IES Iulia Sa-
laria de celebraba en el patio 
del Castillo de Sabiote el acto 
de Graduación de los alumnos 
de cuarto curso. Para ello una 
representación del alumnado 
presentó el acto. A continua-
ción el director del Instituto D. 
José Mª Madrid dirigió el acto. 
Seguidamente una represen-
tación del alumnado interpretó 
varias piezas de músicales, se 
hizo una exhibición de juegos 
de magia y finalmente se repar-
tieron honores entre alumnado 
y profesorado.
Para finalizar,se entregaron las 
orlas y diplomas, así como las 
cuatro Matrículas de Honor, 
que recayeron sobre Carmen 
Mª González Jiménez, Rocío 
Navarrete López, Ángel Mar-
tínez Viedma y Miguel Gómez 
Martínez. El acto fue muy emo-
tivo, lleno de sentimientos de 
amor y alegría por haber supe-
rado un curso escolar muy difí-
cil, castigado por la pandemia.
Durante los meses de julio y 
agosto, el Ayuntamiento de la 

localidad, puso en marcha la 
tradicional “Escuela de verano” 
y “Talleres de Informática” para 
niños, en el Centro Guadalinfo, 
con objeto de que los niños sa-
lieran de casa y pudieran rela-
cionarse durante este verano.
Entre el 1 y 18 de julio, el en-
clave del Castillo de Sabiote, 
ha sido la sede de “Anfitrión. 
Festival de Artes Escénicas de 
Andalucía”. Este festival pre-
tende ser un punto de encuen-
tro entre el público y los crea-
dores, con objeto de compartir 
las delicias de la producción 
escénica andaluza. Se ha ubi-
cado en enclaves históricos de 
Almería (La Alcazaba), Cádiz 
(Baelo Claudia), Málaga (Casti-
llo Sohail), Sevilla (Itálica) y en 
espacios culturales de interés 
patrimonial como Las Coche-
ras del Puerto de Huelva.

El 1 de julio, D. Antonio Juan 
Cano, Concejal de Cultura del 
Ayuntamiento de Sabiote, pre-
sentaba el festival ante los me-
dios y la ciudadanía.
Anfitrión es un Festival de Artes 
Escénicas, que recoge la remi-
niscencia de los Festivales de 
Teatros Romanos de Andalucía 
y que pretende ser un punto 
de encuentro entre público y 
creadores, para que vuelvan a 
compartir las delicias de la pro-
ducción escénica andaluza.

Este festival se ubica en los en-
claves históricos de Almería (La 
Alcazaba), Cádiz (Baelo Clau-
dia), Jaén (Castillo de Sabiote), 
Málaga (Castillo Sohail), Sevilla 
(Itálica) y en espacios cultura-
les de interés patrimonial como 
Las Cocheras del Puerto de 
Huelva.

En la edición 2021, la progra-
mación teatral que se ha desa-
rrollado en el patio del Castillo 
de Sabiote, ha sido bastante 
completa. El publico ha podido 
disfrutas de diez obras magnífi-
cas, tales como “La Geometría 
del Trigo”, de Teatro del Acanti-
lado, con la producción y direc-
ción de Alberto Conejero, “La 
Piedra Oscura” de la “Compa-
ñía El Barracón”, “Los días de 
la nieve”, de la “Compañía Ro-
sario Pardo”, “Lettre d´amour” 
de “Pau Arán”, “Los dioses y el 
dios”, de “Producciones el Bru-
jo”, “Disquijoteces” de “Viento 
Sur Teatro”, “Apoteosis Co-
ral “Joven Coro de Andalucía” 
“Los Hermanos Machado” de 
“Teatro del Temple” “Eco” de 
“Ymedio Teatro”, y “Huesos de 
madera” de “Marcat Dance”.

En julio la Peña Flamenca de 
Sabiote organizaba varios ac-
tos, el primero, el 9 de julio, con 
la actuación de Victoria More-
no, acompañada por Juan Mo-
reno, en la Plaza del Corregidor 
y a continuación, el 24 de julio la 
organizaba un recital flamenco 
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dentro del circuito “A la verde 
oliva”, en el “patio del Conven-
to de Carmelitas Descalzas”, en 
esta ocasión a cargo de “Gema 
Jiménez” y a la guitarra  Rafael 
Montilla“Chaparro”. Para finali-
zar, el 19 de agosto celebra la 
Plaza de Toros de Sabiote, el 
“IV Festival de flamenco de la 
Loma-Sabiote”, con cantaores 
como Ricardo Fernández, Filo 
de los Patios, Manuel Cástulo 
y Antonio Ortega, las guitarras: 
Juan Ballesteros, Ricardo Fer-
nández, Paco Garfia Antonio 
Carrión, y el Grupo Flamenco 
Amparo Navarro.

El 7 de julio, el Ayuntamiento 
de Sabiote hizo un reconoci-
miento a los niños que con los 
mejores expedientes académi-
cos de Primaria y Secundaria, 
entregándole una beca, reca-
yendo respectivamente sobre 
Adrián Mota Navarrete y Rocío 
Navarrete López.

El 12 de julio se presentó el 
libro “Gotas negras sobre el 
agua” del autor local José E. 
Sáez Gómez en el Auditorio del 

Antiguo Convento de Carme-
litas. Al acto asistieron D. Luís 
M. López Barrero, Alcalde, D. 
Antonio Juan Cano, Concejal 
de Cultura, D. Diego Jiménez, 
de “Alco Teatro” y el autor del 
libro. 

El 7 de agosto la Asociación 
de Baile “Inmaculada Quesa-
da Ruiz” realizaba un festival 
de baile con el título: “Resurgi-
miendo”, en la Plaza de Toros 
de Sabiote.
El 14 de agosto, “Andy & Lu-
cas”, dieron un espectacular 

concierto en la Plaza de Toros 
de Sabiote, derrochando ale-
gría y diversión entre los pre-
sentes.

El 15 de agosto, la Asocia-
ción de teatro “Veraim”, volvía 
a representar el espectáculo 
“Anacleto se divorcia”, a bene-
ficio de la Asociación Española 
contra el cáncer, en la Plaza de 
Toros de la localidad. La gracia, 
el entusiasmo y la magnífica in-
terpretación del grupo de tea-
tro, llenaba de sonrisas todo el 
aforo. 
Del 22 al 26 de agosto tiene 
lugar la programación de feria, 
que tradicionalmente presenta 
el Ayuntamiento de Sabiote, 
destacando el 26 de agosto, 
fecha en que la Asociación de 
Baile “La Corregidora”, realiza 
su tradicional festival de baile.
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se dispara
Miguel González Torres

Jugador Federado

Cuando se superó la primera 
ola de la pandemia y el Gobier-
no de España comenzó a abrir 
la mano y reducir las restriccio-
nes, las pistas de pádel se pu-
sieron a rebosar de gente tras 
unos meses cerradas a cal y 
canto. El boom de este depor-
te, que en 2019 rebasó por pri-
mera vez en España al tenis en 
fichas federativas, ha ayudado 
a sobrellevar las restricciones 
por el coronavirus a pesar de 
las dificultades que supusieron 
los meses más duros del confi-
namiento. 

El pádel, según los datos del 
Consejo Superior de Deportes 
(CSD), sumó 75.818 licencias 
en 2019, 4.727 más que el te-
nis. Fue el primer año en la his-
toria en el que el deporte de la 
pala logró dar el sorpasso al de 

La fiebre por el pádel

la raqueta, que cuenta con una 
tradición centenaria en España. 
Desde que en 1994 el CSD co-
menzó a registrar los números 
de esta especialidad, el pádel 
creció palmo a palmo, pero en 
la última década se disparó: en-
tre 2009 y 2019 las fichas subie-
ron un 283%. No es un deporte 
fácil de practicar, pero en segui-
da te diviertes si encuentras un 
grupo de tu nivel. A diferencia 
de otros deportes, engancha a 
la familia entera, desde los más 
jóvenes hasta gente de edades 
avanzadas. Y también cabe de-
cir que es un deporte con gran 
participación por el género fe-
menino, el 32% de los federa-
dos son jugadoras.

En los primeros meses de la 
pandemia el pádel fue uno de 
los deportes que salió casi a 
salvo a pesar de las restriccio-

nes, las pistas de Sabiote pade-
cieron y estuvieron meses ce-
rradas durante el confinamiento 
domiciliario, pero el número de 
licencias federativas de muchos 
sabioteños se mantuvieron es-
tables debido a la participación 
de estos jugadores en torneos 
fuera de nuestra localidad que 
le permitían disfrutar de este 
deporte. En cuanto salimos de 
esta cuarentena hasta día de 
hoy el boom de este deporte en 
nuestra villa se ha disparado de 
forma abismal, puesto que ha 
llegado a haber hasta más de 
dos semanas de espera para 
poder reservar cualquiera de 
las pistas de pádel del comple-
jo deportivo “Campo de Fútbol 
San Ginés”. 

Según Gabi Barbero, propie-
tario y gerente de Pádel Center 
Úbeda, los beneficios del pádel 
tienen distintas aristas: no es 
un deporte de contacto — por 
lo que hay menos peligro de 
contagio—, no es tan lesivo, 
es saludable y mejora tu con-
dición física general y además 
una mayoría de autonomías 
permitió seguir jugando. “Se ha 
asociado con un deporte segu-
ro: una pista de 10 metros de 
ancho por 20 de largo con cua-
tro personas prácticamente sin 
posibilidad de tocarse. Con los 
cierres restrictivos para el de-
porte no federado, en nuestra 
comunidad andaluza ha habido 
un efecto contrario, un aumen-
to de licencias”. Me comenta 
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igualmente mi amigo Gabi Bar-
bero, que muchos paisanos 
de nuestro querido Sabiote se 
desplazan hasta Úbeda para 
jugar o recibir clases en sus 
instalaciones de pádel.

La ficha federativa funcio-
nó en nuestra localidad como 
salvoconducto. Sin ella, los 
jugadores que acudían a los 
clubes se arriesgaban a reci-
bir una multa si los paraban y 
no tenían justificante. Existían 
municipios, que entonces es-
taba cerrado perimetralmente, 
no habiendo pistas para poder 
jugar. Para muchos federarse 
por primera vez fue la única so-
lución y jugar en un club fede-
rado como salvación deportiva.

Finalmente, me gustaría 
añadir que el pádel en Sabiote 
ha venido para quedarse, siem-
pre gusta ver que a la gente 
que conoces le guste practicar 
este deporte y que en Sabiote 
creen bonitas amistades con 
esta locura tan bonita llamada 
PÁDEL.
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de equipos como el Jaén Pa-
raíso Interior, que gana la final 
contra el Atlético Mengíbar en 
la categoría de prebenjamín,  
A.C.D. Aeduja, ganador de ca-
tegoría alevín frente a Deporti-
vo Jaén Avanza; siendo gana-
dor de la categoría juvenil el 
Jaén Paraíso Interior frente al 
Atlético Mengíbar

En las inmediaciones depor-
tivas “San Ginés de la Jara” tu-
vieron lugar los encuentros de 
fútbol de alevín, prebenjamín y 
cadete de equipos como el Li-
nares Deportivo, que gana en 
la categoría de prebenjamín 
frente al Club Deportivo Úbe-
da Viva, Jaén Club de Fútbol, 
vencedor en la categoría alevín 
frente al Club Deportivo Úbeda 
Viva; finalmente en la catego-
ría de cadetes el Jaén Club de 
Fútbol vence al Club Deportivo 
Úbeda Viva.

sede de fútbol

La Delegación de Jaén de la 
Federación Andaluza de Fútbol 
(RFAF) eligió las instalaciones 
deportivas de Sabiote y Torre-
perojil para jugar las finales tan-
to de fútbol como de fútbol sala 
en sus diferentes categorías.

Sabiote,

de la RFAF

El sábado 26 de junio El po-
lideportivo “Los Arenales”  fue 
sede de los partidos de fútbol 
sala donde jugaron las catego-
rías; alevín, prebenjamín, infan-
til y juvenil. Allí contemplamos 
las mejores jugadas de manos 

La Redacción

Redacción
la
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C.B. Euroil Sabiote
La Redacción

Redacción
la

El CB Euroil Sabiote Junior diri-
gido por Antonio Jesús Medina, 
no ha pasado desapercibido 
esta temporada gracias a su 
actuación en la Copa Diputa-
ción Junior, como viene siendo 
ya una rutina, temporada tras 
temporada.

El equipo logró su clasifica-
ción en la final a 4, en un grupo 
formado por rivales, a la vista 
superiores, como el CB Lina-
res, CB Andújar B o Pavimentos 
Morales Jaén CB; en los que se 
alcanzaron diversas victorias, 
entre las que cabe destacar la 
obtenida contra el equipo lina-
rense, con un marcador final 
de 100 puntos a favor,  nunca 
antes conseguido por un equi-
po de nuestra localidad y la re-
ñida victoria durante la prórroga 
contra el Jaén por tan solo un 
punto (79-80).

Finalmente, la andadura de 
esta temporada atípica en la 
que apenas se ha podido pre-
parar de la forma adecuada de-
bido a la falta de entrenamien-
tos, puso su fin con la derrota 
contra el CB Andújar A que no 
permitió a nuestro equipo dis-
putar la gran final.

Una vez más, hay que alabar 
el mérito de esta generación in-
creíble, que en estos 5 últimos 
años se ha conseguido quedar 
entre los 4 mejores equipos de 
la provincia. De manera que, 
estamos seguros de que se va 
a mantener el nivel de estos 
años atrás, puesto que cada 
temporada se trabaja para po-
der mejorar y contamos con 
una excepcional cantera que 
aportará más calidad y ganas 
en los años venideros.
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“VUELVO CON MAYOR 
APRENDIZAJE Y CON LA ILU-
SIÓN DE APROVECHAR ESTA 
EXPERIENCIA”
Pedro Cobo ha firmado como 
nuevo entrenador del Atlético de 
Sabiote para la próxima tempo-
rada. A sus 32 años, y con una 
dilatada experiencia por la pro-
vincia de Jaén, el técnico sabio-
teño vuelve al club rojillo siete 
años después, tras haber estado 
inmerso en un proyecto interna-
cional impulsado por La Liga en 
los países asiáticos de China y 
Jordania.
Pregunta. ¿Cómo se encuen-
tra? ¿Con ganas de comen-
zar?
Respuesta. La verdad es que sí. 
Hace siete años fue la última vez 
que estuve aquí. En esa etapa 
competimos, creo que el grupo 
fue magnífico, pero se me quedó 
la espina clavada de haber po-
dido aportar algo más. Esta vez 
vuelvo con mayor aprendizaje y 
con mucha ilusión.
P. ¿Cómo se siente al volver al 
club tras varios años alejado 
de la provincia?
R. Bastante bien. Uno cuando 
deja de estar un par de años en 
este mundo del fútbol amateur, 
parece como que se olvidan de 
él. El hecho de estar en tu pueblo 
y que se acuerden de ti es muy 
gratificante. 
P. Habla sobre su trayectoria 
y sobre sus inicios. ¿Qué ex-
periencia tiene como entrena-
dor? 

Pedro Cobo,

Carlos Medina Almazán
Periodista

nuevo entrenador del Atlético 
Sabiote para la temporada 21/22

R. Empecé con 16 años como 
monitor sin apenas conocimien-
to. Me gustaba el deporte y estar 
con los niños. Estuve en casi to-
das las categorías del fútbol base 
aquí en el club, luego fui a Torre-
perogil, entrenando Cadete y Ju-
venil, y en 2014 volví a Sabiote 
para dirigir al equipo senior. Y, por 
último, mi experiencia internacio-
nal.

P. ¿Cuál es su formación? ¿Po-
dría entrenar en una categoría 
superior? 
R. Aparte de la diplomatura en 
Educación Física, cuento con un 
máster en dirección de cantera y 
coordinación metodológica, ade-
más del nivel 2 de entrenador 
(UEFA A). El nivel nacional tuve 
que dejarlo por no poder compa-
ginarlo con mi experiencia inter-
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nacional. No solo se trata de la 
formación, sino también de la ex-
periencia y de la suerte. Ese 99% 
de trabajo tiene que ir acompaña-
do de ese 1% de suerte.
P. Habla sobre su etapa en el fút-
bol asiático ¿En qué consistió?
R. Estuve en China durante dos 
temporadas completas además 
de una temporada de verano. 
Luego, en Jordania también es-
tuve otra temporada de verano. 
Fue un proyecto internacional 
elaborado por La Liga en el que 
participamos en el proceso de 
selección unos 800 entrenadores 
andaluces, de los cuales salimos 
elegidos 36. En China el fútbol es 
una asignatura más que se im-
parte en los colegios de primaria 
y secundaria. Nuestra labor con-
sistía en impartir docencia por las 
mañanas en dichos centros edu-
cativos, y, por las tardes, entre-
nábamos a los equipos de los di-
ferentes centros. Trabajábamos 
con distintas categorías como 
sub12, sub16 o sub8, dependien-
do de la cantidad de equipos que 
hubiese. Aparte de todo esto, 
nuestra labor también consistía 
en inculcar unos valores y llevar 

la metodología de nuestro fútbol 
hasta China.
P. ¿Es muy diferente el fútbol 
asiático del fútbol europeo?
R. Es diferente. En el tema técni-
co son jugadores que les cuesta. 
Luego, aunque parezcan muy 
disciplinados, son muy caóti-
cos a la hora de establecer una 
coordinación. Son muy potentes 
en deportes individuales, pero 
les cuesta adaptarse a trabajar 
en grupo. No están acostumbra-
dos a esta metodología y sentar 
estas bases es un proyecto que 
conlleva mucho trabajo.
P. ¿En qué le ha cambiado el he-
cho de estar tanto tiempo fuera 
de tus familiares y amigos?
R. Ha sido una experiencia que 
me ha hecho crecer tanto profe-
sionalmente como personalmen-
te ya que he tenido que superar 
situaciones muy difíciles en las 
que no te encontrabas con tu 
familia o con tu pareja. El hecho 
de estar a 10.000 kilómetros era 
bastante duro, aunque de todo 
ello se aprende.
P. Sobre la próxima tempora-
da. ¿Es posible mejorar los 

resultados de las dos últimas 
temporadas?
R. En las dos últimas temporadas, 
Isidoro, el anterior entrenador, ha 
hecho un trabajo excelente, pero 
creo que hay que ser ambiciosos 
y tenemos que intentar superar-
nos en todos los aspectos. Arran-
ca una nueva temporada, con 
nuevas caras y diferentes formas 
de trabajar y pienso que sí puede 
haber un crecimiento tanto indivi-
dual como colectivo.
P. Sobre la afición. ¿Cree que 
es importante conseguir que 
se implique con el equipo?
R. Totalmente. Esa es la idea. 
Hace siete años, cuando dirigía 
al equipo por primera vez, era 
triste salir al campo y ver las gra-
das vacías, pero poco a poco se 
ha ido consiguiendo que la gente 
vuelva a estar ilusionada con el 
equipo. Ahora hay que confiar en 
que el trabajo nos permita estar 
peleando hasta el último momen-
to por los objetivos.
P. ¿El objetivo es el ascenso 
de categoría?
R. Como objetivo general claro 
que gustaría. Nosotros tenemos 
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que luchar hasta el final por un 
puesto en playoff y por un ascen-
so. Todo dependerá de la situa-
ción, de las circunstancias... Este 
año la liga va a ser muy compe-
titiva. Después de dos años difí-
ciles por el tema del COVID, hay 
un nivel grandísimo, con equipos 
que han descendido que se están 
reforzando muy bien.  La próxima 
temporada, en Segunda División 
Andaluza hay un total de 26 equi-
pos divididos en dos grupos, es 
decir, 13 equipos por grupo. Por 
todo esto, lo vamos a tener com-
plicado, pero vamos a luchar por 
ello cada partido y cada entrena-
miento. 

P. Sobre su forma de trabajar. 
¿Qué perfil de entrenador es? 
¿Cómo le gusta jugar?
R. La verdad es que he ido evo-
lucionando. Al final vas viendo 
partidos, vas estudiando, asistes 
a ponencias de entrenadores con 
experiencia y todo eso te va ha-
ciendo ir modificando tu idea. Al 
final, creo que nos tenemos que 
adaptar a lo que tengamos en 
el equipo y a las circunstancias, 
puesto que en estas categorías 
las dimensiones en los campos 
cambian y tenemos que adaptar-
nos a jugar de una manera o de 
otra. Es cierto que me gusta que 
mi equipo sea muy disciplinado 
y tenga muy claras las premisas 

tanto ofensivas como defensivas. 
Soy un poco metódico en ese as-
pecto. 
P. Sobre la plantilla. ¿Se está 
trabajando en incorporar nue-
vos jugadores?
R. Cuando llegué, la primera idea 
era intentar mantener el bloque. 
Está habiendo renovaciones, 
también incorporaciones y van a 
seguir conociéndose movimien-
tos. Hay que tener en cuenta la 
categoría en la que estamos y el 
club que somos, por lo que es de 
alabar que los jugadores se pres-
ten al equipo de esta forma.
P. Sobre el que va a ser su 
cuerpo técnico. ¿Qué le pue-
den aportar al equipo?
R. A Kike lo conozco de las cate-
gorías inferiores del Úbeda. Aun-
que no he trabajado nunca con él, 
tenía muy claro que quería que 
siguiese conmigo, puesto que él 
conoce al equipo, conoce a los 
jugadores y va a ser una ayuda 
importante. Y Ángel igual ya que, 
su ayuda en cuanto al tema del 
material o de la vestimenta será 
una parte bastante importante en 
el club. 
P. Hace un llamamiento a la afi-
ción. ¿Qué mensaje lanza para 
que apoye al equipo?
R. Que seamos un ejemplo y que 
la gente pueda venir al estadio 
y vea el ambiente que hay. Hay 
que recordar que no somos pro-
fesionales, para los jugadores 
supone un esfuerzo importante 
desplazarse a los partidos tras 
su jornada de trabajo. Pero sobre 
todo pido ¡unión! 
Así se presenta la próxima tem-
porada para Pedro Cobo al frente 
del Atlético de Sabiote, quien no 
va a parar de trabajar para con-
seguir los objetivos marcados. A 
sus 32 años, no le importa sacar 
tiempo de un día tan especial 
como su cumpleaños para ha-
blar sobre su pasión, ya que se-
gún afirma, “cuando uno disfruta 
haciendo lo que le gusta, saca 
tiempo de donde sea”. 
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En primer lugar y cómo no, agra-
decer a esta revista la oportuni-
dad que me ofrecen para poder 
contar como ha vivido el fútbol 
sabioteño este último año.

Como se pueden imaginar, 
este año no ha sido un año más, 
ha sido el año, un año marcado 
por esta pandemia mundial, la 
cual nos ha cortado las alas en 
todos los aspectos de nuestra 
vida y cómo no, el deporte y en-
tre ellos, el futbol.

El equipo senior venía de 
jugar el partido más importan-
te de su historia, partido de 
play off de ascenso, lo que se 
preveía como un gran año con 
muchos sueños por cumplir, se 
vieron truncados por esta pan-
demia del COVID-19. 

Debido a esto, la temporada 
se vio afectada por varios pa-
rones, ya que se suspendieron 
varios partidos por temas sani-
tarios y todas las precauciones 
tomadas durante el año, una 
temporada difícil en la que final-
mente, el equipo senior acabó 
con un 5º puesto en la tabla, a 
tan solo 3 puntos de volver a ju-
gar el play off de ascenso.

Fútbol
Miguel Ruiz Martos

Presidente del Atco. Sabiote

en época 
de pandemia

En esta temporada única-
mente el equipo senior ha po-
dido competir en la liga regu-
lar y las escuelas inferiores en 
las competiciones de copa, al 
no considerarse oportuno que 
todo el trabajo que se estaba 
realizando en los colegios con 
los grupos burbuja se viera 
afectado por las competiciones.

La temporada empezó a fi-
nales de enero, cuando nor-
malmente se comienza en 
septiembre y tras suspender 
el inicio en dos ocasiones por 
las restricciones existentes, al-
gunos de los jugadores que ya 
habían formado parte del plan-
tel en años anteriores decidie-
ron no hacerlo por precaución y 
algunos de los que empezaron 
dejaron el equipo al poco de co-
menzar la competición.

También ha afectado en gran 
medida la presencia reducida 
o nula de nuestra afición por 
las restricciones sanitarias, las 
cuales nos llevaron a la obliga-
ción de retirar un tercio de los 
asientos.

Ahora nos adentramos en la 
temporada 2021/2022 la cual 

espero se pueda desarrollar 
con la máxima normalidad po-
sible. Este año el entrenador 
será el paisano Pedro Cobo 
Torres el cual vuelve a su casa, 
al igual que algunos jugadores 
que no jugaron la temporada 
pasada. 

Y también, hago un llama-
miento a todos/as que aún no 
os habéis abonado a este club 
para esta temporada, os animo 
a  que lo hagáis, ya que el fut-
bol local es muy bonito y nece-
sita de la ayuda de todo el pue-
blo y como dice nuestro nuevo 
eslogan, ES EL FÚTBOL DE 
VERDAD.

Para terminar, quiero hacer 
una pequeña mención de agra-
decimiento y reconocer desde 
este espacio que se nos ofrece 
y en nombre del club, la gran 
labor que ha realizado nuestro 
patrocinador oficial, S.C.A. San 
Gines y San Isidro y a nuestro 
ayuntamiento por la desinfec-
ción y protección de todos los 
puntos de nuestro pueblo.

¡MUCHAS GRACIAS!
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campeónAntonio David,
del Circuito Nacional 
PádelSordTour

Antonio David, hijo de un sa-
bioteño, se proclama Campeón 
de 1ª Categoría en la 1ª Prueba 
del VIII Circuito Nacional de Pá-
delSordTour con su compañero 
Denis en Madrid.

PádelSordTour es una com-
petición nacional de pádel don-
de participan personas con 
pérdidas auditivas de cualquier 
grado, cubriendo todo el abani-
co de sorderas, ya que forman 
parte tanto personas sordas de 
un oído o hipoacúsicos, como 
personas con sordera profun-
da. Los valores tanto deportivos 
como humanos, nos permiten 
demostrar día a día de lo que 
somos capaces dejando a un 
lado nuestra barrera sensorial y 
entregarnos al pádel en cuerpo 
y alma.

Es un circuito nacional, vie-
nen personas de toda España 
en el que cada deportista hace 
un esfuerzo tanto económico 
como en su juego, que se re-
encuentran entre todos para 

crear una gran familia con unos 
resultados muy positivos.

Me siento muy satisfecho al 
ganar este circuito, puesto que 
es la primera vez que me pro-
clamo campeón en la 1ª Cate-
goría con los jugadores de alto 
nivel. Me uní al PádelSordTour 
en diciembre del año 2018 em-
pezando en la 4ª Categoría 
como prueba para conocer esa 
competición que no conocía con 
anterioridad al no ser integrante 
de la Comunidad Sorda. Desde 
ese año, me animé a participar 
porque soy persona sorda y me 
gusta relacionarme con las per-
sonas del colectivo, además de 
disfrutar practicando este de-
porte. Me siento muy orgulloso 
de mi compañero, tras los áni-
mos y mucho esfuerzo durante 
este circuito debido a las altas 
temperaturas, sin nuestro es-
fuerzo no lo lograríamos.

Antonio David Jiménez Hurtado
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Semana Santa
José Luis Campos y Casto Martín

Cartel

Ante todo, buenas. Me han pe-
dido que escriba unas palabras 
de como se tuvo la idea de rea-
lizar el cartel para esta atípica 
Semana Santa 2021, en el cual 
se ven las imágenes de los titu-
lares de todas las Cofradías de 
nuestra Semana Santa.

Pues bien, la idea era algo 
que me llevaba rondando en la 
cabeza prácticamente desde el 
principio de mi entrada como 
presidente de la Unión Local de 
Cofradías de Sabiote. El proble-
ma era ver exactamente donde 
o cuando realizarlo.

 Este año, a la Cofradía 
que le tocaba aparecer en la 
cartelería anunciadora de Se-
mana Santa Sabiote 2021, no 
era otra que a la Hermandad de 
Nuestro Señor Resucitado de 
Sabiote, (El Resu) y por tanto 
eran quienes estaban prepa-
rando todo para poder llevarlo a 
cabo. Pero, cosas de estas que 
pasan, después de todo este 
año que hemos pasado, tuve el 
palpito de que este iba a ser el 
año. Un cartel en el que apare-
cieran los titulares de las Cofra-
días de Semana Santa, que re-
presentara a cualquier habitante 
de este municipio, algo con lo 
que, cualquiera, se pudieran ver 
representado de una u otra ma-
nera al ver el cartel.

 Con esta idea en mente, 
algo mareada ya de tanta vuel-
ta, hablé con Jose Luis Campos 
Quirós (Pepelu), gran amigo al 
que planteé la cosa para pedir 
su opinión. Me comento que era 
una muy buena idea, algo com-
plicada de realizar a su parecer, 

ya que era él el artífice de llevar-
la a cabo, pero le gusto el reto y 
cogió gustoso el testigo que le 
di.

El empujoncito final fue de mi 
mujer, la cual me animó a plan-
tear la idea a la Hermana Mayor 
del Resu para ver si ella veía 
bien y daba su consentimiento 
para retrasar al año siguiente su 

cartel, debido a las especiales 
circunstancias que estábamos 
viviendo. 

Realizada la petición, solo 
quedó esperar su respuesta, la 
cual fue bien recibida y respon-
dieron que por su parte no había 
problema ninguno.

Esto fue a escasos días de 
tener la presentación del cartel, 
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se realizó una reunión telemáti-
ca con todos los pertenecientes 
a la Unión Local, de la cual soy 
presidente. Una vez expuesta 
la idea ante todos para pedir 
opinión, fue bien vista por par-
te de todos, con lo que inme-
diatamente llamé a Pepelu y le 
dije que teníamos la aprobación 
de todos y que adelante con el 
proyecto. Y a partir de ahí él fue 
el artífice de plasmar esa idea, 
totalmente mareada desde mis 
primeros días en esta Unión Lo-
cal, y la cual pasara a comenta 
a continuación como la llevo a 
cabo. Pepelu, te cedo la pala-
bra.

Mi amigo Casto me cede la 
palabra, igual que me paso el 
testigo de representarnos a to-
dos en uno de los carteles más 
importantes y complicados en 
los que hemos tenido la suerte 
de participar. Ni más ni menos 
que la Semana Santa de Sabio-
te, donde todos fueran los pro-
tagonistas. 

La idea no tendría que llegar 
a ser muy difícil cuando tienes 
tiempo de prepararla, normal-
mente un año antes sabemos 
qué cofradía va a ser cartel al 
año siguiente, bien porque es 
la que por correlación toca, bien 
porque ellos nos avisan para 
que nos centremos en tomar al-
guna foto buena. Pero en este 
caso todo es de golpe, rápido, 
la hermandad del Resucitado 
decide gustosamente ceder su 
año para que sea el de todos. 
Esa unidad, en algunos casos 
difícil de conseguir, hecha ima-
gen. La dificultad se agrava 
cuando encima venimos de un 
año sin imágenes, de un parón 
en la vida. Llevábamos meses 
en “stand by”, por lo tanto, nin-
guna fotografía actual, o por lo 
menos, ninguna centrada en la 
idea que Casto tenía.

Era imposible no cometer el 
fallo de dar una importancia a 
unos más que a otros, o de que 
pareciera que el amiguismo me 
llevara a colocar una imagen 

con prioridad donde otros pen-
saran que podía estar la suya. 
Como siempre pasa en estos 
casos, me acuesto pensando 
en esto y esperando que por la 
mañana algo surja y que gus-
te. Así van pasando los días, y 
los bocetos, recortando fotos e 
intentando ver una armonía en 
una imagen que impacte y no 
sea un cúmulo de retales.

Las primeras pruebas me lle-
van a pensar en orden de salida 
de sus estaciones de penitencia. 
Luego creo que el Santo Sepul-
cro puede estar abajo del todo, 
en horizontal, y claramente el 
Resucitado arriba, en el cielo. 
Pero, como colocaba al Naza-
reno, a la Expiración, donde po-
nía al borriquillo, y a la Virgen 
de los Dolores. Rechazada esa 
idea, me los imagino a todos en 
su trono, de hecho, busco foto-
grafías de los titulares, lejanas, 
apareciendo todas como si de 
una procesión general nunca 
vista se tratara. De igual mane-
ra, uno siempre tomaba la priori-
dad y hacía que otro apareciera 
en una localización más desa-
fortunada por salir el Domingo 
de Ramos o el Viernes Santo.

Vuelvo a dejarlo todo otra vez, 
a pensar que podría ser. Han 
pasado ya dos días desde que 
Casto me había encargado esta 
labor, el 09-02-2021 sobre las 
17:25 horas, le escribo al presi-
dente de la Unión Local, “tengo 
una idea”, “te puedes pasar”, él 
me comenta que estaba en Ma-
drid por motivos laborales. 

Pensando en una fotografía 
de hacía varios años donde te-
nía a la Virgen de la Hermandad 
de la Soledad en un bonito pri-
mer plano, cercana y en gran 
calidad, supuse que alguna 
del resto de imágenes también 
encontraría. Y así fue, todo co-
menzó con ella, quien mejor en 
el centro de todo, única, ampa-
rando todas las fases de peni-
tencia de su hijo. No os miento, 
tarde exactamente 2 horas y 
17 minutos en montar la prime-

ra prueba del cartel. En 30 se-
gundos ya tenía el visto bueno 
del presidente, un emoticono 
de ojos con corazones, me ha-
cía saltar de alegría, sabíamos 
que lo teníamos, había entrado 
en el pensamiento de mi amigo, 
buscamos y encontramos la re-
presentación en un vistazo de la 
Semana Santa Sabioteña.

Ya lo teníamos, solo quedaba 
ajustar un poco los tamaños y 
la colocación de los bustos. No 
existen prioridades, en el cartel 
todo está donde corresponde, 
si me permitís os lo describo, 
como yo lo veo, como en su mo-
mento lo expuse a todas las her-
mandades que pasaron por el 
estudio para dar su aprobación. 
Vi una foto con luz, que podría 
iluminar desde el centro todo el 
retrato, una virgen que contem-
pla con pena a su hijo yacente 
en el Santo Sepulcro. La Expi-
ración, Jesús en su Entrada en 
Jerusalén y el propio Nazareno, 
comparten miradas bajas con 
su Madre, en la parte superior 
las potencias doradas que jun-
to con la corona cambian a to-
nalidad agradable. Finalmente, 
el Resucitado, no mira atrás, ni 
para abajo, mira adelante, para 
arriba, mira con esperanza.

A todos les gustó, a mí me 
encantó, ahora todos estába-
mos juntos en algo, habíamos 
conseguido una Unión Local de 
Cofradías. Posiblemente nun-
ca más un cartel con todos sea 
portada de nuestra semana tan 
especial. Nos ha tocado vivir un 
tiempo de miedo e incertidum-
bre, de hecho, aún los estamos 
sufriendo, que todo esto sirva 
para pensar qué es lo realmente 
importante y que todos unidos 
podemos llegar a ser uno, más 
fuerte si cabe. 

A ti amigo Casto, darte las 
gracias, porque siempre confías 
en mí, y no dudas nunca de que 
algo bonito puede salir, por más 
complicada que sea la situación.
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la Corregidora
Cristóbal Campos Román

Doctorado en Nutrición Vegetal y Edafología

Ciencia alrededor del
Parque Natural de

Situado al Sur del Núcleo Urbano 
de Sabiote, cerca de la carretera 
nacional JV-6011, encontramos 
uno de los ecosistemas verdes 
más bonitos de toda la provincia 
de Jaén, el “Parque Natural de la 
Corregidora”.

Patrimonio Natural de toda la 
comarca de La Loma, esta hon-
dada natural provocada por la 
erosión del agua, es uno de los 
atractivos naturales más visita-
dos por la población jiennense. 
La gran belleza del Parque Na-
tural de la Corregidora reside en 
las estructuras arquitectónicas 
que lo componen: el puente, la 
fuente y la cascada de la Corre-
gidora. Todos ellos, presentan 
un factor común que los define 
y los hace especiales, la com-
posición de sus suelos y lechos 
rocosos.

El macizo que podemos en-
contrar en este parque natural 
pertenece al de la Sierra Mágina, 
situado en la Subbética jiennen-

(Sabiote)

se, donde el agua nutre el cau-
dal del río Guadalimar, afluente 
del río Guadalquivir (Molinos 
& Cordero, 2016). Estos yaci-
mientos rocosos son mayorita-
riamente calizos, compuestos 
principalmente por carbonato 
de calcio (CaCO3), en forma de 
calcita (conocida popularmente 
como “Cal viva”). Este mineral 
tiene un gran interés en el sec-
tor agrícola, dado su gran poder 
como enmienda capaz de corre-
gir el exceso de acidez en los 
suelos, favoreciendo el correcto 
crecimiento de las plantas que lo 
colonizan y su crecimiento, de-
bido a una mejor disponibilidad 
de compuestos, tales como el 
fósforo (P) y el nitrógeno (N), así 
como un correcto aprovecha-
miento del agua, ayudando a las 
raíces a crecer fuertes y sanas 
(Berru Yarlequé et al., 2015). 
Toda la caliza que podemos en-
contrar en el Parque Natural de 
la Corregidora, es la misma que 

sirvió para la construcción de los 
monumentos más emblemáticos 
que componen nuestro hermoso 
pueblo, como, por ejemplo: el 
castillo del siglo XIII de Sabiote 
(emblema de los Sabioteños), y 
la Iglesia de Parroquial de San 
Pedro (arquitectura gótica isa-
belina que fue declarada monu-
mento nacional en 1972) (Junta 
de Andalucía, 2021). 

La flora es otro de los atrac-
tivos más importantes de este 
gran paraje. En ella, la diversi-
dad de especies vegetales que 
podemos encontrar reside prin-
cipalmente en las excelentes 
condiciones ambientales que 
presenta la zona, con un ele-
vado nivel de humedad y una 
temperatura suave gracias a los 
yacimientos hídricos que com-
ponen el área. Entre todos ellos, 
la gran protagonista es la “Hie-
dra común” (Hedera helix), una 
planta trepadora de hojas pe-
rennes que podemos encontrar 

Fig.1 : Cascada de la Corregidora (Imagen izquierda), y fuente de la Corregidora (Imagen derecha) (Mapio, 2021 ; ElTiempo, 2021).
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tapizando toda la pared rocosa 
de la cascada de la Corregido-
ra. La hiedra le da un toque de 
bosque húmedo europeo a la 
zona, con una combinación de 
tonalidades verdosas que con-
trastan con la flora mediterrá-
nea de secano que hay en los 
alrededores. A pesar de su gran 
belleza, su fruto, una baya negra 
similar a un pequeño guisante, 
así como el resto de la planta, es 
potencialmente tóxico, debido a 
la presencia en su composición 
de unas sustancias conocidas 
como saponinas (Majester-Sa-
vornin et al., 1991; Metcalfe, 
2005). Además de la hiedra, el 
Parque Natural de la Corregido-
ra, destaca por la gran variedad 
de especies briófitas que tapizan 
el suelo húmedo de la zona. Los 
briófitos son unas plantas des-
cendientes de las algas verdes, 
las cuales evolucionaron hace 
500 millones de años para co-
lonizar el medio terrestre (Pérez 
et al., 2011). Como resultado de 
este emparentamiento tan cer-
cano, presentan una dependen-
cia casi total por el agua, es por 
ello por lo que se les puede en-
contrar en abundancia en zonas 
con una humedad muy elevada. 

Como zona agrícola que lo 
rodea, no es de extrañar que po-
damos encontrarnos con ejem-
plares de almendros (Prunus 
dulcis), higueras (Ficus carica), y 
nuestro gran representante cul-
tural, el olivo (Olea europaea).

Tal y como hemos podido 
observar, el Parque Natural de 
la Corregidora es mucho más 
que un simple espacio rural ca-
racterizado por una gran fuente 
de agua. Es la combinación de 
historia, arquitectura y ciencia 
que demuestra la gran belleza 
de nuestro pueblo, ortorgándole 
un espacio salvaje y de desco-
nexión tanto para nuestros visi-
tantes como para nuestros veci-
nos. Historia natural viva.

Bibliografía: 
Berru Yarlequé, M., Castro Ola-

ya, G., Colcas Ocampo, J., Diaz 
Barzola, M., & Morán Silva, J. 
(2015). Diseño de Planta para la 
producción de Carbonato de Calcio 
a partir de la Concha de Abanico.

ElTiempo (2021) elTiempo.es 
Fotos Comunidad elTiempo https://
www.eltiempo.es/fotos/en-provin-
cia-jaen/fuente-de-la-corregidora.
html

Junta de Andalucía (2021). jun-
tadeandalucia.es Agenda Cultural 

de Andalucía. https://www.junta-
deandalucia.es/cultura/agendacul-
turaldeandalucia/evento/iglesia-de-
san-pedro-apostol-en-sabiote

Majester-Savornin, B., Elias, R., 
Diaz-Lanza, A. M., Balansard, G., 
Gasquet, M., & Delmas, F. (1991). 
Saponins of the ivy plant, Hedera 
helix, and their leishmanicidic activi-
ty. Planta medica, 57(03), 260-262.

Mapio (2021). Mapio.net Mapio 
https://mapio.net/pic/p-25520269/

Metcalfe, D. J. (2005). Hedera 
helix L. Journal of Ecology, 93(3), 
632-648.

Molinos, E. E., & Cordero, J. A. L. 
(2016). Canteras de Sierra Mágina: 
la cantera del Cerro Boticario junto 
al camino del alto valle del río Gua-
dalbullón y el descubrimiento de un 
asentamiento del Neolítico-Bronce. 
In IV Congreso virtual sobre Histo-
ria de las Vías de Comunicación (p. 
113). Asociación Orden de la Cami-
nería.

Pérez, B. E., Draper, I., de Atauri, 
D., & Bujalance, R. M. (2011). Brió-
fitos: una aproximación a las plan-
tas terrestres más sencillas. Biodi-
versidad, 19.

Fig.2. Hiedra común (Imagen izquierda), y especie briófita (Imagen derecha).
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historia La vin qué

Ángel Cantero
Creador de @lavinquehistoria, 

Graduado en Geografía e Historia

Los primeros sabioteños los si-
tuamos, según la arqueología, 
en el mismo núcleo urbano, en 
la zona del castillo. Se trata de 
una ocupación que comenzaría 
en la Edad del Cobre, en el III 
milenio antes de nuestra era. 
Estos primitivos sabioteños aún 
no decían ¡verain! Eso fue un 
poco más adelante. A media-
dos del II milenio antes de que 
naciera un tal Jesús, Sabiote y 
su término municipal ya acogía 
a un número importante de po-
blación. Los asentamientos de 
estos momentos se caracteri-
zaban por sus terrazas artificia-
les, es decir, se situaban en las 
laderas de una elevación (un 
cerro o una colina por ejemplo) 
y, doblando el espinazo, con-
vertían la pendiente en escalo-
nes  donde podían construir sus 
viviendas y plantar sus cultivos. 
Casi con toda probabilidad, es-
tas serían las características 
que presentaría el asentamien-
to de la Plaza del Castillo en la 
Edad de Bronce.

En la terraza del río Guada-
limar se encuentran el Cortijo 
Avenazar, de alrededor de 20 
casas, y el pequeño asenta-
miento de las Norias. Posible-
mente del siglo I antes de Cris-
to.

En el siglo I de nuestra era 
tenemos los romanos sabiote-
ños y, cómo no, las romanas 
sabioteñas, que consiguieron 
el derecho latino por parte del 
emperador Vespasiano. De 
esta manera se convierte en 

de Sabiote
¡

!
una villa romana de campesi-
nos (zona de Fuente de Diago).

En el año 711, los visigodos 
andaban nerviosillos peleándo-
se entre ellos, cosa que apro-
vecharon los musulmanes para 
cruzar el Estrecho de Gibraltar 
y quedarse con casi toda la Pe-
nínsula Ibérica. Estos nuevos 
inquilinos vieron la posición es-
tratégica que ocupaba el mu-
nicipio dentro de la Loma de 
Úbeda y establecieron un asen-
tamiento. En este momento nos 
situamos en el Sabiote musul-
mán, Hins Sabiyut. Esta impor-
tante ubicación hizo que Sabio-
te fuese ganando relevancia. 
La población comenzó a cre-
cer, por lo que la morfología 
urbana comenzó a modificarse. 
Sabiote se expandió como una 
mancha de aceite hacia el sur y 
suroeste. Los musulmanes sa-
bioteños ya veían de lejos las 
cruces cristianas, que estaban 
dando palos a diestro y sinies-
tro por el valle del Guadalquivir, 
por lo que ampliaron su mura-
lla entre las calles Juan Salido, 
Cuesta Molina, Minas y Albai-
cín.

Nuestro amigo Fernando III 
conquistó Hins Sabiyut a los 
musulmanes entre 1227 y 1229 
dándoselo al Fuero de Cuenca 
y a la Orden de Santiago (ya 
que don Juan de Zúñiga lide-
ró la conquista). En 1257, su 
hijo Alfonso X el que lo sabía 
to’ otorgó a Sabiote el título de 
“Muy Leal Villa” y entregó la vi-
lla a la orden militar de Calatra-

va a cambio de la construcción 
de la Encomienda de Calatrava 
de Sabiote. El municipio perte-
neció a esta orden militar hasta 
finales del s. XV o principios del 
XVI, instante en que Carlos V 
necesitaba billetes para liarse a 
palos con los turcos en Túnez. 
En este momento (1537 para 
ser exactos) le dice a su secre-
tario de Estado don Francisco 
de los Cobos: 
- Chorra, tú que eres un tío con 
panoja, con prestigio, ¿no quie-
res un pueblaco guapo, situado 
nada más y nada menos que 
en la Loma de Úbeda que parte 
el bacalao? 
– Pues no lo había pensado. 
– 20 millones de maravedís 
(moneda de la época) y es tuyo. 
– 17 de doy. 
– 18. 
– Hecho, su pollica.

Francisco de los Cobos se 
hace dueño y señor de Sabio-
te. Este ubetense era un ma-
quinarias, el Ronaldinho de los 
secretarios de Estado y encima 
estaba flipadísimo con el arte. 
Había estado en Italia y se le 
quedaron lo ojos como un co-
nejo cuando le das las largas: 
– ¿Cómo decís que se llama 
esto? 
– Renacimiento.
– Guapísimo esto, nene.
– Tú verás, ragazzo.

Por lo tanto, coge su villa de 
Sabiote y la restaura italiani-
zándola, levanta casonas, pala-
cios, etc. Vio el castillo y cogió 
el móvil: 
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– Andrés (Vandelvira claro), 
vente pa’ Sabiote, chorra, que 
me vas a modificar el castillo en 
palacio. 
–Voy para allá. 
- ¿Has comido? Es que estoy 
haciendo sopa de pelo liebre.

El periodo de De los Cobos 
es la época de esplendor de 
Sabiote, quien de la mano de 
su colega Vandelvira crea un 
enorme patrimonio en el pue-
blo y lo convierte en uno de los 
vértices del Renacimiento en la 
provincia, para mí también ciu-
dad patrimonio. 

Diego de los Cobos nació en 
el castillo de Sabiote.  Recibió 
de su padre Sabiote, Canena 
y Torres en 1612. En 1640 es 
nombrado duque de Sabiote 
por Felipe IV. La picha sin des-
cendiente, se pierde la corona 
ducal y los territorios son here-
dados por su sobrino Manuel 
de los Cobos.

El siglo XVII fueron tiempos 
difíciles en toda España. El 
Imperio Hispánico iba cuesta 
abajo y sin frenos. Crisis, epi-
demias de peste, pobreza, y 
como no podía ser de otra ma-
nera, Sabiote lo sufrió en sus 
calles. 1700 muere Carlos II, 
“el Hechizado”, por no llamarlo 
“el Estropeao”. En la autopsia a 
Carlos II se descubrió que tenía 
la cabeza llena de agua, el co-
razón como una uva pasa, los 
órganos más tiesos que la mo-
jama, ni una pizquita de sangre 
y solo un testículo, más negro 
que Baltasar. Por lo visto en la 
corte lo comenzaron a llamar 
huevo Kinder. A su muerte se 
inicia la guerra de Sucesión y 
Sabiote, al pertenecer a la Co-
rona de Castilla, se colocó a 
favor de Felipe de Anjou, ga-
nador de la guerra y coronado 
como Felipe V rey de España, 
otro que no tenía los patitos en 

fila, si los últimos Austrias esta-
ban para echarle el pimentón a 
los ochíos, este estaba para co-
ger hormigas de ala con palillos 
chinos.

En julio de 1808 llegan los 
franceses, se sientan en el si-
llón, se abren una lata de cer-
veza, se descalzan y ponen los 
pies encima de la mesa. Pero 
en Jaén no nos gusta que se 
nos acoplen sin permiso, así 
que les dimos dos tortas y los 
mandamos para el norte. 

La historia reciente de Sabio-
te sigue el camino de muchos 
municipios jiennenses que se 
dedicaron en su mayoría a las 
actividades agrícolas. 

En la actualidad ofrece una 
atractiva y recomendable oferta 
turística. Es, sin lugar a dudas, 
uno de los lugares que no debe 
de faltar en tu lista de próximas 
visitas.
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Nuestro Medievo
Si algo es indudable es el he-
cho de que las Fiestas del Me-
dievo calaron en todos nosotros 
desde el primer año de su cele-
bración, allá por el 2013. Este 
característico fin de semana se 
vive con una ilusión y entusias-
mo equiparable al de otras fies-
tas de mayor trayectoria en la 
Villa, como la feria o las rome-
rías. Probablemente la causa 
se deba al encanto del ambien-
te y al escenario tan apropiado 
de nuestro pueblo para tal fin, a 
la par que a la personalidad ja-

La Redacción

Redacción
la

ranera y comprometida a partes 
iguales de la mayor parte de los 
sabioteños. Sea por el motivo 
que sea, esta fiesta no ha de-
jado nunca de sorprendernos, y 
la implicación del pueblo en la 
misma no ha parado de aumen-
tar año tras año. Es por esto 
por lo que, aunque no hayamos 
podido celebrar como todos hu-
biéramos deseado este evento, 
hemos querido llamar a la nos-
talgia rescatando cada uno de 
los carteles que se han hecho 
para esta fiesta. En ellos pode-

mos ver, además, como en mu-
chos de ellos se plasma parte 
de nuestra historia, muchas de 
las cuales se pueden ver en 
el artículo “La Vin que Historia 
de Sabiote”, publicado en esta 
misma edición. Esperemos que 
lo disfrutéis. 

Como todos sabemos, no te-
nemos carteles ni de este año 
ni del 2020, sin embargo, nues-
tro fotógrafo local, José Luis 
Campos, ha querido hacer un 
guiño a nuestra fiesta favorita 
elaborando esta fotografía:
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Te seguiré

Alonso Gómez

esperando
Leer escuchando: “El Dolor” de 
Sergio Larrinaga Soler. Banda 
de CC y TT Ntra. Señora del Ro-
sario Coronada de Cádiz.

Dicen que el tiempo todo lo 
arregla y coloca en su debido 
lugar. Nosotros, los músicos 
cofrades, solo pensamos en un 
lugar, el más privilegiado para 
cualquiera de nosotros, ir de-
trás de Él, cosa que en estos 
momentos nos han arrebatado. 
No os podéis imaginar la sensa-
ción y la emoción que un músico 
es capaz de sentir yendo cada 
Semana Santa detrás de cual-
quier paso, aunque he de decir 
que todos sentimos debilidad 
por Nuestro Titular. Cuando el 

reloj marca las doce de la ma-
ñana, las puertas de San Pedro 
se abren y mis ojos, entre una 
nube de incienso, son capaces 
de mirar su rostro, una llama de 
amor recorre mi alma, un amor 
fraternal, un amor incondicional, 
he ahí mi debilidad.

Noches frías de ensayo, tar-
des de solfeo, instrumento y 
repaso, madrugadas de partitu-
ras, decisiones que no son del 
agrado de todos y un sinfín de 
quehaceres durante todo el año 
para poder preparar la semana 
más grande del año. Aún sigo 
asombrado de que la gente pue-
da seguir pensando que el mun-
do de las bandas de Semana 

Santa solo es ensayar las dos 
semanas de antes y ya estaría 
todo solucionado. No sabemos 
el esfuerzo que todo esto conlle-
va, por eso, desde aquí mi admi-
ración por todas esas personas 
que día tras día sacan la fuerza 
suficiente para que su banda 
siga al pie del cañón, valéis oro. 

Y bien, después de pone-
ros un poco en contexto sobre 
la música cofrade me gustaría 
hablaros de mi propia experien-
cia en estos momentos tan com-
plicados que nos ha tocado vivir. 
Para cualquier persona en la que 
la Semana Santa y el mundo co-
frade abarque gran parte de su 
vida, estos momentos le estarán 
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afectando de una manera bas-
tante crítica, ya no solo en cua-
resma sino durante todo el año, 
puesto que para nosotros no es 
solo un hobby, son: emociones, 
sentimientos, familia, amistad, 
amor a Dios… Es nuestra for-
ma de vivir. Al principio de la 
pandemia, en plena cuaresma, 
cuando me comunicaron la can-
celación de actos, certámenes, 
ensayos, etc., por razones que 
aún no acababa de entender se 
me vino el mundo abajo, iba a 
ser la primera vez que no po-
día ir a visitar a mi Cristo días 
antes de ir detrás de Él, la pri-
mera vez que no iba a terminar 
un ensayo de cuaresma con el 
labio, como diría mi amiga Ele-
na: “pa’ el arrastre”, la primera 
vez que no iba a compartir junto 
con otros compañeros de ban-

das momentos especiales en 
certámenes o conciertos, pero 
sobre todo la primera vez que 
no iba a poder acompañar a mi 
Cristo de la Expiración como 
todas las mañanas de Viernes 
Santo como desde hace quince 
años. Lo primero que piensas 
es que ojalá fuera todo eso y 
que, aunque esa Semana San-
ta la pasaras dentro de casa, lo 
importante era que tú y tu fami-
lia estuvierais bien. Cuando lle-
ga el Domingo de Ramos y no 
piensas si tu instrumento estará 
lo suficiente limpio, si tu traje 
estará bien planchado o qué te 
deparará esta semana, te em-
piezas a replantear un poco la 
situación que estás viviendo, 
tantos años sintiendo esas emo-
ciones, esos momentos tan es-
peciales con personas a las que 

consideras familia y que este 
año no podrás vivirlo de la ma-
nera que te gustaría, hace que 
pienses mil y una maneras de 
cómo podría acabar todo esto. 
Son momentos difíciles de vivir, 
pero como siempre he dicho “el 
tiempo siempre acaba arreglan-
do y poniendo cada cosa en su 
lugar”, por lo que siempre hay 
que tener fe y esperanza, no 
hay dos palabras más bonitas 
en el mundo que éstas.

Tengo que decir que cada 
persona lo vive a su manera, 
unos lo han podido pasar de 
una manera más amena y otros 
incluso peor que yo, y eso que 
es difícil. Pero me gustaría de-
cirles a todas y a cada una de 
las personas que se han podido 
identificar en estas humildes lí-
neas que si de verdad sienten a 
Jesús dentro de ellos no importa 
esperar lo que sea, Él siempre 
está y estará con nosotros en el 
sitio más privilegiado y más es-
pecial que podemos tener para 
Él, nuestro corazón. Llevémoslo 
siempre en procesión, hablando 
de Él, ayudando a los demás, 
amando al prójimo, porque no 
hay procesión más bonita que la 
que lleva uno por dentro. 

Por último, quería dedicar 
estas palabras, las cuales me 
han hecho sentir bastante bien 
al escribirlas, a todo aquel mú-
sico cofrade que al leer estas 
barras se ha podido identificar, 
a mi banda del Stmo. Cristo de 
la Expiración de Sabiote a la 
cual le estoy y le estaré eterna-
mente agradecido por haberme 
dado y enseñado tantos valo-
res, a todos mis compañeros de 
las distintas bandas en las que 
he podido disfrutar esta bendita 
locura y sobre todo a Él, al que 
siempre está, al que siempre 
nos saca la fuerza necesaria 
para seguir porque pase lo que 
pase y ocurra lo que ocurra te 
seguiré esperando junto con mi 
corneta para rezarte de esa ma-
nera que Tú y yo solo sabemos. 
Siempre por Ti y para Ti.
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quemado, en el ayuntamiento 
no había registro de ningún tipo 
de obra en el edificio, y todo se 
volvía cada vez más complica-
do. Gracias a nuestro cronista 
Ginés Torres Navarrete, descu-
brí gran parte de la historia de 
Sabiote, que me sirvió en mi 
investigación. También fue de 
gran ayuda mi amigo Antonio 
Guerrero, que se informó en el 
Seminario Diocesano de Jaén 
sobre el tema y me recomendó 
un libro muy interesante de Ga-
lera Andreu en el que descubrí 
quién era el maestro mayor de 
la ermita.

Realizando fotos y midiendo 
el edificio, comencé a realizar 
los planos, dibujando piedra 
a piedra de la fachada, y rea-
licé un análisis de patologías 

que presenta el edificio. Así, fui 
confeccionando un libro de 75 
páginas que cuenta las innova-
ciones, historia y curiosidades 
de la arquitectura del siglo XVI-
II de España, Italia y Portugal, 
y lo más importante, el objetivo 
de mi trabajo, la arquitectura de 
“El Santo”.

Te animo a que vayas a la 
biblioteca de nuestro pueblo, 
donde hay un ejemplar de este 
libro, y descubras todo lo que 
he descubierto sobre esta er-
mita y la importancia de este 
edificio tan característico del 
primer neoclásico que se dio 
en Sabiote.

San Ginés de la Jara
Conoces la ermita de

Beatriz Archilla Campos
Ingeniera de la Edificación

Cuando decidí embarcarme en 
realizar un trabajo de investi-
gación como Trabajo de Fin de 
Grado nunca imaginé que me 
encontraría con tantas dificul-
tades, pero finalmente lo logré.

Me llamo Beatriz y soy re-
cién graduada en Ingeniería de 
la Edificación, o lo que antigua-
mente llamaban aparejadores. 
He finalizado la carrera con un 
trabajo de investigación sobre 
la ermita de San Ginés de la 
Jara, más conocida como “El 
Santo”, realizando un análisis 
sobre la arquitectura del edificio 
y la arquitectura del siglo XVIII.

¿Qué cómo empezó esta 
idea? Pues todo empezó en el 
salón de actos de mi facultad, 
cuando mi tutor Gabriel J. Fer-
nández Adarve explicó en qué 
consistía el trabajo de inves-
tigación sobre la arquitectura 
del siglo XVIII en la Andalucía 
oriental. Aunque Sabiote, orien-
tal oriental… no es, le comenté 
a mi profesor que me gustaría 
trabajar esta línea de investiga-
ción sobre algún edificio de mi 
pueblo. Le pareció buena idea, 
por lo que me puse manos a la 
obra buscando qué edificios en 
Sabiote pertenecían a este si-
glo y encontré la ermita de “El 
Santo”.

Todo parecía muy bonito, 
pero al no ser un edificio “fa-
moso”, tuve muchos proble-
mas para encontrar informa-
ción referente a él: el archivo 
de nuestra parroquia se había 

¿ ¿
Realizando trabajos de medición para el levantamiento de planos
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Festival Anfitrión

Por primera vez, Sabiote ha teni-
do el placer de formar parte del 
Festival Anfitrión, un encuentro 
de artes escénicas que apuesta 
por el patrimonio cultural andaluz 
y que pretende la inmediata recu-
peración del sector. Este ámbito 
se ha visto duramente castigado 
desde que llegó la pandemia y 
ahora más que nunca necesita 
apoyo colectivo. Apostando por 
la cultura y en apoyo al sector, el 
Ayuntamiento de Sabiote ha ade-
cuado el Castillo de Sabiote para 
acoger  dicho festival, siendo su 
escenario el patio principal. Gra-
cias a la amplitud y ventilación del 

La Redacción

Redacción
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mismo, no ha sido difícil respetar 
adecuadamente las medidas de 
seguridad.

Durante más de la primera mi-
tad del pasado mes de Julio, pu-
dimos disfrutar a diario de espec-
táculos, en su mayoría de teatro, 
aunque el repertorio también in-
cluye danza y circo. Otro de los 
objetivos del evento es visibilizar 
a los artistas de nuestra tierra, to-
mando como anfitrión a uno de 
ellos.  Este papel lo albergó Alber-
to Conejero, paisano de Vilches, 
quien obtuvo el Premio Nacional 
de Literatura Dramática en 2019 
y fue ganador de varios premios 
Max, asimismo, hemos tenido el 
placer de disfrutar de otros gran-
des de la escena jiennense como 
Rosario Pardo, Rafael Álvarez, el 
Brujo, Mario Bermúdez o Chema 
del Barco, entre otros. 

Además del Castillo de nues-
tra Villa, el festival Anfitrión ofre-
ce sus propuestas en otros cinco 
espacios patrimoniales:  el Casti-
llo de Sohail, en Fuengirola (Má-
laga), el teatro romano de Baelo 
Claudia en Tarifa (Cádiz), la Alca-
zaba de Almería y las Cocheras 
del Puerto de Huelva, con un to-
tal de 64 compañías participan-
tes, la mayor parte de ellas de 
Andalucía.
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Ficha Técnica
Título original: Sabiote 

“Desde la Humanidad” Año : 
2017/2018

Duración: 12:54
Género: Documental / Histó-
rico Divulgativo /Artístico.

País:   España Dirección: 
Asunción Mora Medina

Presentación
El espectador puede obser-

var cómo se narra la historia 
de Sabiote desde el comienzo 
de los tiempos (III Milenio a.C) 
con imágenes de los alrededo-
res que explican el paso por 
la tierra de los Fenicios, Car-
tagineses, Visigodos y Roma-
nos. Hasta situar la cámara en 
el pueblo y el comienzo de la 
historia de sus murallas con la 
creación que hicieron los Ára-
bes de la Edad Media.

A través de este documental 
se exponen pinceladas de la 
cultura de cada época sin en-
trar en detalles que alargarían 
su tiempo. Con etapas dividi-
das en secuencias, algunas en-
trelazadas entre sí.

Cada cultura se trata con la 
simbología pertinente partiendo 
de la observación e interpreta-
ción por parte de la autora.

Sabiote se encuentra en 
un oppidum amurallado situa-
do entre dos vertientes, el rio 
Guadalimar y el Guadalquivir, 
con un castillo soberbio y arro-
gante. Que ha pasado por el 
mando del rey Fernando III el 
Santo, Alfonso X y la orden de 
Calatrava. Más tarde a manos 
del emperador Carlos V. Con 
simulaciones de batallas.

Su expansión y reconversión 
del castillo en palacio es obra 
de Andrés de Vandelvira que 
dota al pueblo de una belleza 
significativa en el siglo XVI. En 
el vídeo se muestra el legado 
Renacentista en una secuencia 
de imágenes en blanco y negro 
acompañado de una banda so-
nora de piano. Transportando 

al espectador a la actualidad, 
hasta llegar al reflejo que hace 
el cine nacional de las costum-
bres sociales y políticas de la 
época.

Con una mención importante 
de honor. En Sabiote se grabó 
casi íntegramente la película 
de la Venganza de Juan Anto-
nio Bardem (1959) película Es-
pañola que obtuvo la primera 
nominación a un Oscar. José 
Luis Forqué trajo a Fernando 
Fernán Gómez para grabar la 
Becerrada (1963) y Carlos Sau-
ra filmo una parte de su segun-
da película en las murallas del 
castillo con su amigo Francisco 
Rabal. Que homenajea la figura 
del Tempranillo en la época del 
absolutista Fernando VII. Se 
captan algunas escenas locali-
zadas en el pueblo de las pelí-
culas de los tres directores.

Este documental acaba con 
los logros de Independencia en 
1812 y su lugar en el patrimonio 
nacional como conjunto Históri-
co- Artístico en 1972. Finalizan-
do con la actualidad.

Elaboración y proceso
La información histórica, que 

aparece en Sabiote “Desde la 
Humanidad”, ha sido contra-
dictoria entre algunos autores, 
sobre todo en cuanto a fechas 
se refiere. De entre todas las 
opiniones la más acertada por 
su forma de argumentar la de; 
Miguel Ruiz Calvente, histo-
riador de Arte y fundador de la 
primera revista “Asociación de 
Arte y Cultura de la Villa” como 
la primera revista que defiende 
el cuidado del patrimonio e ilus-
tra su fuerte cultura a lo largo 
de los siglos. También se reco-
pila información del cronista de 

la Villa, Ginés de la Jara Torres 
Navarrete en el que se apoya 
para hacer el contexto histórico 
de su libro “Historia de la muy 
leal e ilustre villa de Sabiote”

Por último y con pequeñas 
aportaciones el libro ”Fortifi-
cações e Território na Penín-
sula Ibérica e no Magreb” de 
Isabel Cristina Ferreira Fernan-
des.

Algunos de los planos que 
se exponen fueron facilitados 
por un arqueólogo de Úbeda. 
Aparecen imágenes de figuras 
de Romanos tomadas en Méri-
da.

Bajo la supervisión integra 
y ayuda del profesional Pedro 
Javier Millán Barroso, Doctor 
en Comunicación (Universidad 
de Sevilla) y profesor de la Uni-
versidad de Extremadura.

La autora aborda diferentes 
facetas de la historia del pue-
blo. Encargando sé de recopilar 
información, filmar imágenes, 
redactar la voice over y conse-
guir la locución de un profesio-
nal de la radio. Finalizando con 
la edición sin acatar un guión 
técnico.

Las tres películas se consi-
guieron gracias a la persona 
que facilitó muchas pinceladas 
culturales. Luis Navarrete Ruíz. 
Su compañero de pupitre de la 
infancia y gran conocedor de la 
cultura por su aportación en las 
fiestas medievales del pueblo.

Se contó con la magnífica 
opción de tener un locutor de 
radio Julio Ángel Olivares (Uni 
Radio Jaén) Profesor de la Uni-
versidad de Jaén especializado 
en Filología Inglesa. El resto 
de sonidos han sido cedidos 
por Luca Fernandes, técnico 
en producción musical de soni-
do Da Escola Superior de Arte 
(Esart) de Castelo Branco, Por-
tugal.

Las piezas musicales que 
componen este video han sido 
utilizadas bajo la licencia de do-
minio público.
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Beethoven’s Sonata No. 8, 
‘Pathetique’ - III. Rondo Allegro 
by Daniel Veesey

Sonata in G Minor, “Dido-
neAbbandonata” op.50 no.3 - I. 
Introduzione: Largo patetico e 
sostenuto - I. Allegro, ma con 
espressione by NathanEckel

La canción capricho Árabe 
es una composición para guita-
rra clásica escrita por el compo-
sitor español Francisco Tárrega 
en 1892.

El 10 de Agosto de 2018 el 
Registro de la Propiedad Inte-
lectual de Madrid finaliza su 
inscripción para su protección 
y uso posterior. Hasta el año 
2020 se ha movido por festiva-
les de cine con una única no-
minación, Kursaal Film Festival 
San Sebastián (KFFSS) 2020. 
Con la intención de dar a cono-
cer el pueblo y su cultura por la 
Península. En boca de la au-
tora este video está dedicado 
a todas las personas que han 
pasado por la villa y han dejado 
su legado en la historia. Agra-
deciendo la participación de 
toda persona que ayudase en 
el proceso, que fueron bastan-
tes.

Interesados los pueden ver 
en Youtube con el mismo título 
del Documental.

RODAJES CINEMATOGRÁFI-
COS EN SABIOTE

Los rasgos sociales, econó-
micos y políticos se plasman 
a través de los tres directores 
que filmaron en la última etapa 
del documental, una gran ven-
taja con la que se ha contado 
ya que el cine nacional se con-
forma gracias a las corrientes 
atmosféricas locales. Las pelí-
culas reflejan el momento his-
tórico que vive una nación. El 
cine es necesario para hacer 
justicia visual, enseñar valores 
humanos y reflejar la revolución 
de algunos seres humanos.

Juan Antonio Barden Mu-
ñoz, (1922 Madrid, 2004 Ma-
drid -España)

De la ingeniería agrónoma al 
cine. Hijo adoptivo de Sabiote. 
Según cuenta una de las re-
vistas de la villa. Militante del 
PCE. Es una figura del cine es-
pañol muy politizada, junto con 
Berlanga y Buñuel La película 
del cine nacional la Vengan-
za retrata la dureza del campo 
Andaluz, el cansancio y el es-
fuerzo. Con toques humanita-
rios que hablan sobre la ira y el 
perdón.

La Venganza se puede consi-
derar como una de las películas 
más importantes del celuloide 
Español. Primera nominación 
a un Óscar a la mejor película 
de habla no inglesa. Aunque el 
premio lo obtuvo Francia, gana-
do por Jaques Tati con Mi tío. 
La Venganza (1959) con to-
ques Cervantinos habla sobre 
el camino, que se hace al andar 
y como se transforma el ser hu-
mano en esa andadura. Contó 
con participantes de la talla de 
Carmen Sevilla, que fuera del 
Folclore Andaluz caracteriza el 
drama de una mujer atormenta-
da por la enfermedad del odio y 
acompañada en el reparto por 
Raffaelle Vallone (Italia) Jorge 
Mistral, Francisco Rabal, Fer-

nando Rey, Conchita Bautista y 
Manuel Alexandre.

La censura se lanzó encima 
de Juan Antonio Barden, ya que 
el título original era Los Sega-
dores y para la imagen patriota 
no cumplía con la esencia de la 
ideología presente. Por lo que 
al considerarse separatista y 
hacer alusión al himno, Els Se-
gadors. Se tuvo que cambiar, 
aunque la idea era plasmar la 
reconciliación nacional lanza-
do por el Partido Comunista. El 
director formaba parte del otro 
bando, los derrotados, esta pe-
lícula abogaba por la solución 
del enfrentamiento español con 
aires democráticos.

“La tierra es grande y ca-
bemos todos” La Venganza.

“La verdad está en las pro-
vincias y aún más allá en el 
campo” J.A.Bardem.

Datos técnicos de la obra: Tí-
tulo original La venganza, Año 
1959, Duración 122 min. País 
España. Director Juan Antonio 
Bardem, Guion Juan Antonio 
Bardem, Música Isidro

B. Maiztegui. Fotografía 
Mario Pacheco. Reparto Car-
men Sevilla, Raf Vallone, Jor-
ge Mistral, José Prada, Ma-
nuel Alexandre, Manuel Peiró, 
Arnoldo Foà, Fernando Rey, 
Louis Segnier, José Marco 
Davó, Rafael Bardem, María 
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Zanoli, Xan das Bolas, Rufino 
Inglés, Ángel Álvarez, Goyo 
Lebrero, José Riesgo.Produc-
tora Coproducción España-Ita-
lia. Género Drama | Vida rural. 
Sinopsis. Tras pasar diez años 
encerrado por un crimen que 
no cometió, Juan queda en li-
bertad. Está decidido a matar 
a Luis “el Torcido”, al que cree 
culpable de su desgracia, pero 
como necesita dinero, no ten-
drá más remedio que unirse a 
una cuadrilla de segadores que 
dirige su enemigo y que busca 
trabajo por los campos de Cas-
tilla. (FILMAFFINITY)

Premios: 1958: Nominada al 
Oscar: Mejor película de habla 
no inglesa. 1958: Festival de 
Cannes: Premio de la Crítica 
Internacional Director y guión.- 
Juan Antonio Bardem.

Fotografía.- Mario Pacheco 
(Eastmancolor). Montaje.- Mar-
garita Ochoa. Música.- Isidro

B. Maiztegui.

José María Forqué Galindo 
(1923, Zaragoza 1995 Madrid, 
España)

Estudiante de Arquitectura 
se interesa por el cine y el tea-
tro. Se ha movido entre el hu-
mor “somarda”, drama, musi-
cal, tragicomedia, erótico, thri-
ller e incluso la ciencia ficción.

La película de la Becerrada 
mete en escena a Fernando 

Fernán Gómez con toques hu-
morísticos, codeando se con 
un grupo de monjas que inten-
tan sacar dinero para el hogar 
del vencido en San Ginés de 
La Sierra, un pueblo inventado 
por el director que tiene que ver 
con el patrón de Sabiote. San 
Ginés de la Jara. En el rodaje 
cuentan las gentes de Sabiote 
que el pueblo se volcó y parti-
cipo ayudando todo lo que se 
pudo.

Aparecen en la película per-
sonas que son celebres en el 
lugar. Juan Miguel, el hombre 
que tiraba los cohetes. Una 
anécdota del rodaje fue la sor-
presa que le dieron a Fernando 
Fernán Gómez tras rodar una 
escena en la plaza de toros en 
la que seguidamente se le dejo 
solo, confundido porque todo el 
mundo se iba y seguidamente 
aún más sorprendido cuando 
vio a todos con ramos de flores 
y una tarta. Se sabe este dato 
contado por Verónica Forqué 
cuando vino a recoger un pre-
mio que se le dio a su padre 
desde la localidad Sabioteña. 
Recordó esta anécdota escu-
chada anteriormente en boca 
de su padre. Cuando se refería 
a un Fernando emocionado que 
decía “El mejor cumpleaños de 
mi vida” Este dato se puede 

leer en la revista anual nº34 de 
la Villa de Sabiote.

Película muy comediada con 
toques castizos, como es la 
banda de música, las corridas 
de toros muy propias del cine 
nacional y que habla de la épo-
ca social, política y económica 
que se vivía en la España en 
los años 60. Labor que ha fa-
cilitado mi trabajo sin tener que 
tocar esta parte en el documen-
tal y dejando buena muestra de 
los entendidos y maestros del 
cine. Aprovechando sus loca-
lizaciones y sus toques artísti-
cos.

Datos técnicos de la obra: La 
Becerrada. Año 1963. Duración 
96 min. País España. Director 
José María Forqué. Guion Jai-
me de Armiñán, José María 
Forqué, Ricardo Muñoz Suay. 
Música Graciano Tarrago. Foto-
grafía Alejandro Ulloa. Reparto 
Fernando Fernán Gómez, Am-
paro Soler Leal, Nuria Torray, 
María José Alfonso, Antonio 
Ordóñez, Antonio Bienvenida, 
Juan García ‘Mondeño’, Chus 
Lampreave. Productora Naga 
Films. Género Comedia | Toros.

Sinopsis San Ginés de la 
Sierra, un pueblecito perdido 
entre las montañas, cerca de 
Despeñaperros, es famoso 
por su persistente sequía y por 
un asilo llamado “El hogar del 
vencido”, donde residen veinte 
ancianos al cuidado de unas 
monjas. Para resolver los apu-
ros económicos del centro, de-
cide organizar una becerrada 
benéfica, y el alcalde les cede 
la plaza de toros. Sólo les faltan 
los toros y los toreros. Juncali-
to, un experto en el mundo tau-
rino y tres monjas emprenden 
un viaje para conseguir lo que 
necesitan. (FILMAFFINITY)

Carlos Saura Atarés, (Ca-
landa, Huesca, 1932, España)

Cineasta, guionista, fotógra-
fo y escritor Español.
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Galardonado con la distin-
ción de caballero de las artes 
y las letras. Comienza sus an-
daduras por el mundo del ce-
luloide en 1957. En Sabiote 
graba una parte de “Llanto por 
un bandido” 1964 Su segunda 
película y primera en color.

De su extensa filmografía. 
Llanto por un bandido no sa-
lió como el esperaba, tras su 
montaje en Italia. Ya que fue 
destrozada por los productores 
pareciendo más un “spaghetti 
western” según palabras del di-
rector. Ha sido una de las que 
menos le ha gustado como re-
sultado final, asumiendo que el 
cine es como la vida unas ve-
ces sale bien y otras no. Saura 
es un autor imaginativo y soña-
dor.

Es un tipo de cine de aven-
turas, dramático. Donde se re-
crea la figura histórica de José 
María el tempranillo, bandole-
ro conocido de Sierra Morena 
perteneciente al siglo XIX com-
batiente de la época contra las 
fuerzas armadas de Fernando 

VII, dando su apoyo a los libe-
rales, ataca diligencia y desafía 
al propio monarca.

Se filmó con bastante esca-
sez de medios audiovisuales, 
inspirada en las pinturas del 
maestro Goya. Anécdota que 
padeció la censura y en la que 
aparecen Luis Buñuel y Antonio 
Bueno Vallejo. Premios en 1964 
el Festival de Berlín, sección 
oficial de cortometrajes. Carlos 
Saura se inspiró en una pintura 
del artista Francisco de Goya. 
Del periodo del Romanticismo 
en 1823. Su nombre “Duelo a 
Garrotazos”.

Datos técnicos de la obra: 
Llanto por un bandido (I cava-
lieri della vendetta /Les ban-
dits). (España-ItaliaFrancia, 
1963) [Color, 95 m.] Dirección: 
Carlos Saura. Guión: Mario Ca-
mus, Carlos Saura. Fotografía: 
Juan Julio Baena. Música: Ra-
fael Romero, Carlo Rustichelli. 
Reparto: Francisco Rabal, Lea 
Massari, Philippe Leroy, Lino 
Ventura, Manuel Zarzo, Silvia 
Solar, Fernando Sánchez Po-
lack, Antonio Prieto, José Ma-

nuel Martín, Agustín González, 
Venancio Muro, Rafael Rome-
ro, Luis Buñuel, Antonio Buero 
Vallejo.Producción: José Luis 
Dibildos. Productora: Atlantica 
Cinematografica Produzione 
Films /Méditerranée Cinéma /
ägata Films S.A.

Figura del Tempranillo
José María Hinojosa, conoci-

do como el Rey de Sierra More-
na, natural de Jauja (Córdoba) 
24 de Junio de 1805, precoz en 
sus andanzas bandoleras en 
Sierras Gaditanas. Perteneció 
durante años a las cuadrillas 

de “ Los Siete Niños de Écija” 
y de Don Miguelito Caparrota. 
Astuto, valiente, generoso y de 
un gran atractivo.

Disponía de personas para 
sus andanzas, moviendo se en 
Andalucía con maestría. Burló 
la justicia como pocos, un revo-
lucionario. De ahí que un direc-
tor como Saura, antifranquista 
y conocido por su desprecio a 
los abusos del poder en la Pe-
nínsula homenajeara la figura 
de José María el Tempranillo.



Cultura |  39 

Durante las últimas décadas, 
se ha multiplicado la actividad 
turística en Sabiote. El motivo 
de este auge se debe en gran 
parte a las Fiestas del Medievo, 
que desde 2013 han llamado la 
atención a muchos visitantes 
nacionales como internacio-
nales. Asimismo, los proyectos 
de conservación y restauración 
de ciertas zonas del casco an-
tiguo, incluida la musealización 
del castillo, han desempeñado 
un papel determinante que ha 
llevado a los turistas a decan-
tarse por visitar esta villa.
Los guías turísticos realizan 
una excelente labor mostrando 
la historia de nuestro pueblo 
a todos los viajeros, desde la 
Edad del Cobre hasta la actua-
lidad. Sin embargo, sus relatos 
se basan en hechos meramen-
te históricos sin profundizar en 
las realidades diarias de las 
comunidades que moraron en 
Sabiote a lo largo de los siglos. 
Esta perspectiva social de la 
historia es igual de necesaria 
que el historicismo, pero, aun 
así, siempre queda relegada a 
un segundo plano.

La interdisciplinariedad del 
Grado en Humanidades me 
quitó la venda de los ojos, 
dándome a conocer un mismo 
acontecimiento histórico desde 
muchos ángulos diferentes, ya 
fuese desde el arte, la literatu-
ra y la filosofía, como también 
desde una perspectiva inter-
seccional, que englobe aque-
llas categorías menos estudia-

Sabiote,

das como el género, la etnia, la 
clase o la orientación sexual. 

En mi Trabajo de Fin de Gra-
do no podía dejar de lado los 
nuevos enfoques que me ha-
bían enseñado a lo largo de 
los cuatro años de carrera. Así 
pues, decidí analizar los cam-
bios sociales que experimen-
taron los antiguos habitantes 
de Sabiote, durante la Edad 
Media, desde la llegada de los 
musulmanes hasta la ocupa-
ción cristiana. En especial, me 
centré en el trato que recibie-
ron aquellos colectivos subor-
dinados, como los judíos, los 
musulmanes y las mujeres. El 
trabajo no fue nada fácil, pues-
to que no hay escritos que nos 
narren cómo vivía la sociedad 
de la época, no obstante, a 
partir de los documentos jurí-
dicos musulmanes y cristianos 
(el Fuero) pude extraer cierta 
información para mi análisis. 

Como es bien sabido, des-
pués de seis siglos bajo do-
minio musulmán, la Villa de 
Sabiote fue conquistada por 
las tropas castellanas de Fer-
nando III el Santo, entre 1227 
y 1231. Esta ocupación supu-
so un cambio radical en todos 
los ámbitos. Tras una etapa de 
constantes rivalidades entre 
los mismos líderes almohades 
para conseguir el control abso-
luto de al-Andalus, la llegada 
de los cristianos implicó una 
relativa estabilidad política, be-
neficiada en todo momento por 

la homogeneización de las le-
yes a través del Fuero.

La sociedad sabioteña de 
inicios del siglo XIII podemos 
definirla con un solo adjetivo: 
«heterogénea». Judíos, cristia-
nos, árabes y bereberes mu-
sulmanes coexistieron en el 
mismo espacio físico, prueba 
de ello, lo encontramos en el 
propio Fuero de Sabiote, don-
de se menciona en reiteradas 
ocasiones las relaciones que 
podían mantener los cristianos 
con las minorías religiosas. Si 
bien en el período musulmán 
se estableció el pacto de la 
dhimma para preservar la auto-
nomía administrativa y religiosa 
de las comunidades hebreas y 
cristianas dentro del territorio 
islámico, los monarcas caste-
llanos únicamente trataron de 
estrechar relaciones cordiales 
e igualitarias con los judíos, 
ya que gran parte de los mu-
sulmanes que permanecieron 
en el poblado fueron utilizados 
como siervos y, por ello, fue-
ron tratados de malas formas. 
De todos modos, en ambas 
épocas trataron de impedir el 
contacto entre las distintas re-
ligiones para evitar la contami-
nación de los linajes familiares. 
Sin embargo, por mucho que 
implantasen ciertas restriccio-
nes, los gobernantes siempre 
trataban de eludirlas con el ob-
jetivo de beneficiarse a partir 
de los grupos sometidos. Este 
es el caso de los judíos que, 
tanto bajo ocupación musul-

el siglo XIII y 
los colectivos subordinados

María Carmona Zambrana
Graduada en Humanidades
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mana como cristiana, lograron 
formar parte del poder central, 
gracias a sus conocimientos y 
habilidades en asuntos econó-
micos y administrativos. 

Respecto a las mujeres, de-
bemos exponer que el Fuero 
de Sabiote es mucho más be-
névolo en comparación a las 
leyes islámicas. Las cristianas 
sabioteñas del siglo XIII se en-
contraban en condiciones muy 
similares a las de los hombres. 
Asimismo, pudieron disfrutar 
de más privilegios, en tanto 
que podían beneficiarse eco-
nómicamente tras el divorcio 
o el fallecimiento del marido, a 
diferencia de las mujeres judías 
y musulmanas. Pero más allá 
de los privilegios económicos, 
el Fuero favorece en gran me-
dida la condición social de la 
mujer, castigando severamente 
los abusos sexuales. Mantener 
relaciones sexuales sin con-
sentimiento, tocar los pechos, 
robar vestidos en los baños o 

insultar a una mujer podía ser 
sancionado con el pago de una 
elevada multa o incluso ser 
quemado en público. A pesar 
de ello desde el siglo VIII hasta 
el XIII, la gran mayoría de mu-
jeres, indistintamente de la re-
ligión que profesasen, queda-
ban excluidas de los espacios 
centrales de la sociedad, ergo 
eran las encargadas de cuidar 
el seno familiar.

No podemos declarar que 
en la Villa de Sabiote existiese 
una convivencia entre las dis-
tintas comunidades religiosas, 
ya que los grupos subordina-
dos seguían teniendo una li-
bertad muy limitada. Tampoco 
podemos defender que las mu-
jeres gozasen de una libertad 
absoluta, dado que el régimen 
patriarcal en el que vivían les 
restringía el acceso a los es-
pacios de poder. En definitiva, 
la conquista de Fernando III 
supuso un relativo empeora-
miento de las relaciones entre 

el grupo dominador y los do-
minados en general, además 
de mejorar, en cierto modo, la 
condición social de las mujeres 
cristianas, en tanto que podían 
equipararse económicamente 
con los hombres, así como por 
reconocer y castigar los abu-
sos sexuales.

Con este breve análisis he-
mos podido observar una par-
te de la realidad cotidiana de 
los sabioteños del siglo XIII. Al 
parecer de los historiadores, la 
historia social es imprescindi-
ble para entender de manera 
global todos los acontecimien-
tos históricos que han sucedi-
do a lo largo de los siglos. Así 
pues, incorporar este tipo de 
discurso en las guías turísticas 
enriquecería el relato histórico 
de nuestra Villa, ofreciendo una 
perspectiva multicultural prác-
ticamente desconocida que 
ayuda a completar algunas la-
gunas que presenta la historia 
de Sabiote.

Tras muchos años  esperando 
esta noticia, por fin podemos 
afirmar que la Autovía está ter-
minada. Es un proyecto del siglo 
pasado que ha sufrido numero-
sas dificultades, pero que ha 
logrado una gran mejoría en la 
comunicación de nuestra zona. 
La A-32 da conexión a Bailén 
con Albacete, permitiendo el 
paso entre Andalucía y el levan-
te. El primer tramo (Linares-Bai-
lén) se construyó en 1996 con-
formando tan solo 8 de los 236 
kilómetros de los que consta en 
el proyecto. Actualmente, aún 

Redacción
la

La Redacción

Autovía

quedan 83 km por construir y en 
2022 se prevé la inauguración de 
los tramos Torreperogil-Villacarri-
llo y Villacarrillo-Villanueva del Ar-
zobispo. 

Debido a diferentes intereses 
que daban prioridad a otros puntos 
de Andalucía esta obra, pertene-
ciente al Gobierno de España (Mi-
nisterio de Fomento), ha estado 
parada durante 16 años;  siendo 
Jaén, una vez más, la gran olvida-
da. Algunos de nuestros paisanos 
han sufrido las consecuencias de 
este parón, pues les expropiaron 

Andrés de Vandelvira

irremediablemente parte de sus 
terrenos.

Sin embargo, a pesar de las 
dificultades, podemos afirmar 
que esta obra mejora la red de 
carreteras que rodean nuestro 
municipio, favoreciendo así la lle-
gada del turismo, la visibilidad de 
la zona y la comunicación de la 
misma. Además, otra de las ven-
tajas de esta gran construcción 
es que ha dado empleo a muchas 
empresas vecinas.
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La venganza

En Septiembre del año pasado 
Sabiote tuvo el placer de aco-
ger el proyecto “Encuentros con 
el cine español” un proyecto ci-
nematográfico creado por la Di-
putación de Jaén que trata de 
acercar a todos los rincones el 
cine antiguo, proyectando las 
películas y dando a los paisa-
nos la oportunidad de charlar de 

La Redacción

Redacción
la

forma distendida con los prota-
gonistas de las mismas.

El convento de Sabiote fue 
escenario de La Venganza, una 
película dirigida por Juan An-
tonio Bardem Muñoz, el cual 
quedó gratamente impresiona-
do por el trato recibido en nues-
tro pueblo, declarándose “hijo 
adoptivo de Sabiote”. Estrenada 

en 1957, contaba con un reparto  
del calibre de actores como Car-
men Sevilla o Raf Vallone.  

En la presentación contamos 
con la presencia de Miguel Bar-
dem, director de cine al igual 
que su progenitor, así como Se-
bastian Torres, uno de los sa-
bioteños que formó parte de la 
figuración. 
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envejecimiento
activo

Apostemos por un modelo de

para nuestros mayores
Beatriz Campos Navarrete

Psicóloga

Sabiote participa en este mode-
lo de envejecimiento activo con 
la reciente apertura del CEN-
TRO DE DÍA CUATRO HER-
MANAS.

En las últimas décadas, ha 
surgido en cambio en la visión 
de cuál es el envejecimiento 
más adecuado para nuestros 
mayores. Del antiguo concepto 
de “envejecimiento saludable 
(OMS, 1990), al que tenemos 
actualmente, “envejecimiento 
activo” definido como 
“el proceso de optimi-
zar las oportunidades 
de salud, participa-
ción y seguridad en 
orden a mejorar la 
calidad de vida de las 
personas que enveje-
cen”.

Las personas ma-
yores, son personas 
que quieren sentir-
se útiles y valoradas, 
participando activa-
mente y de manera 
integral en la sociedad. Estos 
valores y deseos contrastan 
con una realidad en la que más 
bien se considera a las perso-
nas mayores como objeto de 
atención, más que como per-
sonas dotadas de autonomía, y 
mucho menos como personas 
capaces de desarrollar crítica-
mente esa autonomía. Sin em-
bargo, ser mayor no significa 
ser inútil. De ahí la gran impor-
tancia que tiene que el concep-

to actual de envejecimiento, se 
ponga en práctica.

El llevar a cabo un mode-
lo de “envejecimiento activo” 
tiene unos claros objetivos, 
como son extender la calidad, 
productividad y esperanza de 
vida de nuestro mayores, de 
forma que físicamente se man-
tengan activos, y que perma-
necen también activos en el 
ámbito social y mental. El tér-
mino “activo” hace referencia 

a una participación continua 
en las dimensiones sociales, 
económicas, culturales, es-
pirituales y cívicas, y no sólo 
a la capacidad para estar físi-
camente activo. De ahí que el 
“envejecimiento activo” se sitúe 
en la base del reconocimiento 
de los derechos humanos de 
las personas mayores de inde-
pendencia, participación, digni-
dad, atención y auto-desarrollo. 
Así, desde esta perspectiva, 

los determinantes del envejeci-
miento activo serían: económi-
cos, sociales, físicos, servicios 
sociales y de salud, personales 
(psicológicos y biológicos) y 
comportamentales (estilos de 
vida).

Los Psicólogos, mucho te-
nemos que aportar a esta pro-
moción del envejecimiento. El 
envejecimiento activo depende 
de las siguientes condiciones: 
contextuales (socio-económi-

cas, culturales, am-
bientales, sanitarias) 
y personales (factores 
individuales y com-
portamentales) (Fer-
nández-Ballesteros, 
2005). Los determi-
nantes contextuales 
son responsabilidad 
de los gobiernos, que 
deben introducir los 
cambios pertinentes 
en sus políticas so-
cio-económicas, cul-
turales, sanitarias y 

ambientales.
Psicología en las políticas 

de acción propuestas por la 
OMS (2002) para potenciar los 
determinantes psicológicos y 
conductuales del envejecimien-
to activo son: (1) reducir los 
factores de riesgo asociados 
a enfermedades e incrementar 
los de protección de la salud 
a través de hábitos saludables 
y ejercicio físico; (2) promover 
los factores de protección del 

Foto: Miguel Ruiz Medina
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funcionamiento cognitivo; (3) 
promover las emociones y un 
afrontamiento positivo; y (4) 
promover la participación psi-
cosocial.

Desde la Psicología se pue-
de abordar la importancia que 
tienen los estilos de vida (ejerci-
cio físico, dieta equilibrada, ad-
herencia al tratamiento…) para 
promocionar la salud y prevenir 
las enfermedades.

Para fortalecer el cerebro 
y proteger futuros deterioros 
cognitivos, el declive cognitivo 
se puede compensar con ejer-
cicios que impliquen activar el 
intelecto. Además, la auto-efi-
cacia para envejecer o la per-
cepción de control interno son 
buenos predictores de enveje-
cimiento activo (Bandura, 1997; 
Baltes & Baltes, 1990). Varia-
bles de personalidad como el 
optimismo y el pensamiento po-
sitivo están asociadas a satis-
facción con la vida en la vejez 
(Caprara y col, 2003). El afecto 
positivo reduce la mortalidad de 
las personas mayores. La acti-
tud o afecto positivo es un pro-
tector contra el declive físico y 
funcional en mayores. Todo ello 
sumado a que varios estudios 
subrayan el efecto del entre-
namiento de estilos de afron-
tamiento en la prevención de 
distintas condiciones psicopa-
tológicas en la vejez (Lazarus, 
1980; García Huete, 2002).

Por último, el modelo de “en-
vejecimiento activo”, apunta la 
importancia de las relaciones 
social, la competencia social, la 
participación y la productividad. 
Según diferentes estudios, las 
personas mayores que mantie-
nen su red social tienen mejor 
salud física y psicológica que 
las que no la mantienen. Es de-
cir, las relaciones con los otros, 
con amigos, con personas del 
entorno o por ejemplo con las 
personas con las que compar-
timos alguna actividad, mejo-
ran nuestro bienestar y nuestra 
salud. Además, disminuye el 

impacto de situaciones vitales 
estresantes que pueden vivirse 
en estas edades, se gestiona 
mejor el estrés. Las relaciones 
sociales y el apoyo social en 
la vejez también promueven la 
autonomía, previenen las situa-
ciones de dependencia, gene-
ran sentimientos de confianza 
y seguridad y aumentan la per-
cepción de recibir ayuda cuan-
do sea necesaria. En definitiva, 
mantener relaciones con los 
otros aporta beneficios y prote-
ge la salud y el bienestar.

Es por todo lo que aquí ex-
pongo, que en la actualidad 
debe considerarse la posibili-
dad de que nuestros mayores 
acudan a los recursos que hay 
disponibles para ellos, de modo 
que encuentren todo lo que 
necesitan para cumplir con su 
objetivo, sentirse valorados, ac-
tivos y les ofrezca un completo 
bienestar físico, mental y social.

En este caso en concreto, 
quiero hablar de los CENTRO 
DE DÍA. En este tipo de cen-
tros, se ofrece una atención 
integral, atendiendo las nece-
sidades básicas de alimenta-
ción (DESAYUNO, COMIDA Y 
MERIENDA), higiene y cuida-
dos generales; y en su caso, 
régimen especial de comidas. 
Cuenta con personal especia-
lizado en diversas disciplinas, 
(Psicólogo, Terapeuta Ocupa-
cional, Fisioterapeuta, Trabaja-
dor Social, Auxiliar de Clínica y 
Enfermeros), todos ellos impli-
cados en un fin común, ofrecer, 
a través de la realización de di-
versas tareas, terapias, y la es-
timulación específica para cada 
persona, atendiendo a sus ne-
cesidades, un “envejecimiento 
activo”.

Me gustaría reflejar que en 
nuestra población, gracias a 
una apertura reciente, conta-
mos con el CENTRO DE DÍA 
CUATRO HERMANAS, centro 
en el que, desde que se abrie-
ron las puerta en plena pan-
demia, luchan por garantizar a 
los mayores allí presentes, un 
“envejecimiento activo”. Cuen-

tan con personal cualificado en 
diversas disciplinas, que adap-
tan a cada uno de sus usuarios, 
una programación de activida-
des y terapias, en función de 
las capacidades y necesidades 
de cada uno, ofreciendo un 
amplio abanico de las mismas, 
muy variadas y actualizadas en 
cada momento, que hacen que 
los mayores allí presentes se 
encuentren llenos de energía 
y vitalidad, mejoren sus salud, 
su bienestar físico, cognitivo, 
autoestima y tengan una gran 
cohesión grupal y hayan me-
jorado sus relaciones sociales, 
que tan afectadas se han visto 
en esta pandemia. Todo ello, 
con la seguridad pertinente al 
respecto, pero sin olvidar que 
su objetivo principal son ellos, 
nuestros mayores, a los que 
tanto les debe la vida, y la im-
portancia de trabajar de este 
modo, para lograr conseguir 
todos los beneficios que hemos 
expuesto durante el presente 
artículo.

Salgamos a buscar la felici-
dad de nuestros mayores, que 
tanto nos han aportado a lo lar-
go de su vida, pongamos a su 
disposición estos recursos, que 
tan bien les hacen y que tan-
to se merecen, para que, en-
tre toda la sociedad, podamos 
extender y hacer prevalecer el 
nuevo concepto de envejeci-
miento. “ENVEJECIMIENTO 
ACTIVO”, con el que nuestros 
mayores ganan salud, felicidad, 
vitalidad y sentirse unos mayo-
res valorados. Aumentemos su 
esperanza y calidad de vida. 
Estoy segura que tener esta 
oportunidad en nuestro pueblo, 
hará que para nuestra pobla-
ción les ayude a conseguirlo 
y quitarse muchos miedos im-
puestos por la sociedad. Y el 
CENTRO DE DÍA CUATRO 
HERMANAS, queda a la dispo-
sición de todo ellos y tiene sus 
puertas abiertas para ayudar a 
conseguir este objetivo.
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los olvidados
La pandemia de

Al igual que ocurriera antaño 
con las famosas cintas de cas-
sette, la cara A de la pandemia 
nos ha impedido ver la opuesta. 
Es decir, mientras todos nues-
tros esfuerzos como sistema 
sanitario se centraban en lu-
char contra la SARS-CoV-2, al 
otro lado dejábamos sin aten-
der miles de personas con ciru-
gías pendientes o enfermeda-
des que requieren seguimiento 
estrecho

Seguramente muchos de 
ustedes hayan escuchado a 
su círculo más cercano frases 
como “yo tenía que haberme 
operado de (x) hace más de 4 
meses y no paran de retrasar-
me la fecha”, o “llevo (x) días 
llamando a mi centro de salud 
para pedir una cita y no me lo 
cogen”, o tal vez esta de “mi fa-
miliar tiene una enfermedad im-
portante y ya tenían que haber-
lo atendido, no nos hacen caso 
cuando llamamos y tampoco 
vienen a casa a verlo”.

Durante la “dichosa” pande-
mia, todos y cada uno de noso-
tros hemos vivido situaciones 
que no comprendemos, y que 
tal vez la propia lógica huma-
na no nos permita asimilarlo. 
¿Quién no ha ido con un fa-
miliar al hospital y no nos han 
dejado pasar de la puerta? Son 
situaciones duras de asimilar 
pero lo que estamos viviendo 
también lo es.

No les quepa duda que el 
personal sanitario ha estado en 
situaciones límite. Han luchado 

y se han dejado la piel frente a 
algo que nadie conocía, y que 
no nos habíamos llegado a 
imaginar jamás. Pero también 
es justo decir que en el cami-
no, muy a nuestro pesar, nues-
tro sistema sanitario ha aban-
donado a otros pacientes que 
también merecen ser atendidos 
con dignidad.

Desde marzo del año pasa-
do se han retrasado cirugías 
que mejoraban la vida diaria 
de nuestros pacientes, se han 
dejado de hacer miles y miles 
de pruebas de cribado para pa-
tologías tan duras como puede 
ser el cáncer.

Una situación que se ha 
ido agravando con el paso del 
tiempo y que no ha pasado 
desapercibida para las organi-
zaciones sanitarias. A final de 
2020, la Sociedad Europea de 
Oncología Médica advirtió de 
que un 36,5% de los trata-
mientos oncológicos se ha-
bían interrumpido en el conti-
nente, el 60,9% de los centros 
de oncología médica reduje-
ron su actividad en el pico de 
la pandemia, lo que se tradujo 
en la cancelación o retraso de 
las cirugías (el 44% de los cen-
tros), la quimioterapia (25%) y 
la radioterapia (17 %).

En este sentido y para ahon-
dar en la repercusiones sobre 
patologías urgentes, la Socie-
dad Española de Cardiología 
también apuntó a un incre-
mento notable en el tiempo 
de isquemia (falta de riego 

sanguíneo) durante los infar-
tos, lo que se traduce en ma-
yores secuelas para los afecta-
dos.

El seguimiento de pacien-
tes crónicos con hipertensión, 
diabetes, colesterol… se ha 
visto claramente mermado, 
repercutiendo muy negativa-
mente sobre la salud de quie-
nes las padecen. En este as-
pecto, el miedo a acudir a los 
centros hospitalarios e incluso 
a las farmacias también ha sido 
partícipe de esta situación.

La detección y atención a los 
niños con enfermedades raras 
o el acceso a la necesaria reha-
bilitación que requieren nume-
rosas e importantes patologías 
han visto incrementados sus 
listas de espera, llegando in-
cluso a suspenderse de forma 
indefinida. 

Resulta también paradójico 
que, cuando todos tenemos 
clara la importancia de las va-
cunas, el calendario habitual de 
vacunación de los niños se vio 
claramente afectado. Así lo han 
apuntado desde diversos estu-
dios internacionales, donde se 
afirma que “sin pandemia, los 
autores calculan que España 
habría alcanzado un 96% de 
inmunidad frente a la difteria, la 
tuberculosis y la tosferina (fren-
te al 89% actual) y un 99% de 
su población estaría protegida 
contra el sarampión (frente al 
83% que ha recibido la vacu-
na).”

Juan Ignacio Delgado Ruiz
Graduado en Enfermería
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Además, el confinamiento 
también fue cómplice: nos en-
cerramos en casa y dejamos de 
salir a pasear o hacer ejercicio 
al aire libre, con sus eviden-
tes consecuencias en nuestro 
bienestar.

Pero sin duda, la gran “en-
fermedad” derivada de esta 
pandemia ha sido la SOLE-
DAD. Nuestros mayores y 
grandes dependientes han 
sufrido las consecuencias del 
confinamiento domiciliario y del 
miedo extendido a contagiarse. 
Dejaron de relacionarse con el 
entorno (vecinos, amigos, fa-

miliares) y tuvieron la dificultad 
añadida del desconocimiento 
de las nuevas tecnologías, lo 
que agravó su aislamiento so-
cial.

Durante todos estos meses 
hemos podido llegar a sentirnos 
tristes o quizás sobrepasados 
por algo que jamás hubiéramos 
pensado que llegaría a nues-
tras vidas. Por ello y en virtud 
de mi condición de sanitario, 
quiero aprovechar mis últimas 
líneas en este artículo para rei-
vindicar la necesaria labor de 
los psicólogos dentro de los 

equipos de Atención Prima-
ria.

El confinamiento, las inter-
minables listas de espera, el 
fallecimiento de familiares o co-
nocidos… todo ello ha dejado 
patente la necesidad de ver al 
ser humano como un todo que 
integra la parte física con la 
emocional; y por ello, hoy so-
mos mucho más conscientes 
de la extrema necesidad de 
cuidar nuestra mente para al-
canzar la salud integral.

Aún nos queda camino por 
recorrer, ¡cojamos impulso!

En honor a la celebración del día Día Internacional de la Mujer, el 8 de marzo el ayuntamiento de Sabiote 
publica un emotivo vídeo producido por José Luis Campos, en el cual participan múltiples vecinos de Sa-
biote como actores.Este vídeo está dedicado especialmente a la mujer sabioteña, o a cualquiera que se 
sienta identificado al verlo. Desde la redacción os animamos a verlo en la página web de Sabiote o en la 
página del Ayuntamiento de Sabiote en Facebook.

Redacción
la

La Redacción

Homenaje
al día de la mujer
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Psicomiércoles,

La Redacción

Redacción
la

programa de atención 
psicológica gratuita en Sabiote

¿QUÉ SON LOS PSICOMIÉR-
COLES?

Es un programa impartido por 
Carmela Cobo que consiste en 
promocionar la salud mental, do-
tando de herramientas básicas 
para la gestión emocional a cual-
quier persona residente en Sa-
biote que quiera participar. Diri-
gida principalmente a problemas 
surgidos a través del Covid-19.
1. ¿Por qué surgió el proyec-

to?
Fue una propuesta del al-
calde, quien me planteó que 
presentara un proyecto para 
que lo valorase la junta de 
gobierno. A él le surgió al co-
nocer casos en los que nece-
sitaban ayuda psicológica a 
raíz de la pandemia y entre 
ellos, algunas personas no 
podían pagarlo.

2. ¿Está funcionando como 
esperabas?
Sí. En principio la idea eran 
tres días al mes y también un 
taller mensual. A raíz de la 
pandemia y de que hubiera 
mucha gente esperando, de-
jamos los talleres.

3. Probablemente es menos 
común que tanto terapeu-
ta como cliente o paciente 
sean de un mismo pueblo, 
donde es muy posible que 
exista un vínculo ante-
rior por pequeño que sea 
¿crees que esto da lugar a 
que el proceso terapéutico 
sea distinto? ¿Para ti son 

ventajas o inconvenien-
tes?
Yo siempre lo advierto clara-
mente en la primera sesión, 
porque es algo que puede 
dificultar que el paciente se 

sincere en consulta. Siempre 
digo que si me ven por la ca-
lle, no me hablen de su pro-
ceso terapéutico, al igual que 
yo tampoco lo voy a hacer. De 
hecho, si veo que esto está 
alterando la relación profe-
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sional y deja de ser terapéu-
tico, prefiero dejar de hacerlo. 
Además, los psicólogos tene-
mos un código deontológico 
que expone cómo gestionar 
estas situaciones y protege a 
ambas partes.

Esta situación se presen-
ta más como una ventaja, ya 
que al conocer previamente 
a las personas, no tienen que 
narrar hechos que ya conoz-
co.

4. ¿Cómo sé que necesito 
ayuda de un psicólogo?
Cuando las emociones nos 
desbordan, cuando lloramos 
mucho o sufrimos ataques 
de pánico en situaciones que 
realmente no son amena-
zantes. No solo se identifica 

con llorar mucho, también 
cuando reímos demasiado 
y estamos muy cambiantes. 
Deberíamos acudir a terapia 
cuando en nuestras emo-
ciones y conductas hay algo 
que nos incomoda, porque 
tenemos la idea errónea de ir 
cuando ya no podemos más. 
También podemos acudir 
para contar cosas que no so-
mos capaces de confiar a na-
die y así poder externalizarlo 
para no cargar tanto con ese 
peso.

5. A raíz de la pandemia ha 
tomado mucha fuerza la 
terapia online, ¿cuál es tu 
postura respecto a esto?
Yo no era muy partidaria, a 
mí me gusta el contacto di-

recto con la gente y me pare-
ce importante como parte del 
proceso terapéutico. Gracias 
a la pandemia me he dado 
cuenta de que se puede ha-
cer igual, tengo incluso pa-
cientes que solo he tratado 
online, si no hubiera sido por 
la pandemia no habría proba-
do esta nueva forma de trata-
miento.

6. ¿Cuál sería tu consejo 
frente a alguien que está 
empezando a estudiar psi-
cología?
La psicología es apasionan-
te y maravillosa, yo terminé 
mis estudios con 40 años, 3 
hijos y una vida hecha. No 
me podía ni plantear hacer 
una oposición  y me tuve que 
lanzar. 
Ahora veo que muchos es-
tudiantes tienen ese miedo a 
lanzarse y a hacer cosas aun 
teniendo todo ese  potencial 
y conocimientos para com-
partir con el mundo. 
El consejo es que se lancen y 
no tengan miedo de empezar 
a hacer cosas relacionadas 
con la psicología, pero sin ol-
vidar que es su trabajo y que 
no pueden hacerlo gratis.

7. ¿Algún consejo para las 
personas que quieran ir al 
psicólogo pero no se atre-
van a dar el paso?
Que busquen a un profesio-
nal con quien se cree ese 
vínculo de comodidad y con-
fianza que se necesita, pero 
para crearlo, antes hay que 
probar. Yo pienso que cuan-
do una persona viene a su 
primera sesión, ya está la 
mitad del trabajo hecho por 
atreverse a venir.
La psicología cura más que 
la medicina y hay que dar el 
paso y probar.

Por último, quiero agra-
decer al Ayuntamiento por la 
confianza y el apoyo, pero en 
especial, por tomarse en se-
rio la salud mental.
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carpe diemEl

feminista
Blanca Lucía Sánchez de la Blanca

Graduada en Diseño Gráfico

En 1985, entra en escena un 
colectivo artístico manteniendo 
en el anonimato de artistas femi-
nistas y antirracistas de Nueva 
York para rebelarse por la des-
igualdad sexista que sufren las 
mujeres en el mundo del arte: 
Guerrilla Girls. Se manifesta-
ron en el MOMA por la desigual-
dad de género en una exposi-
ción temporal, ya que solo eran 
mujeres artistas un 3%. Este 
acontecimiento marca un antes 
y después haciendo que se con-
viertan en guerrilleras, por ello, 
determinan llamarse girls, para 
que Guerrilla Girls sea como alu-
dir a unas “artistas asquerosas.”

Se introducen en el mundo 
artístico, entre arrogantes y en-
greídos, usando la cartelería 
como su formato de disconformi-
dad, convirtiéndose así en unos 
de sus rasgos más distintivos, 
destacando de tal manera el di-
seño gráfico y la publicidad. Esto 
causa sensación en la prensa, la 
cual quiere entrevistarlas, pero 

esto no sucede nunca porque 
han vivido continuamente en el 
anonimato, siendo así una me-
táfora hacia el mundo del arte 
sobre la invisibilidad femenina. 

Ante tal insistencia, comien-
za a emerger la duda de cómo 
mostrarse en público sin ser 
reconocidas, para mantener su 
vida privada en secreto. Su in-
tranquilidad llega al extremo de 
que, hoy en día, se sigue sin 
conocer el panadero de las inte-
grantes que formaron el grupo.

La historia de su indumentaria 
en las apariciones públicas, pro-
viene de ellas mismas: “Una de 
nuestros primeros miembros es-
taba escribiendo Gorilla, en vez 
de Guerrilla, y de repente se nos 
ocurrió la idea de las máscaras 
de gorila.” Sus intervenciones 
en la sociedad, son con másca-
ras de gorila y bautizándose con 
nombres de difuntas mujeres ar-
tistas, como Frida Kahlo y Käthe 
Kollwitz que son los que usaban 
las fundadoras. 

Durante este tiempo, han se-
guido reivindicando sus ideales 
a través de actuaciones y talle-
res, destacando su marca per-
sonal con su disfraz de gorila y 
alborotando al personal de mu-
seos, escuelas y entidades de 
todo tipo, continuamente desde 
el humor.  Por supuesto, su lu-
cha forma parte del mundo fe-
minista o, como ellas lo llaman, 
“F-World”, consolidando que el 
feminismo no es la antítesis del 
machismo. Describen su habi-
lidad como “la conciencia del 
mundo del arte” siendo en la ac-
tualidad unas referentes que de-
latan la exclusión de la mujer en 
la política, la cultura y el cine, no 
solo en el arte. Manifestándose 
de la misma manera por la des-
igualdad salarial y el racismo so-
bre otros artistas, demostrando 
ser unas artistas inclusivas.

A día de hoy, han seguido 
denunciando más medios que 
necesitaban ayuda, como la cul-
tura pop, los cánones de belleza 
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establecidos por una sociedad 
opresora, el arte para millona-
rios, etc. También se han divi-
dido en tres grupos: uno es de 
teatro que recorre EE.UU. para 
evidenciar la falta de actrices en 
el teatro y el cine, y los otros dos 
grupos son de carácter visual 
que manifiestan la carencia fe-
menina. No son unas pesimistas 
y todavía tienen esperanza en el 
cambio social pero tras treinta 
años, se ha pasado del 3% de 
su participación en las exposi-
ciones y actividades artísticas a 
mediados de los años 80, a tan 
solo un 5% en el 2014.

Sin ir más lejos, en la feria de 
arte contemporáneo más impor-
tante de España, ARCO Madrid, 
en concreto la edición de 2018, 
se pronunció por la gran gestión 
llevada a cabo solamente por 
mujeres de las tres exposiciones 
comisariadas, siendo la prime-
ra vez que se dejaba tal cargo 
exclusivamente a mujeres. A 
pesar de ello, las obras de artis-
tas femeninas expuestas en la 
feria representaban solo el 25% 
del total, y únicamente el 5% 
eran artistas españolas. En el 
comité ejecutivo de la feria, las 
mujeres suponían únicamente 
el 21,1%, según un informe de 
Mujeres en las Artes Visuales 
(MAV).

Se comienzan a ver los pe-
queños brotes verdes de esta 
batalla en diferentes sectores. 
En el mundo artístico, los mu-
seos plantean exposiciones y 
campañas para las obras de 
mujeres y para las ferias de arte 
dar mayor importancia a estas 
artistas en sus obras. España es 
considerado un país de grandes 
referentes: actualmente, Dora 
García expone en el Museo Rei-
na Sofía, Alicia Framis en la Ga-
lería Juana de Aizpuru e Isabel 
Muñoz en Tabacalera. Así como 
la participación de la poeta Elvi-
ra Sastre en el Festival Eñe, la 
Feria del Libro de Madrid y de 
Soria, entre otros eventos y su 
compañera de profesión, Irene 
G. Punto, en el festival América 
Late en 2018. 

Muchas de ellas, llegan a la 
misma conclusión: falta de auto-
ras para tomar como referentes. 
Por consiguiente, hay menos 
mujeres poetas que hombres 
y esto recae también en los 
premios: los integrantes de los 
jurados son en una gran ma-
yoría hombres (84%). En 2016 
se marcó un poco la diferencia, 
cuando el premio Loewe recayó 
en una mujer y en 27 hombres; 
el Casa de América, en 2 muje-
res y 14 hombres, mientras que 
los premios nacionales han sido 
para 5 mujeres de 40 galardona-
dos.

En el caso de los festivales 
de cine, se puede coger como 
referente el Festival de Sundan-
ce, el cual apoya y plantea más 
películas realizadas por mujeres 
para darles el lugar que mere-
cen. En el último certamen del 
Festival de San Sebastián, el 35 
% de los títulos que compitieron 
por la Concha de Oro fueron de 
realizadoras (en 2018 fue un 26 
%) y en la sección New Directors 
fue del 50%. Seis películas de 
autoría femenina, de un total de 
17, concursaron en una Sección 
Oficial.

En el Informe CIMA de 2018, 
muestra ciertos datos relevantes 
de un estudio de género de los 
33 Premios Goya sobre 152 lar-
gometrajes presentados a sus 
nominaciones, de los cuales 
2.279 personas crearon distin-
tos puestos, el 71% eran hom-
bres y el 29% mujeres. Esto 
demuestra que la presencia de 
la figura femenina ha aumenta-
do un 3% en cuatro años y va 
progresando positivamente en 
diferentes departamentos, como 
Producción (7%), Dirección 
(1%), Guión (17%), Dirección 
de Producción (2%), Dirección 
Artística (3%), Sonido (14%) y 
Composición Musical (15%). 
No fue hasta 2018 cuando por 
primera vez en España dos mu-
jeres cineastas, Isabel Coixet y 
Carla Simón, ganan un Premio 
Goya a la Mejor Película, Me-
jor Dirección y Mejor Dirección 
Novel. A partir de aquí, se crea 
un antes y después, mejorando 

los números para las mujeres, 
demostrando que viven en una 
lucha constante por abrirse paso 
en la cartelera.

Por último, los festivales que 
más personas y dinero mueven 
entre los jóvenes: los musicales. 
Cada vez es mayor la afluencia 
femenina en los carteles, aunque 
no lo suficiente. Esta evolución 
se puede asignar a la cuarta ola 
del feminismo pero hay más fac-
tores, como grupos que luchan 
por la visibilidad de las artistas 
que crean foros de debate y 
conciertos, se convierten en re-
ferentes gracias a esto.  Desde 
entonces, la prensa y asistentes 
se han encargado de apartar los 
estereotipos de las artistas feme-
ninas. En definitiva, se incorpora 
diariamente esta perspectiva de 
género en la industria musical y 
por ello, también tiene un mayor 
alcance para las expectativas de 
cualquier mujer que quiera vivir 
de la música, como consecuen-
cia del empoderamiento.

Algunos datos de diferentes 
años demuestran el crecimiento 
femenino de los festivales. En 
2017, solo el 11% eran muje-
res artistas, según un articulo 
de MYM: Mujeres y Música, vi-
sibilizando claramente la brecha 
entre géneros. Los directores 
de festivales respondieron de 
manera abrupta al ser juzga-
dos por la poca representación 
femenina con explicaciones sin 
ningún fundamento, como “es 
que no hay mujeres músicas.” 
Al siguiente año, subió tan solo 
2 puntos, quedando por debajo 
de las expectativas impuestas. 
Lo único bueno que se pudo sa-
car, fue el aumento de festivales 
con el 10% de mujeres artistas, 
pasando de 11 a 6 eventos, pero 
la parte mala es que 5 de estos 
6 llegaban tan solo al 5%, como 
Sansan, Rock Fest o Viñarock. 
2019 se alzó con la mayor subi-
da, 19,17%, 6 puntos de diferen-
cia con respecto al año anterior 
y 8 si se compara con 2017. To-
dos los festivales han implanta-
do mayor representación feme-
nina, eso no es algo accidental, 
ya que también han disminuido 
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los eventos de una participación 
de mujeres artistas menores al 
10%.

Algunos de los festivales que 
han incrementado su represen-
tación en los 3 últimos años 
previos a la pandemia son: 

• Madrid Popfest: 23 hom-
bres y 22 mujeres, aunque 
sea un festival de menor es-
cala, ha impresionado  p o r 
su equidad.

• SanSan: a pesar de su des-
afortunada campaña de las 
toallas rosas para apoyar 
el movimiento feminista en 
2018 y con un 2,41% de mu-
jeres, pasa a tener en 2019 
un 16,29% de artistas feme-
ninas.

• FIB: la subida progresiva 
del Festival Internacional 
de Benicasim ha sido bas-
tante considerable (13,74% 
en 2017, 14,85% en 2018 y 
20% en 2019).

• Sónar: despuntaba en 2017 
siendo el festival que más 
mujeres incluía en su cartel 
(22,68%), en cambio, su de-
sarrollo hasta 2019, apenas 
subió 4 puntos. 

 
• Primavera Sound: consi-
guió proclamarse en 2019 
como un evento mixto, inte-
grando 7 bandas formadas 
exclusivamente por mujeres, 
101 solistas y 10 grupos de 

mujeres y hombres. Aunque 
ya venía asentando bases 
desde 2017 con un 12,56% 
de artistas femeninas y su-
biendo en 2018 hasta un 
20,64%.

Gracias a la lucha contra el 
patriarcado, se ha conseguido 
dar luz a miles de mujeres artis-
tas que habían sido eliminadas 
de la historia y nos han dado la 
posibilidad de dar un paso más 
respecto a los cánones instaura-
dos por la sociedad, en los que 
la valoración y la calidad del arte 
estaban relacionados al hom-
bre-hetero-cisgénero. Para aca-
bar con estas barreras, se debe 
educar a las personas desde el 
punto de vista feminista y en este 
pueblo, se están viendo estos 
avances de la mano Carmela 
Cobo Soto, psicóloga y sexólo-
ga, mediante charlas constructi-
vas para eliminar los prejuicios 
que tanto daño nos hacen y que, 
a veces, no podemos o no que-
remos ver. Además de esta pai-
sana nuestra, cabe destacar que 
hay grandes mujeres que son de 
gran importancia en nuestra tie-
rra como María López Torres, 
tercera Teniente de Alcalde, 
Concejala de Educación, Mujer, 
Igualdad y personas con Diver-
sidad Funcional; Dolores Gil 
Sánchez, mujer homenajeada 
del 8 de marzo de 2021; Teresa 
González Martínez, primera Te-
niente de Alcalde, Concejala de 
Turismo y Bienestar Social; Ana 
María Martínez, presidenta de 

la Asociación de Mujeres “Car-
men de Michelena”; etc.

Sabiote tiene motivos para 
sentirse orgulloso con las nue-
vas generaciones que vienen, 
ya que no son pocas las mujeres 
que han dado un golpe sobre la 
mesa para demostrar su presen-
cia en este mundo patriarcal. Es-
toy segura de que no van a dejar 
a nadie indiferente porque tengo 
la suerte de conocer a algunas 
muy bien y poder decir con la 
cabeza bien alta que Jose Ama-
dor se está abriendo paso en 
la Biología, un sector en el que 
sus investigadoras solo son el 
39% en la última década. Anto-
nia Cabrejas sigue formándose 
para poder ayudar, sobre todo a 
niños, a mejorar su deglución y 
comunicación gracias a la Logo-
pedia. Da gusto leer la forma en 
la que escribe Emilia Campos 
para sus artículos y esperemos 
verla, más pronto que tarde, 
presentando las noticias en la 
televisión o de redactora en un 
periódico. La primera que nos 
va a poner en forma con su mo-
tivación y determinación va a ser 
Elena Cano, muestra un ejem-
plo que hará hacer deporte a 
cualquier persona. Los mejores 
consejos y tratamientos bucales 
vienen de la mano de la gran 
profesional Mª Jesús Crespo. 
Otra gran trabajadora que no 
para nunca es Mª José Torres, 
implicada totalmente en levantar 
el mundo del Turismo, siendo 
uno de los sectores más perjudi-
cados por la pandemia; cuando 
una persona le gusta su trabajo, 
se nota y Rosana Utrera ama 
poder enseñar a los niños, mos-
trándoles unos valores tan váli-
dos como los de ella. 

Me da alegría saber que hay 
muchísimas más mujeres que 
no se dejan achantar por esta 
sociedad tan machista que, aun-
que digan que no, le queda mu-
cho para ser más igualitaria. 

Por una España feminista, li-
bre y orgullosa. 
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Mural para la
igualdad y contra la
violencia de género

María López Torres 

La violencia contra las mujeres 

es una de las más crueles vio-

laciones de los derechos huma-

nos. No entiende de culturas, 

niveles económicos ni fronteras 

y está presente en cualquiera 

de los ámbitos en los que las 

personas nos movemos y de-

sarrollamos nuestras vidas. 

La violencia de género afec-

ta a mujeres, hijos e hijas, a 

entornos familiares y a la socie-

dad en general.

 Lo peor de todo, es que es 

una lacra que impide que la so-

ciedad avance en la igualdad y 

el bienestar común, supone por 

tanto, una gran alarma social.

No hay que dejar de conde-

nar cualquier tipo de violencia 

contra la mujer, sin tolerar nin-

guna justificación y manifestan-

do la mayor de las repulsas. 
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Solo a través de una respon-

sabilidad compartida entre el 

conjunto de la ciudadanía y los 

poderes públicos, podremos 

erradicar esta terrible lacra so-

cial, porque la violencia de gé-

nero es una tarea común.

Así, dentro de los talleres 

desarrollados durante el mes 

de mayo en nuestra localidad, 

para trabajar por la igualdad en-

tre hombres y mujeres, dentro 

del Pacto de Estado, junto con 

“el punto municipal de informa-

ción a la mujer” se ha desarro-

llado “el mural por la igualdad y 

contra la violencia de género”. 

Se trata de un mural colabora-

tivo en cuanto a su realización, 

diseñado y realizado por los 

artistas de nuestra comarca: 

Juana Carrillo y Ángel Peñuela, 

junto a la empresa Capsule De-

sarrollo. Para pintar esta obra 

se contó con la participación de 

todos los sabioteños y sabiote-

ñas que quisieron pasarse por 

el Parque de la Igualdad para 

aportar su granito de arena en 

la realización de esta obra rei-

vindicativa.

¡Muchas gracias a todos y a 

todas y a la Asociación de Mu-

jeres Carmen de Michelena! 

Sin vosotros no habría sido po-

sible.

Se ha hecho con el fin de 

que quede constancia de esta 

mala realidad que vivimos en 

nuestro día a día y en nuestra 

sociedad, en donde la mayoría 

de las veces, las mujeres tienen 

que vivir con alma de guerrera, 

con un escudo que les permita 

parar y aminorar las situacio-

nes de abusos e irrespetuosas 

a las que se enfrentan; y para 

transmitir a las generaciones 

futuras el respeto a la igualdad 

entre mujeres y hombres.

Os invitamos a ir al Parque 
de la Igualdad, el mejor sitio 

para reivindicar esta lucha. Os 

invitamos a pararos un mo-

mento delante de esta increí-

ble obra para reflexionar sobre 

esta pésima lacra social, que 

en lo que llevamos de año se 

ha cobrado la vida de 25 muje-

res en toda España y ha provo-

cado el máximo dolor en su en-

torno tanto social como familiar, 

incluyendo sus hijos e hijas.
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los micromachismos
La base del iceberg:

María Rodríguez Cantos

La violencia machista ha aca-
bado en estos 7 meses, con la 
vida de 48 personas. Al hacer 
referencia al número de vícti-
mas, me gustaría diferenciar 
entre los conceptos “feminici-
dio” y “violencia de género”. 
La explicación del feminicidio 
se encuentra en el dominio de 
género: caracterizado tanto por 
la supremacía masculina como 
por la opresión, discriminación, 
explotación y, sobre todo, exclu-
sión social de niñas y mujeres  
A diferencia de la violencia de 
género que sólo se considera 
como tal, si ha existido o existe 
un vínculo sexoafectivo entre el 
agresor y la víctima. Excluyen-
do e invisibilizando casi la mitad 
de asesinatos, pues como vícti-
mas de violencia de género se 
registran 25 a día 16 de Julio.

Vivimos en una sociedad 
rápida y cambiante, en la que 
afortunadamente vemos avan-
ce y evolución respecto a las 
problemáticas sociales, aunque 
nos queda un largo camino que 
recorrer.  Desde que era pe-
queña he escuchado “contra el 
machismo, tolerancia cero” y lo 
he llevado por bandera siempre, 
aún así, he caído en muchísi-
mas de sus trampas por haber 
visto solo la punta del iceberg 
de este problema. Destacan los 
asesinatos y el maltrato físico, 
los cuales serían la punta del 
iceberg, pero como todos sa-
bemos, debajo del agua el ice-
berg es inmenso y su base es la 
parte más importante. En este 
caso, la base la constituyen los 
micromachismos.

¿Qué son los micromachis-
mos? Se trata de sutiles e im-
perceptibles maniobras y estra-
tegias de ejercicio del poder de 
dominio masculino en lo coti-
diano, que atentan en diversos 
grados contra la autonomía fe-
menina. Comportamientos con 
los que los varones intentan im-
poner a las mujeres sus propias 
razones, deseos e intereses en 
la vida cotidiana. Explicado así, 
parece muy cantoso y detecta-
ble, pero nada más lejos de la 
realidad teniendo en cuenta que 
todos y todas hemos crecido 
en una sociedad patriarcal des-
de hace siglos. Son comporta-
mientos tan arraigados, que se 
hace casi imposible ser cons-
cientes de ellos. Tanto mujeres 
como hombres somos víctimas 
de estos micromachismos, pues 
ambos géneros tienen sus roles 
muy marcados y fijados por la 
sociedad.  A continuación se ex-
plican algunos ejemplos de es-
tas situaciones en escenas coti-
dianas (expuestos en relación a 
familias tradicionales, biparen-
tales y heterosexuales, al ser 
las predominantes en Sabiote):
- Al mediodía, se termina de 

comer ¿quién se levanta pri-
mero para quitar la mesa? 
¿es la misma persona que 
ha hecho la comida? En ge-
neral, como todos sabemos, 
suele ser un papel asociado 
a la mujer.

- Un hombre va a realizar ta-
reas en el hogar y pregunta 
a su mujer “¿A qué te ayu-
do?”, al plantear así la pre-
gunta, se asume que estas 
funciones corresponden a la 
mujer, cuando realmente las 
tareas son responsabilidad 
de ambos.

- Un padre que cambia pa-
ñales no es un padre, es un 
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“padrazo”. ¿Qué pasa con 
la “madraza”? Pues que es 
un monumento precioso de 
Granada, porque asociado  
a las madres, lo he escu-
chado bastante poco.

- Hora de echarse unas cer-
vezas en el bar, yo salgo 
con 3 amigos (hombres) pe-
dimos 3 jarras de cerveza y 
un Nestea ¿A quién le van 
a servir el Nestea? Spoiler: 
a mí. Esto viene del asocia-
cionismo entre alcohol-hom-
bres, ya que antes eran sólo 
ellos los que salían a beber 
(las mujeres no podían) 

- Otra ronda de cervezas, 
pero esta vez con mi pa-
reja (hombre). Pedimos la 
cuenta y ambos queremos 
pagar, yo saco la tarjeta pri-
mero y mi novio dice que 
no, que paga él (mientras si-
gue buscando la tarjeta) ¿A 
quién hacen caso? Efectiva-
mente, pasan de mí porque 
pagar es de “caballeros”.

- La friend zone; se dice que 
si una mujer rechaza a un 
hombre porque no le ape-
tece tener una relación con 
él lo lleva a la friend zone. 

Quizás es porque antes el 
hombre puso a la mujer en 
la “sex zone”, ¿no? Una 
vez más, se cae en la hiper-
sexualización de la mujer.

- Expresiones cotidianas 
como “corres como una 
niña” o “esto es un coña-
zo” no dejan de reflejar que 
asociado a lo femenino, es 
negativo. Cuando vas a una 
fiesta y te lo pasas bien, rá-
pidamente dices “esto es la 
polla”.

- El caso del Tiktoker Naim 
Darrechi, en el que cuenta 
abiertamente en una entre-
vista que abusa sexualmen-
te de las mujeres al enga-
ñarlas para tener relaciones 
sexuales y Mosto Papi, su 
entrevistador, se ríe y lo 
normaliza. Lo mismo pasa 
cuando en nuestros grupos 
de amigos se cuentan chis-
tes claramente machistas y 
nos reímos.

Podría enumerar un sinfín 
más de conductas que tenemos 
interiorizadas y solo perpetúan 
más aún los roles de género, 
pero seguro que a vosotros mis-
mos se os ocurren. El fin de este 

artículo es la reflexión, pues vi-
vimos en un pueblo con valores 
tradicionales y eso dificulta la 
deconstrucción. Es un artículo 
para que tomemos consciencia, 
tanto mujeres como hombres, 
porque nadie se libra de caer en 
estos comportamientos. Aune-
mos fuerzas para luchar en con-
tra de esta problemática social 
que no deja a nadie a salvo.

No permitas que tus amigos 
humillen a mujeres por no que-
rer nada con ellos, ni que las 
llamen putas por hacer lo que 
ellas quieren (al igual que hacen 
ellos pero nadie se cuestiona) o 
por vestir como quieran, ni que 
cuando estéis de fiesta les in-
sistan hasta ser pesados e inco-
modarlas. Si ante las injusticias 
no te posicionas, estás eligien-
do el lado del opresor.

Juntos e intentando cambiar 
poco a poco la forma en la que 
nos relacionamos, seguiremos 
hacia un mundo más justo y 
equitativo. No perdemos la es-
peranza, seguimos luchando.
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Concurso de patios, 

PATIOS:
PRIMER PREMIO: 

MCG (C/ Blas Infante, 31)

SEGUNDO PREMIO: 

BRC (C/ Higueras Sabater, 7)

TERCER PREMIO: 

GFM (C/ Blas Infante, 43)

BALCONES:
PRIMER PREMIO: 

CQG (C/ Poeta Viedma y 

Cano, 14)

SEGUNDO PREMIO: 

FNC (C/ San Miguel, 2)

TERCER PREMIO: 

MAHG (C/ Enmedio, 22)

RINCÓN TÍPICO: 
PRIMER PREMIO: 

JJBM (C/ Enmedio, 24)

SEGUNDO PREMIO: 

CCR (C/ Duende, 8)

TERCER PREMIO: 

HPSGJ (C/ San Ginés, 114)

balcones y rincones 
típicos de Sabiote

La Redacción

Redacción
la
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Reconocimiento
académico

La Redacción

Redacción
la

Como ya se viene haciendo 
desde hace años, el ayunta-
miento realiza un pequeño acto 
en el que se reconoce el es-
fuerzo de los alumnos que ter-
minan un ciclo en su trayectoria 
educativa con un destacado ex-
pediente. Este año, este reco-
nocimiento ha sido entregado a   
Adrián Mota Navarrete, de sex-
to de primaria; y a Rocío Nava-
rrete López, de cuarto de ESO. 
Desde la redacción les damos 
la enhorabuena y les desea-
mos un feliz cambio de fase, 
siendo igual o más provechoso.

Rocío junto a su familia

Adrián junto a su familia
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Cualquiera que pasee por el casco an-
tiguo de nuestra Muy Leal Villa puede 
apreciar con facilidad la gran potencia-
lidad y riqueza cultural que posee, sin 
embargo, no sólo hasta donde alcanza 
la vista llega este don, y es que nuestra 
tierra aún es capaz de darnos sorpre-
sas en sitios mucho más recónditos e 
inesperados. Hablando de sorpresas, 
probablemente esta fuera la sensación 
que experimentó Miguel Sánchez cuan-
do, en un ejemplo de estos regalos que 
nuestro patrimonio nos tiene prepara-
dos, descubrió, mientras cavaba la tierra 
de sus olivares, un pequeño yacimiento 
romano a las faldas de nuestro castillo, 
en una de las huertas colindantes cono-
cida como Huerta de Don Ventura.
A pesar de los riesgos que este tipo 
de eventos pueden suponer a una tie-
rra destinada a la agricultura, Miguel 
no dudó en avisar a la Guardia Civil de 
este hallazgo, el cual se compone de un 
sarcófago infantil, así como pendientes 
y ungüentarios que había en su interior. 
El Museo Provincial de Jaén se hizo 
cargo del análisis de los restos óseos 
encontrados, concluyendo que el sarcó-
fago pertenecía a un niño, formando el 
conjunto parte de una “Mensae”, siendo 
los objetos encontrados su ajuar funera-
rio. Actualmente, estos restos se hallan 
expuestos en el Museo Arqueológico de 
Jaén. 

Hoy, casi veinte años después del 
curioso e interesante descubrimiento, 
queremos recordar este acto de Miguel 
que, como ya en su día se calificó, es 
un “ejemplo de honradez y de respeto 
hacia [nuestro] patrimonio”.

La Redacción

Redacción
la

Miguel Sánchez,
ejemplo de honradez y 
respeto hacia el patrimonio
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La Redacción

Redacción
laReino de Jaén

Premios

Como es ya costumbre, Sabiote 
fue galardonado en los premios 
“Reino  de Jaén”, organizados 
por Diario Jaén. El evento tuvo 
lugar el día 17 de diciembre de 
2020 teniendo como escenario 
el teatro María Bellido en Porcu-
na. Nuestra Villa recibió el “Pre-
mio guardianes de la tradición” 
por las fiestas del Medievo, a las 
que tanto empeño y cariño les 
ponemos. Este premio lo reco-
gieron la Asociación de Caba-
llistas “Virgen de la Estrella” y la  
Asociación de Mujeres “Carmen 
de Michelena” dos pilares fun-
damentales de nuestras fiestas.

En su celebración de este 
año 2021 tuvimos el placer de 
obtener el “Premio al enriqueci-

miento económico y social de la 
Loma y Las Villas” reconocien-
do la gran labor que realiza la 
Asociación de Mujeres “Carmen 

de Michelena”. Dicho acto se 
celebró el 17 de abril, esta vez 
en la Plaza de la Constitución 
de Begíjar.
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Reconocimiento Fotógrafos

Si hay algo que nunca dejaremos de repetir desde la redacción, es que la Puerta de la Villa 
no sería nada sin sus colaboradores. En este apartado queremos resaltar concretamente la 
colaboración de un grupo específico: los fotógrafos. Ellos son, posiblemente, uno de los gru-
pos de participantes más asiduos de nuestra revista, colaborando año tras año, ilustrando e 
informando a la vez en gran parte de las publicaciones. Es por esto por lo que creemos que 
merecen una mención especial, como muestra de nuestro agradecimiento, y seguramente 
el de muchos de los sabioteños, a este grupo de tanto profesionales como aficionados que, 
edición tras edición, dedican parte de su tiempo para capturar los momentos más alegres 
de nuestras fiestas y eventos.

Como no podía ser de otra forma, queríamos que todos los mencionados fotógrafos tu-
vieran la oportunidad de manifestar su opinión al respecto, así como regalarnos la oportuni-
dad de ver algún ejemplo de sus fotografías. Además, en retrospectiva de la historia de este 
arte en Sabiote, rescatamos el recuerdo de Ana María Ruiz, primera fotógrafa profesional 
en nuestro pueblo. 

Foto: Miguel Ruiz Medina
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brinos y sobrinas, luego empezó 
con las fotos de carnet y así has-
ta hacer todo tipo de fotos y como 
todo buen fotógrafo mediante los 
fallos que ella veía y su dedica-
ción, fue mejorando poco a poco 
hasta llegar a ser la fotógrafa que 
hoy recordamos.

Por lo que podemos tomarla 
de ejemplo y ver el espíritu de 
superación que podemos llegar 

Ana María Ruiz Leal era una fo-
tógrafa muy reconocida en Sa-
biote.

Con tan solo 3 años, Ana Ma-
ría sufrió una parálisis muscular 
debido a la Poliomielitis, una en-
fermedad vírica que ataca a la 
médula espinal, por lo que unos 
aparatos ortopédicos y una mu-
leta fueron sus compañeros de 
vida hasta su vejez, la cual le 
obligó a utilizar una silla de rue-
das en sus últimos años de vida.

Para una niña de 3 años fue 
muy impactante sufrir esta en-
fermedad, pero si hay algo que 
le caracterizada a Ana María 
era la alegría y fuerza que des-
prendía, por lo que se adaptó a 
su nuevo estilo de vida, ya que 
nunca sintió lástima por ser mi-
nusválida e hizo y disfrutó de 
todo lo que estaba a su alcance.

Su familia se dedicaba a la 
repostería y aunque a ella tam-
bién le gustaba eso, gracias a un 
fotógrafo de Torreperogil, Cristo 
Villar, se dio cuenta de que su 
pasión era la fotografía.

Cristo le enseñó a utilizar las 
cámaras de fotos, las diferentes 
perspectivas, a revelar fotogra-
fías y diversas técnicas para que 
ella pudiera dedicarse a ello.

Así fue como ella montó en 
un pequeño cuarto de su casa 
un espacio para poder revelar 
sus fotografías y en otro, un es-
pacio para realizarlas. Al princi-
pio, practicaba con sus familia-
res, sobre todo lo que más le 
gustaba era fotografiar a sus so-

Homenaje a

fotógrafa de Sabiote
Ana María Ruiz Leal,

Alicia Luciano Sánchez

a tener, ya que en los tiempos 
de antes las mujeres pioneras 
y trabajadoras no estaban va-
loradas, pero con esfuerzo y 
constancia, aunque tengamos 
muchas dificultades en nuestros 
caminos podemos conseguir 
todo lo que nos propongamos 
como hizo Ana María.
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Desde bien pequeño, el mun-
do de la fotografía llamó mi 
atención, soy un apasionado 
de los eventos culturales y de 
los festivos, por supuesto. En 
especial me gusta fotografiar 
a las personas, a mis amigos, 
capturar los buenos momen-
tos. Un ejemplo de esto son 
las fiestas del medievo, la fe-
ria de nuestro pueblo, nuestra 
semana santa, mi querido San 
Isidro, etc. 

Me gusta compartir y cap-
turar con mi móvil o cámara 
los buenos momentos en los 
que las personas disfrutan de 

la vida, y luego, por supuesto, 
subirlas a las tan populares re-
des sociales. 

Desde 2005 mis fotografías 
son un reflejo de lo acontecido 
en nuestra villa, intento estar 
siempre en todos los actos, 
tanto institucionales como de 
hermandades, asociaciones o 
grupos en general. En algunas 
ocasiones llegando incluso a 
ser publicadas mis fotografías 
en la revista “La Puerta de la 
Villa”. 

Desde la oportunidad que 
me concede el equipo de re-
dacción de esta revista, me 

gustaría dar las gracias a to-
dos/as por su comprensión 
y predisposición a la hora de 
permitirme inmortalizar esos 
momentos  importantes, por 
ejemplo para los que no viven 
en Sabiote, los cuales en la 
distancia viven con la fotogra-
fía esos acontecimientos que 
tanto añoran y también para 
mí, ya que me permiten dis-
frutar de esta afición a la que 
tanto cariño le demuestro. 

Un saludo a todos/as de 
parte de vuestro amigo y ve-
cino

Dani Jimena
Fotógrafo aficionado



Premios y reconocimientos |  63 

Mi aventura en el mundo 
de la fotografía comenzaba 
hace tan solo 5 años, si bien 
es cierto que era algo que ya 
llamaba mi atención bastante 
antes. Este inicio se asocia a 
mis comienzos como parte del 
equipo de Diario Guadalquivir, 
pues había que recoger algu-
na foto representativa de cada 
evento o acto que recogíamos 
en nuestro periódico.

Los primeros meses me 
servía del material de Anto-
nio Rosillo, Director de Diario 
Guadalquivir, un loco de la fo-
tografía que, gustosamente, 
me prestaba una de sus 
cámaras para ejercer mi com-

etido. Poco a poco consiguió 
sembrar esa curiosidad en mi 
interior hasta que a principios 
de 2017 adquirí una cámara 
réflex propia, una Canon EOS 
700D.

Durante todos estos años el 
gusanillo de la fotografía ha ido 
creciendo en mi interior de for-
ma exponencial y, en mi tiempo 
libre, he ido realizando cursos 
de fotografía para aficionados. 
Si, aficionados, pues mis con-
ocimientos en fotografía dejan 
mucho que desear, pues siem-
pre digo que “yo hago fotos, 
pero no soy fotógrafo”.

Tengo una fotografía tipo 
que me apasiona: robar mo-

mentos familiares, de pareja o 
de amigos. Ese momento en 
el que un padre o una madre 
mira a su hijo, una pareja que 
pasea ajena a su entorno o 
ese abuelo que juega con su 
nieto sin importarle las agujas 
del reloj. 

Pero sin duda, de las fotos 
que más orgullo siento son las 
que recogen a Sabiote y su 
gente. Por eso he elegido esta 
fotografía, porque muestra a 
mis paisanos disfrutando de 
nuestro inmenso e imponen-
te patrimonio y de mi evento 
anual favorito, las Fiestas del 
Medievo.

Juan Ignacio Delgado Ruiz
Fotógrafo aficionado
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¿Qué es para mí la fotogra-
fía y por qué de mi afición?
Podría contestar a esta doble 
pregunta con innumerables 
frases célebres sobre la foto-
grafía, pero para mí la que me-
jor define y clava mi concepto 
de fotografía es la de Elliott 
Erwitt: “La fotografía es el arte 
de la observación”. Y Carl My-
dans remarca con otra muy 
buena: “Uno se convierte en 
fotógrafo cuando ha superado 
las preocupaciones del apren-
dizaje y en sus manos la cá-
mara se convierte en una ex-
tensión de uno mismo. Enton-
ces comienza la creatividad“
Este último concepto “creati-
vidad”, es el que mejor define 
a un fotógrafo y, por tanto, por 
mis fotos, podéis comprobar 
que no lo soy, yo soy un sim-
ple aficionado, ya que para 
poder ser calificado así no es 
suficiente con tener una bue-
na cámara, si detrás de ella 
no hay otro triángulo, aún más 
necesario que el didáctico en 
fotografía: “el ojo, la cabeza y 
el corazón”, porque la verda-
dera creatividad consiste en 
ver aquello que resulta invisi-
ble para los demás.

En cuanto a mi afición, nace 
desde muy pequeño, desde 
que en una feria me regalaran 
una cámara de aquellas que 
apretabas el disparador y salía 
un gato…. ¡¡miau!!  Después, 
llegaría la Werlisa normal y, 
fue todo un éxito cuando pude 
tener la famosa “Werlisa Co-
lor”, con mucho sacrificio y pri-
vándome de otras cosillas por-
que por entonces la fotografía 
resultaba bastante cara para 

quienes no disponíamos de la 
liquidez necesaria para el reve-
lado frecuente y los carretes de 
24 o 36 había que hacerlos in-
finitos. No obstante, mi pasión 
se cierne en un principio a la fo-
tografía antigua, evidentemen-
te, no por el caso del tema ana-
lógico, sino porque te permiten 
contemplar el paso del tiempo a 
través de ellas. Ahora, mis pri-
meras fotos son recuerdos y las 
de ahora lo serán a medida que 
pasa el tiempo. 

Mi afición sigue creciendo 
y buena parte de culpa la tie-
nen mi familia y amigos que 
tuvieron que dejar su pueblo y 
marchar a otros lugares de la 
geografía española a buscar-
se la vida. Pero, como siguen 
siendo fieles a sus raíces y les 
interesa todo lo que ocurre en 
su pueblo, aquí es donde entra 
mi nueva labor como reportero 
gráfico, para atender e infor-
marles gráficamente de sus ne-
cesidades terruñas. Esto, unido 
a mi cariño, defensa y exalta-
ción por nuestra Villa, hace que 
mi hobby se convierta en un 
placer que se autorrecompen-
sa, de ahí que el 90% de mis 
fotos tengan a Sabiote como 
protagonista. 

No me obsesiona tomar fo-
tos espectaculares, más si son 
retocadas, sólo me preocupa 
que se vean nítidas cuando así 
lo busco porque quiero disfrutar 
de la fotografía, pero no ser es-
clavo de ella. Y, precisamente 
por eso, guardo las que me gus-
tan y borro las demás sin tener 
que dar cuentas ni justificarme 
con nadie, ya que no me em-
barga el miedo de ningún en-

cargo porque, de ser profesio-
nal y tener que cubrir eventos 
importantes que no se repiten 
en la vida de una persona, ya 
dejaría de disfrutar y entraría 
en el pánico de posibles fallos 
que serían definitivos. No obs-
tante, en los eventos públicos 
y sociales del pueblo me gus-
taría que saliera cuanta más 
gente mejor porque cuando 
pasan los años gusta recordar 
a las personas que aparecen, 
pero como ahora hemos per-
dido el Norte con todo y no sa-
bes si es correcto y legal sacar 
a una persona, más si es niño, 
o a una mascota o un simple 
objeto, pues… estamos más 
perdidos que Adán en el día 
de la Madre. 

En la fecha que hilvano esta 
historieta, tengo noticias de 
que la feria, aunque un poco 
atípica, se celebrará… Pues 
esperemos comenzar con ella 
y una buena dosis de pruden-
cia a recuperar la nueva nor-
malidad y disfrutar de nuestras 
tradiciones y eventos para po-
der seguir tomando fotos que 
aumenten y engrandezcan la 
historia y recuerdos de nues-
tra muy Leal y Noble Villa ra-
tificando, de alguna manera, 
ese dicho en fotografía que… 
“la mejor foto es la que haré 
mañana”. 

Saludos cordiales a todos/
as los/las paisanos/as.

Isidoro Manjón
Fotógrafo aficionado
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Ambiente del Medievo

Paraje con encanto Sabiote
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Miguel Ruiz Medina
Fotógrafo aficionado

Mi aventura en la fotografía 
empieza desde el cine. Vien-
do algunas de mis películas 
favoritas una y otra vez empe-
cé a comprender el alto por-
centaje de la historia que se 
cuenta con la cámara, más 
que con los diálogos. 

Películas como Birdman (o 
la inesperada virtud de la ig-
norancia) [Alejandro Gonzá-
lez Iñárritu, Emmanuel Lubez-
ki] o Her [Spike Jonze, Hoyte 
van Hoytema] me hicieron 
interesarme en la dirección 
de fotografía más que en la 
dirección. 

Con el tiempo continué 
explorando el cine a través 
de la fotografía, descubrien-
do directores de fotografía 
como Nestor Almendros [Días 
del Cielo], Roger Deakins [El 
Gran Lebowski, Fargo, No es 

país para viejos, Prisioneros] 
o Vittorio Storaro [Apocalypse 
Now] como algunos de los ma-
yores genios de la cámara.

Así comencé a intentar tomar 
imágenes que fueran capaces 
de transmitir el ambiente de la 
escena. Aprendí de forma au-
todidacta, con YouTube y equi-
vocándome, mucho. Fallando y 
cometiendo errores, eliminan-
do carpetas enteras porque no 
merecía la pena ni editarlas.

Al principio con el móvil, 
disparando en automático y 
editando con aplicaciones gra-
tuitas. Poco a poco fui consi-
guiendo material y explorando 
los modos manuales. Aquello 
trajo muchas fotos borrosas o 
quemadas. 

Luego llegó el momento de 
aprender a utilizar Lightroom. 
Eso trajo muchas fotos llenas 

de colores, como coloreadas 
con rotulador. Hasta encon-
trar el equilibrio y crear mi 
estilo. Aún queda mucho por 
mejorar, pero cada día que 
salgo a hacer fotos aprendo 
algo nuevo.

Al principio me encantaba 
tomar fotos con grandes an-
gulares, mostrando mucho 
paisaje, como en Los odiosos 
ocho, de Quentin Tarantino, 
película grabada en 70mm 
Ultrapanavisión, lo que per-
mite que, paisajes a parte, la 
escena se interprete tanto en 
el primer plano como en el se-
gundo. Lo que más me gusta 
ahora es el efecto bokeh, muy 
presente en las mencionadas 
anteriormente Birdman y Her.
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Ganador Categoría General

Relato Breve
IX Concurso de

El estruendo de la jaula al des-
cender por el pozo. El gotear 
del agua por entre el silencio 
de la galería. La oscuridad 
que reverbera tras los pun-
tales que fortifican aquellos 
ámbitos telúricos. Y el calor, y 
la respiración abrupta de los 
mineros, y ese sentimiento, 
al llegar al filón, de estar en 
el lugar equivocado, en un 
lugar que no te pertenece y 
que, quizá, ya esté tramando 
su venganza contra los que 
arrancamos el cinabrio de las 
entrañas de la tierra. Así, un 
día, y otro, y otro más. Casi 
treinta años desarraigando 
ese mineral – azufre apretado 
de mercurio – de sus moradas 
subterráneas. Tres décadas 
respirando aquel aire encerra-
do, deletéreo, castigando los 
oídos con el eco de los ba-
rrenos, esperando el lamento 
de la sirena que anunciaba 
el cambio de turno, siempre 
embebido de polvo, y del ru-
mor del mineral al cargar las 
vagonetas, y de la fricción de 

LA INÚTIL CADENCIA DEL TIEMPO
José Agustín Blanco Redondo

las ruedas de metal en los rie-
les. La esperanza de la luz del 
sol y del blancor de las nubes 
al remontar el pozo. Cada día, 
hasta que llegó el marasmo de 
la jubilación.

A veces, siempre antes del 
alba, vuelvo a bajar al pozo. La 
mina cerró hace ya dos déca-
das y la soledad allí es tu úni-
ca compañera. El mercurio, 
dijeron, es un peligro para la 
salud, también para el medio 
ambiente. No consigo olvidar 
el pesado lastre que me legó 
aquel trabajo. Me llevé de la 
mina el veneno del azogue, sí, 
un acarreo de fatigas y de in-
somnios, un temblor de brazos 
y coyunturas, una eterna sen-
sación de frío que se amadrigó 
en mis entresijos, unas encías 
que sangraban y que resulta-
ban inútiles en la tarea de al-
bergar los dientes. Solo eso me 
legó la mina. Cuando retorno 
hasta aquellos ámbitos oscu-
ros y camino por las galerías, 
quizá para reconciliarme con 

esa tierra honda, horadada 
durante siglos por el empeño 
de los hombres, aún me pare-
ce escuchar el bramar de los 
barrenos, el destilar del agua 
por los túneles, el roce apre-
surado, metálico de los vago-
nes sobre los rieles, las toses 
abruptas de mis compañeros, 
el lúgubre lamento de las si-
renas.

Se hace tarde, aunque 
para mí el tiempo ya solo sea 
esa cadencia inútil de segun-
dos inventada por los morta-
les para apuntalar las umbrías 
galerías de la vida. Una vida 
que me abandonó de mala 
manera, en una cama de hos-
pital y entre padecimientos 
inenarrables, qué más da, el 
tiempo, ese absurdo fluir de 
horas que se entrevera con 
los afanes del hombre, como 
el mercurio se amalgama con 
el oro, con la plata, con todos 
mis recuerdos.
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Ganadora Categoría Escolar
LA PERRITA Y EL MENDIGO

Natalia Higueras Blanco

Antes de dormir, todos los días 
juego con mi hermana a escri-
bir palabras que nos gustan 
mucho. Mi madre siempre nos 
dice que no podemos dormir 
sin haber aprendido algo nuevo 
y sin conocernos un poco más. 
Sé por qué se enfada mi her-
mana muchas veces, pero me 
sorprende la historia que me 
cuenta con cada palabra que 
elige. Lo mismo le pasó a ella 
con el verbo “recordar”, que es 
mi favorito, porque se parece a 
viajar. Le pregunté: ¿Te acuer-
das Alba cuando íbamos al 
parque de Sabiote con nuestro 
perro Duque? Ella contestó que 
sí, porque Duque se peleaba 
con la mayoría de ellos, excep-
to con una perrita que pasea-
ba sin correa, con su dueño. 
Estaba muy flacucha, pero 
sacaba fuerzas de su corazón 
para venir a saludar a Duque, 
ya que se habían convertido en 
buenos amigos. Después, es-
cuchaba el silbido del hombre 
que siempre la acompañaba y 
volvía con él. Solo nosotras nos 
acercábamos a tocarla, porque 
el resto de personas que había 
en el parque estaban pendien-
tes de un cachorrillo muy pelu-
do, que tenía los ojos azules. El 
hombre tampoco hablaba con 
nadie nunca, se quedaba sen-
tado en el banco y observaba 
lo feliz que se ponía su perrita 
al vernos.

También, empiezo a recor-
dar que cuando volvimos a ir 
al día siguiente al parque ya 
no estaba, pero cuando se ha-
bía terminado nuestro paseo y 
estábamos a punto de llegar a 
nuestra casa, nos encontramos 
con ellos intentando coger co-
mida de la basura. Cuando la 
perrita nos vio, vino moviendo 
su cola y el hombre se enfadó 
y se la llevó. Ella era libre, aun-
que no podía elegir qué pienso 
comer, como mi hermana y yo 

elegimos las palabras. Ahora me 
apetece decirle a Alba la palabra 
“libertad”. ¿Qué es libertad? Me 
pregunta ella. Y esta vez no pue-
do contestarle con palabras y 
entonces, se para el juego.

Volvemos a la escuela des-
pués de estar confinadas por 
la pandemia y la profesora nos 
pide que redactemos en casa 
nuestra experiencia. La verdad 
es que ahora echo de menos 
más cosas que cuando estaba 
confinada. Echo de menos leer 
los libros que no son obligato-
rios, hablar con mis amigas o mi 
familia por videollamada, bailar a 
todas horas y estar sentada ha-
blando con mis padres. No voy a 
mentir, también echo de menos 
ir al parque, porque allí aprendía 
qué es la curiosidad. Quería sa-
ber por qué el mendigo nunca 
se separaba de su perrita y por 
qué ella nunca se perdía y desa-
parecía siempre. Para el resto de 
personas es muy fácil separarse, 
hacer nuevos amigos, olvidar lo 
importante y hasta no dirigirle la 
palabra al mendigo cuando sí le 
dan huesos al animal, mientras 
piden varias rondas en el mismo 
bar. Mi hermana y yo nunca nos 
separamos hasta cuando dis-
cutimos estamos unidas. Ella y 
yo somos muy distintas, como 
la perrita y el hombre, pero a las 
dos nos encanta no jugar con las 
muñecas ni con el móvil. Cuando 
no podíamos jugar con el resto 
de compañeros y compañeras 
de clase porque estábamos con-
finadas, pudimos hablar entre 
nosotras como todas las noches, 
hasta quedarnos dormidas. No 
necesita cosquillas. Ahora pien-
so si el mendigo las necesita, si 
para él es tan importante la pa-
labra “recordar” o qué palabras 
serán sus preferidas. ¿A él tam-
bién le preguntaron qué quería 
ser de mayor? ¿Ha cumplido sus 
sueños o se dedica a sobrevivir? 
Tengo que contárselo a mamá 

para que me ayude a encon-
trarlo.

Esa noche escribí en mi cua-
derno la redacción para entre-
gársela al día siguiente en clase 
a mi profesora. Estaba nervio-
sa, porque tenía expectativas 
muy altas sobre mí y no sabía 
si le iba a interesar mi relato. 
Pero las razones por las que no 
podía dormir eran otras. Tenía 
que saber la verdad de aquel 
hombre que nunca hablaba 
con nadie. Al día siguiente, vino 
mi amiga Amanda para reco-
germe e ir a clase juntas. Justo 
nos encontramos con el men-
digo y le di los buenos días. 
Empezó a llorar y su perrita le 
dio unos besitos para calmar-
lo. Ella comprendió su dolor, 
aunque no hablasen el mismo 
idioma. Amanda me metió pri-
sa para poder llegar a tiempo 
a clase. Me dijo: ¡No me dejes 
sola, Natalia! Ella no sabía lo 
que era la soledad. El hombre 
empezó a llorar más aún. Y 
sorprendentemente dijo: ¡Odio 
esa palabra! En ese momento 
pensé que jamás le había di-
cho a mi hermana una palabra 
que me causase pensamientos 
feos. Me di cuenta de que las 
reglas del juego podían em-
pezar a cambiar y ajustarse 
a todas las personas. Si a mí 
me encanta la soledad cuando 
escribo en mi habitación, otra 
persona puede odiarla cuando 
duerme cada noche en la ca-
lle, temblando de frío. Cuando 
Duque tirita, me encargo de 
que vuelva a estar bien. Él no 
tiene nada para tapar a Luz en 
las noches frías, y ella tampoco 
tiene una varita mágica ni el po-
der humano para convertirlo en 
otra persona con más fortuna y 
menos soledad. Sin embargo, 
se tenían el uno al otro. Eso era 
riqueza, la palabra que descu-
brí y desde entonces, he abier-
to la puerta al cuarto de jugar.



70  | La Puerta de La Villa - nº 39

Agradecimiento
al cuerpo de Protección Civil

La Redacción

Redacción
la

Entre los distintos cuerpos que 
tienen por objetivo la seguridad 
de la ciudadanía, queremos ha-
blar en este artículo en concre-
to de aquellos que, paseando 
por nuestras calles, aseguran 
la correcta función de los dis-
tintos eventos que se realizan 
durante el año y que siempre 
encontramos a nuestra disposi-
ción de manera inmediata. Es-
tos son los hombres y mujeres 
del Cuerpo de Protección Civil.
Son muchas las situaciones en 
las cuales podemos encontrar-
los: en eventos deportivos, en 
los partidos de fútbol y balon-
cesto; en los eventos religiosos, 
durante las misas programa-
das, eventos relacionados con 
festividades religiosas, como 
las carreras de caballos, en la 

entrada y salidas de los con-
ciertos musicales y otros even-
tos culturales. Todos ellos de 
muy diversa índole que sin em-
bargo comparten una caracte-
rística común: la necesidad de 
organización y orden, así como 
la protección ante cualquier 
posible imprevisto. Además, a 
todas las funciones menciona-
das hay que añadir una nueva 
e inesperada, ya que durante 
los meses de estado de alarma 
y pandemia, han sido los en-
cargados de que se cumplieran 
las medidas impuestas, como 
el uso de la mascarilla en espa-
cios públicos y el mantenimien-
to de la distancia interpersonal. 
Como podemos observar, son 
múltiples las situaciones en que 
podemos encontrarlos, donde 

velan por la seguridad ciudada-
na. Desde el ayuntamiento se 
quiere agradecer la eficaz e in-
condicional labor  de este cuer-
po, del que hay que mencionar 
una característica, y es que es 
de carácter voluntario, una la-
bor solidaria que merece ser 
reconocida, es por esto por lo 
que en este artículo queremos 
elogiar su actividad. 
Por otro lado, este año se ha 
celebrado por primera vez la 
festividad del Día de Nuestra 
Señora del Perpetuo Socorro, 
patrona del Cuerpo de Protec-
ción Civil,  celebrando una misa 
en honor a dicho cuerpo. Es-
peramos que cada uno de sus 
participantes hayan disfrutado 
del merecido día de conmemo-
ración. 
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Coro parroquial

El “Coro Parroquial de niños” 
nace en el mes de marzo de 
2021, de las manos de Mª Do-
lores Navarrete Ruiz, con el vis-
to bueno de nuestro Párroco D. 
Juan José Rascón Solar.

Este proyecto se pone en 
marcha gracias a la idea de 
Mª. Dolores Navarrete pero 
cuenta con la ayuda inestima-
ble de Manuela Remón Pérez, 
Francisco Medina Ruiz y Juana 
Cobo Viedma, que le ayudan 
día a día a preparar las clases, 
las canciones, las fotocopias, 
coordinar las voces, etc.

Es un proyecto cultural nue-
vo en el que participan unos 25 

de niños
Rosa B. Jiménez Campos

niños y niñas de la localidad, 
con edades comprendidas 
entre 7 y 16 años, en el que 
cantan dulces salmos, acom-
pañados de instrumentos, que 
alegran la misa del domingo y 
fiestas religiosas. 

Este “coro” ha participado 
en los “Triduos” de Semana 
Santa de las diferentes Her-
mandades de la localidad, en 
la misa de las “Flores” de la Vir-
gen de la Estrella, comuniones, 
etc.

Fruto de este proyecto, este 
grupo de niños y niñas, ha 
creado un grupo de amigos 
que se acercan a la música, a 

conocer sus voces, al mundo 
de la canción de coro, a embe-
llecer las liturgias religiosas, y 
en especial a conocer a Jesús. 
Desde este medio, les desea-
mos lo mejor, que continúen en 
el tiempo y que la música de 
coro, les aporte mucha belleza 
en sus vidas.

Cuando preguntamos a los 
niños qué les motivó a cantar 
en el coro, responden que el 
amor por la música, porque les 
gusta cantar y por crear un gru-
po de amigos.
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“Gotas negras sobre el agua”
Sobre la novela

El germen de esta novela fue un 
artículo de periódico publicado 
en 1995, a partir del cual, co-
mencé a montar toda la historia. 
Aunque hasta 2008, no escri-
bí las primeras frases del relato 
actual. La novela la terminé en 
septiembre de 2019, fue un largo 
camino, pero mereció la pena. 

La trama principal se desarro-
lla en torno a una mujer, que tras 
una ruptura sentimental con su 
pareja de varios años, se niega 
a aceptar la nueva situación que 
se abre ante ella. El relato está 
impregnado de intriga, práctica-

mente hasta el final, lo cual me 
ha resultado muy complicado, 
porque  mantener la atención 
del lector durante tanto tiempo, 
te exige un esfuerzo mental muy 
grande. A la hora de describir 
los problemas psicológicos, que 
afectan a la protagonista, he tra-
tado de acercarme lo más posi-
ble a la realidad de las personas 
que sufren estos traumas, de los 
cuales, nadie está a salvo. En 
esta novela rompo una lanza por 
todos aquellos que se ven supe-
rados por algún problema y aca-
ban cayendo en las garras de la 

verdadera enfermedad mortífera 
de nuestros tiempos, la depre-
sión. Y cómo afecta este proble-
ma a las personas que rodean al 
que lo sufre, sus familiares, sus 
amistades y a todos los que les 
rodean. Cómo tendemos a hacer 
el vacío y a aislar a estas perso-
nas, y a la vez nos preguntamos 
qué le pasa por la cabeza a al-
guien que padece esta enferme-
dad maldita. Algunas respuestas 
a estas preguntas podrán encon-
trarlas en mi libro.

Una de los retos más difíciles 
que me encontré, fue el desarro-

José Enrique Sáez
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llo del personaje protagonista, 
que al ser una mujer, me obligó 
a crear un universo femenino en 
torno a ella, que hiciera creíble 
todo lo que le sucedía y que no 
pareciera falso o inventado. Me 
gusta que todo siempre parezca 
muy real. Y otro desafío que tam-
bién me encontré, fue el intentar 
desplegar un relato y un voca-
bulario lo más literario y lo más 

poético posible. No quería que 
mi primera novela, estuviera es-
crita de cualquier manera y esto 
ralentizó el proceso creativo, por 
eso duró varios años. Aunque el 
tema parezca complicado, sin 
embargo el relato lo he diseñado 
para que al lector le resulte inte-
resante y ágil al mismo tiempo y 
para el desenlace final de mi per-
sonaje he usado un giro noveles-

co, que seguramente sorprende-
rá a casi todos los que lo lean.

El 12 de julio de 2021, presen-
té el libro en papel, en el Conven-
to Carmelita de Sabiote y tam-
bién está disponible en versión 
digital en Amazon. Para todos los 
que lean “Gotas negras sobre el  
agua”, espero que disfruten y les 
conmueva la lectura de mi libro.
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San Ginés
Agosto, un mes 

Junta Directiva de San Ginés de la Jara

El paso del tiempo ha atinado a 
marcar a agosto como el mes 
en el que más brilla la devoción 
a San Ginés. Sin embargo, cada 
sabioteño recuerda constante-
mente al icónico anciano que 
entre las vaeladuras de su ca-
marín se erige como un tesoro 
devocional y sentimental para 
el sentir del sabioteño. Incons-
cientemente a San Ginés se le 
recuerda cuando cada uno de 
los hijos de este pueblo salen 
o entran de él, cuando la nece-
sidad de cada día aprieta e in-
cluso cuando se quieren coger 

dedicado a

impulsos. De él podemos decir 
que es un estandarte de este 
pueblo y quizás su nombre y 
el de Sabiote estén tan unidos 
que no podemos entender a 
Sabiote sin San Ginés.

La Hermandad que cuida 
a nuestro venerado Patrón es 
conocedora de la trascenden-
cia que esta relación tiene y 
se propuso convocar a los sa-
bioteños cada año en las fe-
chas en las que nace el mes de 
agosto para que Sabiote pon-
ga su mirada en el camarín del 
Santo e inicie una cuenta atrás 

que irremediablemente le lleva-
rá a los días más señalados de 
este pueblo.

El Elogio a San Ginés no 
sólo está llamado a ser una de 
las grandes citas que cada año 
congregue en el verano a los 
Sabioteños en torno a la figu-
ra de San Ginés, es también la 
oportunidad única de tocar con 
los dedos de las manos la tú-
nica del santo que protege las 
murallas de esta Villa.

La noche del primer día de 
agosto de 2020 Sebastián Qui-
rós Torres, profesor del Cole-



76  | La Puerta de La Villa - nº 39

gio de Sabiote y Director de 
la Asociación Musical Silverio 
Campos, alzaba su voz ante 
nuestro pueblo y rendía cuenta 
de cómo año tras año ha se-
guido la estela luminosa que 
deja tras de sí el paso que San 
Ginés imprime en Sabiote du-
rante su procesión admirando-
se de los ruegos y miradas que 
florecían al pie de la garrota del 
Santo. Testimonio de gran valor 
el suyo pues fue la primera per-
sona que se atrevió a contarle 
a los sabioteños al oído hasta 
donde llega la alargada sombra 
del Patrón de esta Villa.

Antes de que Sebastián to-
mara la palabra, los sabiote-
ños pudieron contemplar la 
obra que ilustró el agosto de 
2020: un dibujo a carboncillo 
de San Ginés de la Jara que 
en su disposición recordaba al 
desaparecido en los convulsos 
tiempos de la guerra de mano 
de uno de nuestros paisanos 

más prometedores, Pedro Qui-
rós Navarrete, recientemen-
te Graduado en Filosofía, que 
regaló a Sabiote una estampa 
que habrá sido enmarcada por 
muchos este año. Con su car-
tel, Quirós Navarrete dejó cla-
ro que sobre Sabiote y los sa-
bioteños está San Ginés pues 
en el recuerdo de cada uno de 
ellos está siempre él.

Esta corporación es cons-
ciente, como decimos, del te-
soro devocional y sentimental 
de incalculable valor que tiene 
entre las manos. La noche del 
Elogio a San Ginés es la noche 
de los que hoy estamos pero 
también de los que pasaron 
cerca de los muros de la Ermi-
ta.

Este año Ana María Martínez 
fue quien nos abrió su alma 
para evocar el sentimiento de 
añoranza que existe cuando 
se ve Sabiote desde la distan-
cia y como San Ginés la ayudó 

a volver ante él en prenda de 
promesa cumplida, cuando un 
día volvió sus ojos a San Gi-
nés rogandole que alguna vez 
el tiempo le permitiera volver a 
Sabiote.

Y es que cada uno de noso-
tros no podemos ocultar que 
en algún momento del día invo-
camos a San Ginés. Del soco-
rrido “¡San Ginés Bendito!” al 
“¡Ay San Ginés!” pasando por 
el noble saludo que cada uno 
le hacemos cuando pasamos 
por delante de su casa. Todos 
esos gestos son en sí un elogio 
que merece la pena exponerlos 
y ponerlos en valor para que 
nunca se pierdan. En la esen-
cia del sabioteño está acordar-
se de San Ginés en las buenas 
y en las malas. Son esos los 
recuerdos que configuran cada 
día el rostro del santo de la Jara 
y hace que sea reconocido por 
todas las generaciones como 
fiel Patrón de Sabiote.
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Debido a la situación, por todos 
conocida, de limitación y distan-
cia social que nos ha impues-
to la pandemia del COVID-19, 
SS. MM. los reyes magos han 
decidido dar un año sabático a 
sus camellos, sustituyendolos, 
solo por un año y como excep-
ción, por elegantes y llamativos 
coches antiguos o “retro”. Y es 
que, sin importar virus ni situa-
ción sanitaria, la ilusión de los 
niños la noche del 5 de enero 
es inmutable. 

Redacción
la

La Redacción

Camellos Reales

Es por esto por lo que SS. 
MM. deciden adaptarse y estar 
a la altura de las circunstancias, 
gracias a Pedro Lara Molina, 
Jose Alfonso Sarmiento Valero 
y Agustín Toorres Torres que 
facilitaron el préstamo de los 
coches, en los cuales tanto sus 
majestades como los pajes rea-
les pasearon por todas y cada 
una de las calles de nuestro 
pueblo, lo que no había sucedi-
do nunca antes en la cabalgata 
tradicional, resultando una no-
vedad que muchos recordarán. 

descansan por un año
Los

Esta novedosa actuación incre-
menta la inclusividad ya que 
retira todas las barreras arqui-
tectónicas y facilita que todo el 
mundo pudiera verlos, porque 
simplemente había que aso-
marse a la ventana para disfru-
tar de Sus Majestades.

Otra novedad de este año es 
la publicación en Facebook de 
una “Carta a los Reyes Magos 
Interactiva”, en la cual el Paje 
Real, tras confesar su confusión 
y desasosiego con todos los 
cambios de este año, prome-
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te no defraudar y decide hacer 
un vídeo interactivo mediante 
la plataforma “Chat Real” en la 
cual, afortunadamente, decide 
conectar en primer lugar con 
todos los niños de Sabiote. 

Estos pequeños detalles y 
nuevas ideas hacen que se 
mantenga la atmósfera navi-
deña, tan valorada por los más 
pequeños, y a veces por los 
más mayores. Gracias a los 

ciudadanos por haber acogido 
con la misma ilusión y cercanía 
esta tradición, a pesar de las 
circunstancias y de que haya 
sido en la distancia.
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San Ginés de la Jara,

Junta Directiva de San Ginés de la Jara

nuestro Santo Patrón, 
ha sido restaurado.
Cronología e información del 
proyecto y su ejecución.

La nueva Junta Directiva cons-
ciente de la importancia de cui-
dar el patrimonio de nuestra 
Hermandad.

Una vez celebrada la toma de 
posesión de la nueva junta di-
rectiva el pasado 1 de marzo de 

2020 y conscientes del delica-
do estado de conservación que 
presentaba la imagen de nuestro 
Patrón a simple vista, este nuevo 
equipo dictaminó en una de sus 
primeras reuniones que uno de 
los proyectos más necesarios y 

urgentes era la restauración de la 
imagen de San Ginés de la Jara. 
Este era un proyecto delicado y 
“peliagudo” tanto económica-
mente como también en la tarea 
de buscar un restaurador idóneo 
para dejar en sus manos la ima-

Fotos de Antonio Custodio López hechas durante el proceso de restauración
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gen con más calado y devoción 
de este pueblo.

Es por ello que la Junta formó 
una Comisión Especial Pro-Res-
tauración compuesta por perso-
nal de la propia Junta Directiva 
así como Historiadores del Arte 
y asesoramiento de jóvenes res-
tauradores. Esta fue consultando 
con una serie de restauradores 
profesionales,  cinco en total, 
para conocer el estado real de 
la imagen. En base a opiniones 
de estos conociendo y valoran-
do la imagen “in situ”  nos fuimos 
dando cuenta que su estado se 
encontraba aún peor de lo que 
imaginábamos.

Una vez se llevó a cabo el 
examen de la imagen en el ca-
marín y teniendo presente los 
presupuestos la comisión estu-
dió cada propuesta, evaluando 
cada informe “a ciegas” para no 
ir condicionados por el nombre y 
el prestigio de los distintos res-
tauradores. Los presupuestos 
eran muy variados tanto econó-
micamente como también a la 
hora de abordar las tareas, tra-
bajos necesarios y materiales en 
el proceso a llevar. 

Fue con motivo del traslado 
de San Ginés del camarín al al-
tar mayor para los días de la no-
vena cuando la Junta Directiva 
y los habituales colaboradores 
pudieron observar como al ma-
nipular la imagen esta sufrió al-
gunos desprendimientos, algo 
que acentuaba aún más su mal 
estado de conservación y por 
ende tomamos conciencia de la 
prioridad que corría  la ejecución 
de la restauración.

Lo anteriormente expuesto y 
el trabajo llevado los meses an-
teriores hicieron que en la Junta 
General Ordinaria llevada a cabo 
en los jardines de la ermita del 
Santo la noche del 14 de agos-
to de 2020, el Hermano Mayor 
informará de las distintas deci-
siones que se habían llevado a 
cabo para afrontar este proyecto 
tan necesario. Él informó de los 
acuerdos llevados a cabo por la 
Comisión Pro-restauración que 

se formó a tal efecto y dada la 
necesidad de llevarlo a cabo los 
asistentes decidieron por unani-
midad que se realizará lo antes 
posible, avalando la propuesta 
realizada por la Junta Directi-
va de que la restauración de la 
imagen de San Ginés de la Jara 
fuese restaurada por el restaura-
dor iliturgitano Antonio Custodio 
López. 

El proyecto de Antonio Custo-
dio López fue el elegido.Este 
proyecto fue elegido tanto por el 
planteamiento de los trabajos a 
realizar, y, a juicio de los allí pre-
sentes, como por la utilización 
de unos materiales adecuados. 
Todo esto quedó avalado cuan-
do pudimos comprobar el nom-
bre del mismo y su trayectoria 
profesional que brevemente pa-
samos a esbozar: 

Antonio Custodio López es 
Licenciado en Bellas Artes, con 
especialidad de Conservación y 
Restauración de Obras de Arte 
por la Universidad de Sevilla. 
Este joven de Andújar (Jaén) ha 
colaborado para diversas em-
presas del sector, hermandades 
y particulares; así como organis-
mos públicos y privados como 
Fundación Casa Ducal de Me-
dinaceli, Instituto de Estudios 
Hispanoamericanos, Delegación 
de Bienes Culturales de la Junta 
de Andalucía e Instituto Andaluz 
de Patrimonio (IAPH). En su tra-
yectoria profesional ha realizado 
intervenciones para diferentes 
puntos de España (Andalucía, 
Extremadura y Castilla la Man-
cha) destacando obras de los 
grandes maestros como Pedro 
Roldán, Juan de Mesa, Pedro de 
Mena, José Montes de Oca, Cor-
nelio Schut, Gaspar de Crayer o 
Domingo Sánchez Mesa. Es por 
ello que con un curriculum y tra-
yectoria tan brillante y evaluando 
su informe esta Hermandad con-
fió en él la imagen del Patrón de 
Sabiote para las labores de res-
tauración.

Trabajos Realizados en el proce-
so de restauración de San Ginés 
de la Jara. Información propor-
cionada de un modo literal por 
el restaurador:

Probablemente la presente in-
tervención realizada en la imagen 
de San Ginés, sea la primera en 
la que se aborda sus alteraciones 
de forma integral y con una me-
todología científica, tras numero-
sas reformas cuyos efectos han 
resultado más bien desastrosos 
para su conservación.

La imagen que actualmente 
contemplamos es una escultura 
de bulto redondo realizada en 
madera tallada, que posterior-
mente fue estucada y policroma-
da al óleo en la encarnadura y al 
temple sobre dorados en el caso 
de las vestiduras. Tal y como se 
indica en la peana fue realizada 
por el escultor santistebeño Ja-
cinto Higueras en 1948; llevando 
a cabo una interpretación más 
rígida y hierática de la imagen 
desaparecida durante la contien-
da civil de 1936.

Previamente a la intervención 
de conservación se practicaron 
diversos estudios de carácter 
científico como examen radioló-
gico, análisis con lupa binocular, 
con luz ultravioleta,etc; para co-
nocer su realidad técnica y ma-
terial y analizar las alteraciones 
que presentaba. No sólo el enve-
jecimiento de los materiales con-
dicionan el deficiente estado en 
el que se encontraba la imagen, 
sino que existían otros factores a 
destacar:

a) Defectos técnicos de ejecu-
ción: desde el empleo de 
maderas escasamente cu-
radas, ensamblaje poco co-
rrecto de las piezas, inexis-
tencia de entelados en las 
uniones a presencia de es-
tucos de excesivo grosor.

b) Condiciones climáticas del 
templo poco estables. Las 
variables de humedad rela-
tiva y temperatura favorecen 
los movimientos de contrac-
ción y dilatación de la made-
ra, observándose sus efec-
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tos tanto a nivel de soporte 
como de policromía.

c) Su manipulación. El compli-
cado acceso al camarín y 
el gran tamaño y peso de 
la imagen dificultan en gran 
medida los traslados de la 
talla y una conservación co-
rrecta de la misma.

d) Intervenciones incorrectas 
realizadas por aficionados 
o personal con conocimien-
tos artísticos. Resalto este 
apartado porque gran parte 
de los daños presentes en 
la imagen habían sido pro-
vocados como resultado de 
estas prácticas en el pasa-
do.

Estos factores citados ante-
riormente han dado lugar a los 
numerosos deterioros que pre-
sentaba la talla de San Ginés; 
desde desencolados, levanta-
mientos y pérdidas de policro-
mía, a los numerosos repintes 
realizados que habían modifica-
do por completo su estética y la 
degradaban en gran medida.

La intervención contempló 
como primer paso la limpieza 
de la policromía y eliminación 
de repintes, alternándose con el 
proceso de fijación para evitar 
la readhesión de añadidos que 
debían de eliminarse. Para no-
sotros era fundamental la elimi-
nación de estas intervenciones 
porque no presentaban un mí-
nimo de calidad, estaban altera-
das y desvirtuaban la decoración 
original que presentaba la túnica. 
Por el contrario sí se conservaron 
los retoques del rostro y manos 
por encontrarse estables y estar 
ejecutadas correctamente.

La eliminación de repintes fue 
una actuación compleja y pre-
sentaba muchas limitaciones 
como consecuencia de las nu-
merosas capas presentes y a su 
distinta naturaleza (al menos se 
observaron 5 intervenciones dis-
tintas sin descartar otras realiza-
das con anterioridad). Tras la eli-
minación de repintes se retiraron 
estucos añadidos que invadían 
la policromía original y ocultaban 

pérdidas de gran tamaño, grietas 
y el lijado parcial que de manera 
indiscriminada se llevó a cabo en 
la policromía para asegurar la ad-
hesión de los mismos. Destaca-
mos zonas como la manga dere-
cha donde la policromía original 
había sido lijada por completo 
para disimular algunas grietas en 
la madera con importantes des-
niveles (hasta de 4 milímetros de 
grosor).

Como dato curioso se des-
cubrió un “graffiti” o rayado en 
la peana, donde dejó constancia 
de su intervención el artista Mar-
celo Góngora: M. G. [...] MAES-
TRO POLICROMADOR.

Terminado el proceso de lim-
pieza y fijación, se procedió a la 
consolidación del soporte. Las 
grietas de la madera se limpiaron 
de estuco y fueron selladas con 
láminas de madera y acetato de 
polivinilo. Del mismo modo se 
tallaron pequeños faltantes en el 
borde inferior de la túnica. Los úl-
timos procesos continuaron a ni-
vel de policromía. Se utilizó estu-
co tradicional (mezcla de sulfato 
y cola animal) para el nivelado de 
las pérdidas, aplicando entela-
dos en algunas uniones siempre 
y cuando la falta de policromía lo 
permitiese.

Los retoques de color fueron 
realizados mediante acuarela, 
gouache y pigmentos al barniz; 
con un criterio diferenciador que 
permitiese discernir entre el ori-
ginal y la zona intervenida. Este 
proceso fue relevante por la gran 
cantidad de pérdidas y desgas-
tes que mostraba la talla (en zo-
nas como el reverso las pérdidas 
podían alcanzar entre un 70 y 
80%) siendo fundamental para 
recuperar su decoración original 
y por tanto, la lectura general de 
la imagen. Finalmente se aplicó 
una capa de protección.

Regreso de la imagen de San 
Ginés de la Jara.

El 4 de enero se iniciaban los 
trabajos de restauración ante-
riormente descritos que hicieron 
que nuestro Patrón pasase seis 

meses en el taller que Antonio 
tiene en la localidad de Andújar. 
Ha sido un largo periodo donde 
las gentes de Sabiote se han ido 
preocupando por su evolución, 
el resultado final de la imagen y 
en los que la Junta Directiva fue 
trabajando en mejorar el camarín 
y adecuarlo, siguiendo las pau-
tas marcadas por el restaurador, 
a una conservación óptima tan-
to de las pinturas murales como 
de la imagen. Es por ello que se 
restauraron las dos vidrieras ar-
tísticas, se instalaron unos filtros 
solares en las mismas para que 
descienda las altas temperaturas 
que allí se registran y además se 
cambió el deficiente alumbrado, 
siendo este sustituido por uno 
basado en la iluminación LED y 
que de manera artística pusiera 
en valor la fastuosa decoración 
del camarín y la imagen de San 
Ginés de la Jara. 

Todos estos trabajos buscan 
la idónea conservación de nues-
tro patrimonio ya que nuestro 
Patrón es una de las imágenes 
con más calado dentro de la so-
ciedad Sabioteña, nos atreve-
mos a decir que es un símbolo 
e icono del “sabiotismo” enten-
dido como personalidad. La ima-
gen de San Ginés llegó a Sabiote 
domingo, 4 de julio, y como era 
de esperar su pueblo estuvo allí 
para recibirlo. Para el encuentro 
íntimo y la exposición de la res-
tauración esta Hermandad ha-
bilitó una Veneración Extraordi-
naria del 4 al 9 de julio donde se 
pudo admirar el buen resultado 
de los trabajos llevados a cabo.

Por último y no por ello me-
nos importante esta Hermandad 
quiere dar las gracias al pueblo 
de Sabiote, a los que viven aquí 
o residen fuera por volcarse en la 
recaudación de fondos para ha-
cer posible este proyecto tan ne-
cesario. Proyectos de este tipo 
nos hacen darnos cuenta como 
San Ginés de la Jara, el Patrón 
de nuestra Villa, aún sigue pren-
dido en el corazón de todo aquel 
que se siente orgulloso de perte-
necer a este pueblo.
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AOVES sabioteños
en la guía Iberoleum

La guía Iberoleum es una guía 
que se edita cada campaña y 
que elige los mejores aceites 
de oliva virgen extra (AOVE de 
aquí en adelante) de España. 
Por desgracia no es muy cono-
cida por el público en general 
aunque sí goza de prestigio en 
el mundo del aceite, la restau-
ración y las tiendas gourmet 
por su buena forma de trabajar.

Esta forma de trabajar se 
basa en dos puntos fundamen-
tales. El primero es que reco-
gen ellos mismos 
las muestras en la 
almazara, lo que 
evita posibles tru-
cos. El segundo 
es la calidad del 
panel de cata, las 
personas que ca-
tan y puntúan los 
aceites, gente de 
mucha categoría 
y muy conocida 
en el sector, a sa-
ber, forman esta 
edición 2021 el 
panel de cata:

Anuncia Car-
pio Dueñas, Mª Paz Aguilera 
(jefa del panel de cata del Ifapa 
de Jaén), Brígida Jiménez (jefa 
del panel de cata del Ifapa de 
Córdoba), M Ángeles Calvo y 
M Luisa Ruiz Domínguez (las 
jefas del panel de cata de Ca-
taluña y la comunidad Valen-
ciana), Fernando Martínez (jefe 
del panel de cata del instituto 
de la grasa de Sevilla), Juan 
Baseda y Enrique García-Teno-
rio (directores de las DOP Bajo 
Aragón y montes de Toledo), 
Elena Díez (jefa del panel de 

cata del Ministerio de Agricul-
tura), Gema Gómez (jefa del 
panel de cata del Ministerio de 
Consumo), entre otros.

Casi 250 AOVE de toda Es-
paña se han presentado a con-
curso esta edición 2021, de 
ellos aparecen en la guía poco 
más de 100, los que han obte-
nido una nota de 8,5 (85 puntos 
sobre 100) o superior. En tres 
categorías, frutado intenso, fru-
tado medio-ligero (ambas para 
producciones mayores de 3000 

kg) en la que se ha puntuado 
sobre 100 y producción limita-
da (para pequeños productores 
con lotes menores de 3000 kg) 
en la que se ha puntuado sobre 
10.

En la categoría de frutado 
ligero Castilloliva Premium de 
Castillo de Sabiote SL ha obte-
nido 93 puntos, una gran nota 
teniendo en cuenta que la nota 
más alta de su categoría ha 
sido 96 puntos para un AOVE 
de la variedad manzanilla cace-
reña. Esta sociedad  ya cuenta 

La Redacción

Redacción
la

además con cierta trayectoria 
en la participación y obten-
ción de premios en concursos, 
así como EVOOWR (Ranking 
Mundial de AOVE), ATHIOOC 
(Grecia), entre otros.

En la categoría de produc-
ción limitada para pequeñas 
producciones, Primeros días 
de cosecha de Olivar de Plata 
de Aceites Alba CB, ha obteni-
do 9,5 puntos sobre 10, segun-
da mejor nota de su categoría 

de toda España, 
empatado con otro 
AOVE que ha obte-
nido la misma pun-
tuación y sólo su-
perado por un 9,6. 
Lo que lo convierte 
en uno de los tres 
mejores AOVE de 
España de produc-
ción limitada.

Así que, sabiote-
ños, ya sabéis que 
podemos hacer 
grandes aceites en 
nuestra tierra, reco-
nocidos por presti-

giosos premios. Animaros tam-
bién a todos, los que residís en 
nuestra localidad y los que vivís 
fuera, a regalar nuestros zumos 
a amigos, familiares, compro-
misos. No sólo estos, cualquie-
ra producido en nuestro pue-
blo, para fomentar su consumo, 
para regalar salud, para favo-
recer la economía de nuestro 
pueblo y, como no, para quedar 
fenomenal, porque en Sabiote 
se hacen algunos de los mejo-
res AOVE de España.
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Escuché una vez decir que don-
de sea que haya un sabioteño, 
hay una estrella de la Virgen. 
Desde que existe la Hermandad 
de Santa María de la Estrella en 
Sabiote, ese ha sido el fin con 
el que han obrado las compo-
nentes de su junta directiva, las 
celadoras, como antiguamente 

Celando
una estrella

Manuel Jesús Herrera Jiménez

se les ha llamado en el pueblo. 
No son pocas las tareas que en-
traña este papel: que todo esté 
en orden para el día de su fies-
ta, encargarse de los cobros, 
bajar la imagen del altar, flores, 
ochios, tortas, estadales, etc. 
Muchos quebraderos de cabeza 
que siempre se hacen de cora-

zón, con mucha ilusión y con el 
cariño que todo lo que envuelve 
a la Virgen, abarca. 

Con el tiempo todo cambia y 
con él, la Hermandad también lo 
ha hecho. Junto a las celadoras 
ahora hay también celadores 
que se encargan de las mismas 
tareas; además de hacerlo con 
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las carreras de caballos y el 
canto de los mayos, también du-
rante el Medievo, que se rinde 
honor a la Patrona y ahora con 
la ayuda de las redes sociales la 
forma de celebrar sus cultos ha 
cambiado ligeramente.  

El 2020 nos deparaba una 
pandemia que haría cambiar 
nuestra forma de vida en muchí-
simos aspectos. Confinamien-
tos, mascarillas y restricciones 
que tampoco dejaban indiferen-
te a la Hermandad impidiendo 
celebrar sus tradiciones de la 
forma en la que acostumbraba. 

Desde que esta pandemia 
nos sorprendió, el hecho de que 
los sabioteños nos reuniéra-
mos, como era costumbre, para 
celebrar a nuestra Patrona se 
había convertido en algo invia-
ble. Pero si inviable era reunir-
se, más lo era aún el hecho de 
no encontrar alguna forma con 
la que poder, al menos, acercar 
la Virgen de la Estrella a las ca-
sas del pueblo. Aunque no fue 
tarea fácil, la respuesta estuvo 
en las redes sociales, y es que 
gracias a ellas fue posible acer-
car un poco más a la Patrona a 
cada devoto durante su mes de 
mayo, tan fuera de lo común.

El ejercicio diario de las flores 
se grabó cada día, bien en la 
propia iglesia frente a la Patro-
na o bien desde las casas de los 
miembros de la directiva y de al-
gunos devotos. Una vez graba-
das, cada flor se publicaba en la 
página de Facebook de la Her-
mandad, de manera que quien 
quisiera pudiera verla desde su 
casa a cualquier hora. 

A través del correo electrónico 
de la Hermandad nos llegaban 
también imágenes de altares 
que los sabioteños montaban 
en su casa con fotografías de la 
Patrona, macetas y unas cuan-
tas cosas que tenían para que, 
igual que se hacía con las flo-
res, las publicásemos también 
en la página. Nos sorprendió 
tanto la cantidad de altares que 

recibimos, como su ubicación, 
porque, aunque todos fuesen 
hechos por sabioteños, algunos 
llegaban de bastante más arriba 
de Despeñaperros. 

Los más pequeños quisieron 
también aportar su grano de 
arena y nos enviaban, a través 
de sus catequistas o de sus pa-
dres, los dibujos de flores que 
hacían desde casa y que ofre-
cían a la Virgen de la Estrella. 
Videos, poemas, dibujos, alta-
res y todo cuanto llegaba al co-
rreo se publicaba en la página 
de la Hermandad. 

Fue a través de las redes so-
ciales como se citaba a los sa-
bioteños para que el canto de 
los mayos no cayera en saco 
roto. A las once y media de la 
noche del 30 de abril, tanto de 
2020 como de 2021, cuando el 
toque de queda impedía tam-
bién hacerlo en la calle, desde 
los balcones del pueblo sona-
ban los tradicionales mayos a la 
Virgen de la Estrella y se dejaba 
caer algún que otro viva. 

Tanto ayudaron las redes que 
incluso las reuniones de la jun-
ta directiva, durante el tiempo 
en que reunirse no era posible, 
pudieron realizarse gracias a 
las videollamadas. Fue esta la 
forma en que los temas de la 
Hermandad pudieron seguir tra-
tándose. 

Por suerte, este 2021 nos 
ha permitido celebrar los cultos 
de otra forma. Aunque con las 
restricciones y medidas oportu-
nas, la fiesta de la Virgen de la 
Estrella pudo celebrarse en su 
iglesia, y sus devotos, aunque 
en distintas horas, tuvieron la 
oportunidad de verla tanto en 
su día como el resto del mes de 
mayo. El ejercicio de las flores y 
demás cultos han podido reali-
zarse como hasta ahora se ve-
nía haciendo, y si todo va bien, 
quizá el próximo año podamos 
incluso verla salir a la calle como 
es costumbre, aunque aún sea 
pronto para saberlo. 

Además, se instaló en el pa-
seo Gallego Díaz una pantalla 
para proyectar la misa en honor 
a la patrona, para que los fieles 
que no cupieron en la Iglesia de 
Santa María, pudieran disfrutar 
igualmente de la fiesta, además 
de emitirse en directo a través 
de la página de Facebook de la 
Hermandad y en el canal TV 9 
La Loma.

Esta nueva situación no nos 
ha puesto fácil la tarea de ser 
celador de la Patrona, sin em-
bargo, nos ha hecho ver cosas 
que, aunque sabíamos, igual 
necesitábamos recordar. Esa 
retransmisión de las flores que 
el nieto enseñaba a su abuela 
cada tarde para que no se las 
perdiera a pesar de no tener Fa-
cebook. El momento de sentar-
se a la mesa ayudando al más 
pequeño de la casa a colorear la 
flor que, con tanto cariño, quería 
regalar a la Virgen. El simple he-
cho de recordar antiguos meses 
de mayo, con momentos irrepe-
tibles y personas insustituibles. 
Acordarse de la alegría de col-
garse un estadal nuevo y cantar 
los mayos o quedarse embele-
sado con los fuegos artificiales 
de después. El darse cuenta de 
la importancia que pueda tener 
para cada uno la palabra Estre-
lla: la reflexión, el “por favor” y 
el “gracias” de quien es creyen-
te, o la forma de evocar a quien 
ya no está, pero se desvivía por 
verla para el que no cree. En de-
finitiva, el sentir a la Virgen de la 
Estrella en el mejor de los alta-
res que se le puede ofrecer: el 
corazón de cada uno, como dice 
el mayo. 

Eso es la Estrella, la luz del 
pueblo de Sabiote. Y es que a 
todos, de una manera u otra, el 
hablar de Ella nos saca por den-
tro la sonrisa propia de las mil 
cosas bonitas que van ligadas 
a la Virgen. Todos de una forma 
u otra somos celadores de Ella, 
todos somos estrellas de la Es-
trella.



En Sabiote |  85 

busca de respuestas
para una novela

Un viaje en

A veces, lo histórico se descubre 
para nosotros y tenemos que tener 
los ojos abiertos y el alma receptiva 
para interpretar, tratando de viajar 
en el tiempo y poder reconstruir y 
sentir aquello que los protagonis-
tas que nos interesan, vivieron en 
esencia. 

Este año raro he tenido 
el placer de presentar la 
novela histórica de Cobos 
y la dama de la Rocca y 
aprovecho para dar las gra-
cias al pueblo de Sabiote 
por su acogida. Trataré en 
estas líneas de redactar 
cómo se compuso la trama 
y sus principales vicisitu-
des.  La novela, repleta de 
datos en los que se inclu-
ye una ligera bibliografía, 
cuenta la vida, avatares 
y mecenazgos del Señor 
de Sabiote y Comendador 
Mayor. No es fácil ponerse 
en la piel y juzgar a un per-
sonaje repleto de carisma 
y virtuosismo que definió 
la primera mitad del S.XVI.  
De hecho, a veces ha sido 
juzgado de forma injusta.  

Buscando en los ana-
les de la historia en dife-
rentes archivos para un 
trabajo universitario caí en 
el nombre de una amante 
suya: Cornelia Malespina. 
Descartando que fuese un 
chisme de tantos que circulan, me 
pareció interesante descubrir a la 
mujer que volvió loco de amor a 
Cobos y seguir la pista de un cua-
dro de Tiziano, un busto y cierta 
correspondencia que ambos man-
tuvieron hasta la muerte de ella en 
1541.

Recordemos que Cobos empe-
zó a trabajar en la Hacienda caste-

Ginés Peña Mota

llana con Fernando el Católico de 
manos de Hernando de Zafra y de 
Lope Conchillos. Poco después, a 
la muerte del rey, vino el problema 
sucesorio y Cobos arriesgó a mar-
char a Alemania para ganar el favor 
del futuro heredero, su nieto Car-
los I. Debió caer muy bien y pronto 

ocupó cargos y responsabilidades; 
no faltaron críticas de detractores y 
cortapisas en su faena. En la cúspi-
de de su carrera, le faltaba casarse 
y éste lo hizo con María de Mendo-
za, teniendo únicamente dos hijos. 
Ya, con cargo consolidado y con 
trabajo de despacho frenético, tuvo 
que acompañar al Emperador Car-
los a su coronación por Clemente 

VII en Bolonia. Para esa época, 
los hombres llevaban pelo corto y 
barba cuidada, dejando atrás las 
greñas. Cobos fue su brazo dere-
cho ese día y vistió de morado con 
maltas cibelinas, botas altas y ca-
dena de oro. Después empezó un 
periplo por ciudades italianas para 

establecer relaciones diplo-
máticas y comerciales que 
duró varios meses.  

Pues bien, para indagar 
en este tema aproveché 
unas vacaciones y decidí 
viajar a Bolonia para re-
construir el viaje que Co-
bos hiciera siglos atrás. A 
la llegada a Italia, alquilé un 
vehículo y tomé dirección a 
Novellara, en la provincia 
de Reggio Emilia, cerca del 
río Po y los Montes Ape-
ninos centrales. Allí visité 
la fortaleza ¡No os podéis 
hacer una idea de la can-
tidad de rasgos parecidos 
con el castillo de nuestra 
localidad: foso, puente le-
vadizo, torres, claustro…! 
Actualmente el edificio al-
berga el Museo Gonzaga. 
En ese escenario se pro-
dujo el encuentro de Cobos 
y Cornelia en la Semana 
Santa de 1530. Cobos fue 
invitado por Constanza Da 
Corregio a pasar unos días 
en su fortaleza durante una 

fiesta.  Llegado al lugar, la conde-
sa le presentó a su protegida, Cor-
nelia. Entre aquellas paredes de la 
Rocca, embellecidas con frescos y 
artesonados se produjo un flecha-
zo entre ambos inédito. El vino de 
la región y sus ricos quesos ayuda-
rían en algo. Él, buscó la inocencia 
y la ternura de una joven dama que 
apenas llegaba a la mayoría de 
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edad. Ella, quedaría encandilada 
por sus ricos gustos, el don de gen-
tes y su diligencia a la hora de solu-
cionar problemas. Después, Cobos 
volvió a sus residencias de Valla-
dolid (Ciudad de Corte) y a Madrid; 
su familia vivía en la C/ Mayor (por 
aquel entonces era conocida por 
calle de Babel por la cantidad de 
lenguas diferentes que en ella se 
hablaban), cerca del actual del Pa-
lacio Real. 

Me adentré también en Mantua. 
Pude deleitarme en el Palacio del 
Té de las ricas estancias que aco-
gieron en aquellos días al séquito 
del Emperador Carlos. Impresiona 
ver in situ los jardines y las salas 
como la de los gigantes. Su propie-
tario por aquel entonces, Federico 
II Gonzaga (Marqués de Mantua), 
mantuvo fuertes lazos con Carlos 
V y con Cobos. A los pocos meses 
de volver Cobos a España, escri-
bió a este señor para que mediara 
con Tiziano el encargo de una pin-
tura para inmortalizar este amor. 
Además, se le encargó un busto 
al escultor Francisco de Bolonia. 
El cuadro fue concluido y salió de 
Mantua para España, tal y como 
nos muestra una carta en el archi-
vo de Simancas: “Hoy el mulero, 
M. Antonio Bagorotti, partió con ar-
mas que enviamos a don Pedro de 
la Cueva, y un retrato de Cornelia 
para el Comendador Mayor…”. He-
mos de suponer que llegó, porque 
Cobos no lo reclamaría.

Llegado a este punto, me surgió 
una duda… ¿Dónde pensaba em-
plazar el cuadro de su amante? 
Y lo que es más llamativo ¿Qué 
cuadro de Tiziano representará a 
dicha señora para poder ponerle 
cara? Aquí comienza la otra parte 
del viaje. Como hipótesis creo que 
el cuadro pudo tomar rumbo a tie-
rras andaluzas… ¿Quién sabe si 
el castillo de Sabiote pudo acoger 
entre sus paredes esta rica obra? 
Tras largas noches investigando en 
páginas web de las principales pi-
nacotecas del mundo las obras de 
Tiziano, que como saben ustedes 
fue un pintor muy longevo y con 
varios centenares de obras, deci-
dí hacer la visita al Palacio Pitti de 
Florencia, ya que me encontraba 
cerca. Allí se encontraba el cuadro 
titulado “La Bella”. Tuve que des-
cartarlo porque la dama era algo 
mayor a la de nuestra bibliografía 

y entrada en carnes. Nuestra dulce 
Cornelia, es conocida por ser más 
bien delgada, tirando a escuálida, 
senos pronunciados, piel nacara-
da y rostro aniñado. El cuadro de 
Florencia no encajaba en nuestra 
descripción y además podía co-
rresponder con Isabella de Este. 
También había que desechar los 
cuadros de damas gruesas o con 
cabelleras rubias, largas y ondu-
ladas que Tiziano gustaba retratar 
años atrás, como el de Violante. 
Las modas habían cambiado y por 
1530 se solía retratar a las damas 
con pelo recogido, adornado con 
joyas, corpiños ajustados y amplios 
escotes a pesar de que los fondos 
de retrato seguían siendo neu-
tros. Había otro cuadro de dama 
candidato en el museo Hermitage 
de San Petersburgo bajo el título 
“Muchacha con sombrero de plu-
mas”, pero sin relación alguna con 
España. Algo aturdido volví a mirar 
fechas de aquellos cuadros de da-
mas sin identificar y observé que 
eran aproximadas porque su auto-
ría es clara pero no el año de eje-
cución. Nadie encargaba un cuadro 
a Tiziano, sabiendo los precios as-
tronómicos que barajaba el pintor 
para que se perdiera después. Re-
cordemos que Cobos poseía obras 
de arte al mismo nivel que pudieran 
poseerlas los más grandes de Es-
paña, como el Duque de Alba, la 
familia Mendoza o el mismo Car-
los V. También había que tener en 
consideración que su señora pudo 
enterarse, de hecho, llegó a cono-
cer esta relación y pudo destruir el 
cuadro por despecho. 

Retomando mi cometido, inda-
gué en posibles cuadros españoles 
de Tiziano que se pudieron salir de 
España. Quizá así podría encon-
trar alguna pista. Es ahí donde 
pude continuar con las pesquisas. 
Aquí tengo que advertirles que la 
herencia de Cobos no arrojaba da-
tos de la obra y fue muy polémica; 
sus hijos se encontraban enzarza-
dos en grandes disputas. Cobos 
vivió como pupilo del futuro Felipe 
II en el Alcázar de Madrid determi-
nadas temporadas cuando el em-
perador se ausentaba por asuntos 
en Europa. Algunas obras de arte, 
a su muerte, pudieron quedar en 
ese lugar y la familia no reclamar-
las porque estaban sumamente 
agradecidos. Además, hubo varias 

almonedas públicas tras su falleci-
miento en Úbeda para deshacerse 
en subasta de determinados ense-
res. En 1649 sale de Madrid hacia 
Londres un cuadro de la colección 
real con el título “Mujer con manto 
de pieles”. Este fue entregado al 
futuro rey Carlos I de Inglaterra, el 
cual se encontraba en España para 
casarse con una hija de Felipe III 
(las negociaciones no fructificaron). 
En este punto investigué el cua-
dro fechado aproximadamente en 
1535. Se encontraba en Austria, en 
el museo Kunsthistorisches de Vie-
na y la página web del museo reco-
gía este intercambio apareciendo el 
nombre de Juan de Tassis en aque-
lla transacción. Rápidamente, cogí 
un vuelo de Roma a Viena y pude 
observar en el magnífico palacio 
barroco y la tremenda colección de 
arte que alberga. La familia Habs-
burgo compró ese cuadro para la 
colección cuando el rey de Ingla-
terra fue decapitado tras una larga 
guerra civil.

Tras varios correos electrónicos 
y algunas llamadas pude concertar 
una cita con un restaurador del mu-
seo y preguntar acerca del mismo 
en un inglés algo oxidado. El señor 
en cuestión me informó de que el 
cuadro había sido catalogado en 
el siglo XIX y que desde entonces 
nadie preguntó por su procedencia. 
Muy pensativo y con prudencia, 
tras escuchar los datos que acom-
pañaba, me instó a realizar una pe-
tición para su análisis. 

Este viaje sirvió para dar a cono-
cer al Cobos más personal y refle-
jarlo en el libro. Es difícil encontrar 
correspondencia con familiares su-
yos porque era cauteloso, pero el 
sistema que ideó para comunicarse 
con Cornelia a través de correo ofi-
cial y colaboradores, es de admirar. 
Él visitó a su amada en algunos 
viajes, puesto que llevaba asun-
tos directos con Roma y manejaba 
transacciones comerciales. 

Os insto a una actividad en fa-
milia. La tarde que puedan, paseen 
por la muralla del castillo y se sién-
tense en el mirador que hay al fina-
lizar la C/Cortijuelo, junto al torreón 
alto, encima de la Puerta de la Ca-
nal y lean en voz alta la descripción 
del paisaje que aparece entre las 
páginas 137- 139 de este libro so-
lidario. Agradecido, os deseo ¡Feli-
ces fiestas!
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Poesías y recuerdos
Centro de Adultos Arturo Rodríguez

Desde  las Escuela de  Adultos ani-
mamos a los mayores, a pesar de 
la situación tan difícil que nos está 
tocando vivir, a seguir con la for-
mación en los diferentes planes 
que se ofrecen, según las necesi-
dades de cada persona. “Nunca es 
tarde para aprender cosas nuevas 
o terminar aquello que dejamos 
a medias”. Queremos compartir 
algunas imágenes de las diferen-
tes actividades que realizamos, 
así como unas poesías de una 
alumna del Centro de Adultos 

Arturo Rodríguez. Ánimo, os es-
peramos.

POESÍAS
Tus ojos  son azules
que no se pueden mirar
que están en lo alto del cielo
que no se pueden  tocar
que son miradas de pasión
que siempre miran al mar
que por mucho que quieras tocarlos
nunca los podrás tocar
están tan lejos de mí
como el mar  que nunca se acaba

que por mucho  que quieras tocarlo 
se va  como los ríos del agua
son esos ojos tan bellos
lo que tiene tu mirada
me recuerda al azul del mar.
Porque tus ojos nunca se acaban.

Toni del Valle

POESÍA
Golondrinas que vais volando
de un lado hacia el más allá
decidme si el amor duele
o es mi forma de pensar.
Yo siento que lo quiero



88  | La Puerta de La Villa - nº 39

Y no lo tengo junto a mí
¿por qué será que no lo tengo?
que sin él me puedo morir.
Él es el gran amor de mi vida
yo suspiro por su amor
lo quiero y yo pienso
¿tendré algún día su amor?
¡Será un sueño!
¡Será realidad!
Que no lo puedo olvidar.
Ahora que vais volando
golondrinas del amor
decidle que lo amo  con locura
y que me muero de dolor.
Que me muero por sus besos
Que sin él no puedo estar
Solo sé que lo quiero
y lo tengo que lograr.
Que algún día esté junto a mí
que no me falte su amor
que todos los días de su vida
me lleve en su corazón.

Toni del Valle

POESÍA
Y yo siempre lo rechacé
él me dio todo su cariño
y nunca se lo quise coger
ahora me doy cuenta
lo equivocada que estaba
cuando él me dijo en una carta
que él siempre me había querido
yo siempre su amor lo dejé
y nunca lo había tenido.
Quisiera volver a estar con él
pero su vida ya ha cambiado
porque el amor que me tuvo un día
El viento y las nubes se lo han llevado.
Mi gran ilusión en la vida
Sería estar mi vida con él
aunque sé que nunca lo tendré
siempre lo esperaré.
Si él me entrega su vida
y nunca la quise coger
ahora te querré para siempre
y nunca te olvidaré.

Toni del Valle
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ser valiente
Entrevista a Abel de Teresa

La libertad consiste en

M.C.R.P.

Nací en el seno de una familia 
Sabioteña el 15 de noviembre 
del año 1999, siendo el menor de 
tres hermanos. A una corta edad 
me di cuenta de mi gran pasión 
por los toros. Mi nombre es Abel 
García Hidalgo, mi afición a los 
toros me viene gracias a mi ma-
dre que siendo yo pequeño me 
llevó a una corrida de toros que 
tenía lugar en las ferias en honor 
a San Ginés de la Jara en Sabio-
te, al salir de la plaza ya salí ju-
gando al toro. 

Mi nombre artístico es Abel de 
Teresa, porque en principio me 
iba a llamar Abel García, pero 
en vista de que mi madre está 
siempre al pie del cañón, con el 
sacrificio que eso conlleva, qué 
menos que llevar su nombre con 
orgullo en cada tarde. 

Quiero ser torero gracias a una 
vaca que la peña taurina “Castillo 
del temple”  de Sabiote  soltó para 
los socios  y ese día después de 
verme delante de un animal bra-
vo decidí perseguir el sueño de 

ser torero, en esa época tendría 
unos 13 años, pero anteriormen-
te comencé a torear de salón, un 
domingo de cada mes con los 
socios de dicha peña y poco a 
poco, fue entrando el veneno del 
toreo en mi cuerpo.

Mis apoyos en esta difícil profe-
sión son mi madre y mi hermano, 
ya que ellos son los que me ayu-
dan  y están en las tardes buenas 
y malas. Mi primer novillo, que to-
reé a puerta cerrada en el cam-
po, era de la Ganadería Sancho 
Dávila finca “Puerto Laca”, me lo 
regaló mi hermano Jorge y gra-
cias a él y a ese novillo triunfé en 
Villanueva del Arzobispo.

Mi madre me ayuda en todo, tan-
to moralmente como económica-
mente, si hace falta un traje, ella  
está ahí, si es un novillo, también 
me ayuda, ella está para lo que 
necesite y más, por eso quiero 
darles las gracias a ellos ya que 
es un camino muy complicado y 
hacen que sea un poco más fácil.

Mi sueño es ser figura del toreo, y 
poder abrir la puerta del príncipe 
de la Real Maestranza de Caba-
llería de Sevilla, triunfar y abrir la 
puerta grande de las Ventas de 
Madrid, en la feria de San Isidro. 
Otro de ellos es poder torear en 
la plaza de mi pueblo, y ojalá sea 
pronto y triunfé. Por último, me 
gustaría vestir un traje de luces 
nazareno y oro, debido a la gran 
devoción que siento hacia Nues-
tro Padre Jesús Nazareno de Sa-
biote.

Me identifico con toreros anti-
guos como el maestro José Ma-
ría Manzanares padre por el arte, 
el gusto y el concepto que tenía 
de entender el toreo, del maes-
tro Manuel Rodríguez “Manolete” 
por su personalidad ya que fue 
revolucionario del toreo y Juan 
Belmonte por su filosofía del to-
reo, de toreros actuales, me iden-
tifico con el maestro Miguel Ángel 
Perera por su estatura y porque 

“ “
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pienso que tiene un concepto del 
toreo bastante clásico, que pega 
conmigo, también observo y 
aprendo del maestro Pepe Moral 
porque le puede y entiende muy 
bien a los encastes más compli-
cados y difíciles, del maestro Ma-
nuel Jesús “El Cid” por su toreo al 
natural, y con el maestro “Fundi” 
por su manera de matar.

Me gustaría que mi alternativa 
como matador de toros fuera, 
como padrino el maestro Miguel 
Ángel Perera y como testigo el 
maestro José Garrido  con toros 
de la ganadería “El Parralejo”.

Mi rodaje y experiencia se la debo 
a las tapias, gracias a mi compa-
ñero Antolín Jiménez y a su pa-
dre Pedro, que me han llevado a 
torear siempre que han podido, 
como a la ganadería de Miura. 
También a la gran ayuda de la 
escuela Taurina de Úbeda dirigi-
da por el matador de toros Paco 
Delgado, gracias a ella me estoy 
formado como torero y como per-
sona, de hecho, estoy adquirien-
do la experiencia y el oficio que 
tengo ahora y lo apropiado es 
mejorarlo y  poder pulirlo poco a 
poco para llegar a ser un matador 
de toros.

Mi debut en público fue con traje 
de corto el día 3 de Abril, un sába-
do de gloria del año 2021, en una 
clase práctica  organizada por 
la escuela taurina de Úbeda, en 
Villanueva del Arzobispo, acom-
pañado por seis compañeros, 
con novillos de la ganadería del 
Añadío, toreando el último novillo 
de esa tarde, al que le corté las 
dos orejas y el rabo. Ese novillo 
se llamaba Facilón, número 22, 
de pelo cárdeno, bragado meano 
y un lucero blanco. Al ser mi pri-
mer novillo en público, le brindé 
la faena y la muerte a mi madre 
ya que era un día muy especial y 
no podía ser de otra manera. Las 
sensaciones de aquel día eran 
nervios, incertidumbre, ilusión y 
responsabilidad. Sentí la presión 
del público y de la música, junto 
a sensaciones que nunca había 
experimentado, en otras pala-
bras, me sentí torero. 

Momentos previos a que el no-
villo saltara al ruedo tenía unos 
grandes nervios, pero una vez 
que lo vi salir, se apoderaron de 

mí unas ganas inmensas de to-
rear y una gran ilusión por de-
mostrar que podía ser torero. Me 
sentí muy a gusto toreando por 
los dos pitones pero sobre todo, 
toreando al natural, que es lo 
que más me gusta y como más 
torero me siento. Saqué todo lo 
que llevaba  dentro y el público 
se dio cuenta de que yo estaba 
disfrutando, para finalizar lo maté 
de una gran estocada, la cual me 
otorgó el triunfo.

Quiero dar las gracias  a mi fami-
lia y a todos los socios de la peña 
taurina de Sabiote, junto a mis 
amigos por el apoyo y el cariño 
recibido en la que fue una de las 
mejores tardes de mi vida. 

El día 26 de junio de 2021, debu-
té de luces en una clase práctica, 
en la localidad de Aldeahermosa 
junto a cinco compañeros con 
novillos de la ganadería Palan-
cares. Cerrando plaza, toreando 
el sexto novillo de la tarde, al que 
le corté una oreja que podrían 
haber sido dos, de no haber sido 
por el fallo con la espada. El novi-
llo de pelo colorado, ojo de perdiz 
herrado con el número 5, fue pre-
miado con la vuelta al ruedo por 
su bravura y nobleza.

Mi vestido es grana y azabache 
con unos toques azules, es así 
porque lo considero un color muy 
maduro y acorde con mi perso-
nalidad. Este novillo fue brindado 
al maestro y director de la escue-
la taurina de Úbeda, Paco Delga-
do, ya que él confió en mí y me 
regaló este día tan especial. Las 
sensaciones de aquel día fueron 
mucho más intensas que las del 

debut en público, porque un traje 
de luces tiene mayor responsabi-
lidad y hay que estar a la altura, 
era la primera vez que vivía el ri-
tual de vestirme de luces, es una 
sensación difícil de explicar, ya 
que solo los afortunados que se 
visten de luces la pueden expe-
rimentar.

En el momento del paseíllo me 
sentí muy torero y me di cuenta 
de que estaba cumpliendo otro 
objetivo más en mi vida. Disfrute 
con el novillo y lo toreé a placer 
ya que tenía una clase y noble-
za extraordinaria, me dejó expre-
sarme y sacar el torero que llevo 
dentro.

Quiero dar las gracias a toda mi 
gente que me apoyó en esa tarde 
dentro y fuera de la plaza y a la 
afición del pueblo de Aldeaher-
mosa.

Considero que mi concepto del 
toreo es de poder y demanda 
ya que debido a mi estatura, me 
resulta más fácil poderle a los 
animales y romperlos por abajo, 
también pienso que mi concepto 
es de entrega y de valor. En mis 
próximas actuaciones tengo el 
deber de dejar claro que no es-
toy de paso y que esto es lo que 
quiero de verdad, quiero que el 
público salga de la plaza hablan-
do para bien de Abel de Teresa.

Para mí, el toreo es un sentimien-
to de libertad y consiste en ser 
valiente.
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palmas labradas
Ier taller de

Tras no poder ser organizado el año pa-
sado, los sabioteños han tenido la opor-
tunidad de participar en el primer taller 
de palmas labradas. Esta idea fue orga-
nizada por parte de la directiva del G. P 
de la Entrada de Jesús en Jerusalén y 
Ntra.  Sra. de la Salud,  tuvo una buena 
aceptación  siendo un total de 23 perso-
nas las que participaron en el mismo. 

Fueron  tres jornadas para aprender 
esta tradición, 29, 30 y 31 de marzo en 
horario de  10:00h a 13:00h. y de 17:00 
a 20:00h., con un precio la inscripción de 
10 € (palma incluida), siendo impartido 
en los salones parroquiales y coordina-
do por ANA CAMPOS,  ANITA  CASTA-
ÑOS y ANTONIA PRIETO, dándonos  
muestra de su experiencia en dichas ta-
reas. 

Este trabajo es realizado normalmen-
te por mujeres del pueblo, aunque tam-
bién hay hombres que saben o echan 
una mano dentro del ámbito familiar, ya 
que es un trabajo muy costoso de ense-
ñar y muy laborioso al cual hay que dedi-
car muchas horas al día, ya que todo es 
manual desde el principio hasta el final. 
La herramienta principal de esta labor 
son las manos y el ingenio de maestras 
artesanas.

Las palmas elaboradas artesanal-
mente que se realizan en Sabiote varían 
según las medidas y la calidad de las 
palmas; ya que según sean estas, así 
será su elaboración y el trabajo realiza-
do en ellas con una amplísima variedad 
de modelos.

“Una tradición artesanal, que llena  los balcones 
de sabiote de  auténticas obras de arte”

Juan A. González Navarrete
Secretario del Grupo Parroquial de la Entrada de

Jesús en Jerusalén y Ntra. Sra. de la Salud
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En Sabiote la llamamos “pal-
ma labrada”, aunque en otros 
sitios de Andalucía o España la 
llaman “palma rizada”. los tren-
zados, las flores, las decora-
ciones colgantes, son motivos 
que pasan a vincularse con el 
imaginario religioso en el día de 
la “Procesión de Domingo de 
Ramos “siendo en Sabiote su 
elaboración o labrado después 
de la misma, aunque ya llevan 
unos años saliendo la que por-
ta el párroco y dos que abren 
guión acompañando la cruz de 
guía.

En Sabiote la realización de 
la palma labrada se viene ha-
ciendo desde hace mucho tiem-

po, siendo los estilos de cada 
casa diferentes, pero siguiendo 
prácticamente la técnica igual o 
parecida.

Esta labor se ha pasado de 
madres a hijas, como si de un 
bordado se tratara, y que ha lle-
gado a la actualidad tal y como 
las vemos. Flores, rastrillos, fa-
roles, coronas, cadenetas, etc., 
hacen una fusión por la cual 
luego  casi ninguna palma que-
da igual.  

Este arte, el que lo realiza es 
porque le gusta y no le impor-
ta estar horas con todo tipo de 
labor,  nos recuerda que no se 
debe de olvidar ni dejar que se 
pierda, por eso se intentará re-

petir este taller en los años ve-
nideros, animando a todo aquel 
que  sienta curiosidad por esto, 
para que no dude en formar 
parte del próximo. 

Ha sido un placer el reunir 
en torno a este arte tan bonito, 
a toda esta gente amante de la 
labor de la palma, que desde 
aquí, queremos agradecer a to-
dos los que han asistido a este 
taller y que apuestan por pre-
servar y recuperar las tradicio-
nes de nuestro pueblo y cómo 
no, a nuestras coordinadoras 
y a todas esas mujeres que le 
han puesto y le ponen tanto 
amor a esta labor… GRACIAS.
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Cuando a principios de Agosto de 
2020, todos esperábamos la tan 
ansiada Revista de la Puerta de 
la Villa, para poder leerla, releerla 
y tenerla durante varios meses a 
“retortero”, yo parece que quería 
ver el programa de feria, la hora 
de los Gigantes y Cabezudos lo 
primero, la hora de comienzo de 
la feria de día o los grupos que 
amenizarían nuestra verbena. 
Tristemente, teníamos otras co-
sas en qué pensar y la edición pa-
sada, no dejaba de recordarnos 
todo lo que estábamos viviendo. 
Aún así yo no paré de dar vueltas 
a mi cabeza, de porqué no tenía-
mos en nuestra Villa, nada que 
nos pudiera esbozar una peque-
ña sonrisa en medio de todas es-
tas circunstancias. Uno de esos 
días anunciaron noticias de que 
nuestro Ayuntamiento, sacaría 
los gigantes a la puerta, para que 
saludaran a los Sabioteños, pero 
lamentablemente y después de 
toda la ilusión de verlos (aunque 
fuese parados en la Puerta de la 
Villa)también suspendieron este 
evento.

Unos días antes de que hu-
biera comenzado nuestra queri-
da Feria, me puse a esbozar un 
pequeño dibujo, con los lápices 
de colores que utilizo para mis 
proyectos de decoración en el 
trabajo, y cuadré esta composi-
ción  de “NO FERIA NI FIESTAS 
2020”, le puse letras con un pro-
grama de ordenador que tengo 
en la oficina y salió este pequeño 
cartelito de tamaño cuartilla, que 
una vez editado publiqué en Fa-
cebook. En cuestión de minutos 
fue extendiéndose por las redes 
sociales y la mayoría no sabían 
ni que yo era el autor, ni si el 
Ayuntamiento tenía algo que ver 
y surgieron algunas preguntas de 

sin su cartel
Ni una feria más

Gil Monsalve Ruiz

cómo se había elaborado y dón-
de adquirirlo.

Desde estas páginas quiero 
agradecer a todos los que me 
felicitaron por él y me llamaron 
cuando algún otro pueblo, utili-
zó mi idea para sus carteles. Me 
gustaría que quedara impreso en 
esta revista, cómo recuerdo de 
ese 2020 tan aciago, ya que por 
algún lado nos tenía que dejar 
sonreír y si este cartel sirvió de 
algo, fue precisamente para eso. 

Pido disculpas por la calidad del 
mismo, ya que la idea era que lo 
vieran sólo unos cuantos amigos 
y al final se hizo popular. Aunque 
no hubo Feria cómo tal, cada uno 
celebramos en nuestras casas 
esos días grandes, que, si eres 
de Sabiote entiendes de lo que 
hablo.

¡¡¡QUE NO FALTE NUNCA 
NUESTRO CARTEL DE FERIA!!!

VIVA LA FERIA DE SABIOTE
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Pedro Ruiz Navarrete

Lluvias2020/21

Octubre 28,6 litros 4 días de lluvia

Noviembre 63,1 litros 10 días

Diciembre 65,1 litros 12 días

Enero 111,2 litros 16 días

Febrero 70,3 litros 9 días

Marzo 13,9 litros 5 días

Abril 48,6 litros 12 días

Mayo 13,1 litros 5 días

Junio 16,0 litros 2 días

TOTAL 429,9 litros 75 días

Hacemos un pequeño resumen, y 
vemos que hemos tenido un año un 
poco atípico en cuanto a lluvias nos 
referimos, pues las lluvias de Otoño 
vinieron un poco tarde y tampoco 
muy abundante, 146’8 litros en esta 
estación. En Invierno ha sido una 
estación que no ha estado muy mal 
puesto que hemos tenido 205’4 li-
tros un poco más alta que en los dos 
últimos años. Pero lo peor ha sido 
en la Primavera que con 77’7 litros 
ha sido una de las peores Primave-
ras de los últimos cuatro años. En 
total hemos tenido 75 dias de lluvia 
cuando en los años normales sole-
mos tener 90 dias de lluvia. Total un 
mal año en cuanto a lluvias nos re-
ferimos, esperemos que las lluvias 
de Otoño nó se retrasen y nos den 
un respiro para este mal año. 

Sabiote 15 de julio de 2021
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Debido a mi nueva imagen segu-
ro que muy poca gente me reco-
nozca, me llamo José Rafael hijo 
de Pepe “El del Coviran” y María 
José González, aunque seguro 
me conocen por “Chopo”. Hace 
dos años partí de este maravillo-
so pueblo Sabiote en busca de 
una oportunidad, con la necesi-
dad u obligación de aprender un 
idioma extranjero y terminar mi 
carrera “Grado de Logopedia”. 
Decidí emigrar a Glasgow (Es-
cocia) con tan solo una mochila, 
sin pensar que los meses termi-
narían siendo años y los años en 
un plan de vida junto a 
mi propia tienda.

Soy un chico muy 
involucrado en sus 
raíces familiares y en 
todo lo referente a mi 
pueblo. Siempre diré 
que soy la combina-
ción perfecta entre 
mis dos maravillosos 
apellidos y la tierra 
donde nací, Andalu-
cía. Por parte de pa-
dre Talavera, familia 
de comerciantes; y 
por parte de madre 
González, familia de campo. 
Soy defensor de mi tierra por 
sus cuatro costados y es aquí 
en Glasgow donde me manten-
go en constante lucha contra los 
tópicos que los andaluces car-
gamos sobre las espaldas, pero 
que gracias a esta lucha interna 
me hago más fuerte.

Tras vivir mi primer año (2019) 
en Glasgow, pude observar la 
cultura española en terreno ex-
tranjero. Con la llegada de la 
pandemia en marzo del 2020 
y viviendo los últimos meses 

La Alacena,

J.R.T.G.

un proyecto con sabor 
y olor a casa

como parte de la UE, muchos 
españoles se vieron en la nece-
sidad de volver a casa mientras 
que otros, como en mi caso, 
decidimos continuar luchando 
y reinventándonos (porque un 
andaluz nunca se rinde). No fue 
nada fácil llevar la pandemia so-
bre todo cuando tus seres que-
ridos están a 3000km; muchos 
de nosotros llevábamos sin ver 
a nuestras familias en algunos 
casos hasta uno o dos años y 
el recuerdo de ellos juntos, la 
nostalgia de nuestra gastrono-

mía hizo que todo fuese cuesta 
arriba. En aquel momento em-
pezó aflorar en mi sangre aque-
llo que mi abuelo Rafael me dio 
(ser un buscavidas) y de entre 
todos los oficios que realicé… 
vi una oportunidad en el comer-
cio con una demanda-oferta de 
los productos de marca España.  
Esta oportunidad surge en mi 
afán de ayudar a un gran amigo 
que, debido a la mala situación 
provocada por el covid-19, no 
estaba en su mejor  momento; 
en diciembre de 2020 me puse 

en contacto con Diego Lorente 
Catedra encargado de la tien-
da AOVEBoutique en Baeza de 
aceites de Jaén y oleoturismo 
y le propuse el exportar su pro-
ducto a tierras Escocesas.

En la ciudad tenemos un gru-
po en Facebook “Españoles en 
Glasgow” donde todos estamos 
conectados para ayudarnos en 
la búsqueda de piso, trabajo, 
venta y compra de artículos, etc. 
En alguna ocasión había visto 
anunciar productos traídos de 
España y así me di a conocer 

con mi primer post de 
venta de aceite como 
mero intermediario de 
AOVEBoutique. Bajo 
mi ignorancia de la le-
galidad, al día siguiente 
recibí una llamada de 
sanidad preguntando 
si estaba dado de alta 
como autónomo, que 
tipos de productos 
estaba vendiendo…
gracias a esta peque-
ña investigación mi 
tienda empieza a dar 
sus primeros pasos, 
ya que tras la llama-

da, un amigo asesor contactó 
conmigo para intentar solucio-
nar este “pequeño problema” y 
me planteó desarrollar mi propia 
negocio. En Reino Unido es tan 
fácil ser autónomo que no tienes 
nada que perder: la cuota de au-
tónomo es de 0£ y solo tardas 
3 horas en rellenar toda la infor-
mación para ser autónomo a tra-
vés de un sencillo link y desde 
tu casa.

Fue una noche dura ya que 
me estaban investigando y tenía 
que buscar una solución rápi-
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da… la señal de dios estaba cla-
ra, seguir los pasos de mi fami-
lia; me ayudaría a desarrollarme 
más aún como persona y tra-
bajaría en un pequeño capricho 
o sueño como sería el montar 
mi propia tienda y seguir con la 
tradición. Era el momento ideal 
para ayudar a un gran amigo, 
darles una alegría a mi familia en 
especial  a mi abuelo Rafael y 
ayudar a los españoles residen-
tes en Glasgow acercándoles 
nuestra gastronomía. 

El logotipo tiene un significa-
do muy especial, y es un home-
naje directo a mi tierra “Sabiote”. 
La combinación perfecta entre 
nuestro castillo y el nombre de 
origen árabe (“La Alacena” de 
<alhazána>) que hace referencia 
a esa pequeña despensa o habi-
tación donde se guarda la comi-
da para conservarla, muy típica 
de la zona del sur de España. Se 
utilizó la serigrafía medieval para 
las letras mayúsculas y subraya-
mos el conjunto con una rama 
de olivo.

Los servicios que ofrece La 
Alacena son muy personaliza-
dos, ya que una de las bases de 
este proyecto es hacer sentir al 
cliente el recuerdo de la tienda 
del barrio donde nacieron. Aun-
que es una tienda online, está 
dirigida de forma personalizada 
por mí, es decir, el cliente con-
tacta conmigo (algunas veces 
por videollamada) para encargar 
su compra, buscando un trato 
más cercano. Los pedidos, los 
pagos, recibir información espe-
cífica de los aceites, incluso les 
brindó la oportunidad de pedir 
artículos específicos de España 
que son difíciles o casi imposi-
bles de encontrar en Escocia. 
Durante la semana recopilo los 
encargos y el domingo realizo 
el servicio a domicilio en bici de 
forma gratuita. La herramienta 
principal de La Alacena es Ins-
tagram @laalacenaglasgow y 
whatsapp, pero estoy trabajan-
do en el desarrollo de una pági-
na web versátil y cómoda y así 
ampliar el terreno de mercado; 
actualmente nos centramos en 
la ciudad de Glasgow.

El objetivo de este proyecto 
es el de acercarles aquellos ali-
mentos con marca España, en-

tre los cuales: el oro líquido de 
JAÉN, el Aceite de Oliva Virgen 
Extra con ese olor y color verde 
tan característico y peculiar. Me 
he centrado en productos no 
perecederos de marca nacional 
(50 referencias) y, por supuesto, 
nuestro AOVE con una magnífi-
ca variedad (10 referencias) de 
todo el territorio jienense. Para 
mi tienda cuento con la ayuda, 
la experiencia y la calidad de sus 
productos de “Supermercados 
Coviran Pepe Rafael” y AOVE-
Boutique… familia y amigos son 
la mejor combinación para cre-
cer en la vida. Algunas mejoras 
de plan de futuro serían la incor-
poración de  un pequeño frigorí-
fico para la venta de productos 
cárnicos envasados al vacío.  

Mi mayor inconveniente ha 
sido el Brexit, no para la crea-
ción de la tienda sino por la im-
portación de los productos des-
de España. Todos los problemas 
comerciales residen en aduanas 
por la retención de los artículos 
de la UE, en algunos casos ni lle-
gan a su destino. Con la salida 
de Reino Unido de la UE el sis-
tema de importación y exporta-

ción está afectando no solo a los 
pequeños comercios sino tam-
bién a las grandes infraestructu-
ras por la falta de materiales. 

Aprovechar la oportunidad en 
agradecer a Rubén Utrera Me-
dina y José García Ruiz por su 
ayuda en el diseño del logotipo y 
el desarrollo de la publicidad; no 
cabe duda que sin la confianza 
en sus productos, el carisma y 
las ganas de salir adelante de mi 
gran amigo Diego Lorente Ca-
tedra nada de esto sería igual, y 
por último y del cual nace mi lo-
cura por la venta al público darle 
las gracias a mi padre José Ra-
fael que con su ayuda, sus con-
sejos y todo aquello que me dio 
en las venas hoy sigo con la tra-
dición familiar, y espero que por 
mucho tiempo.

La Alacena nace de la com-
binación de un sueño metido en 
mi sangre y que heredo con or-
gullo de mi familia. 

¡VIVA SANTA RITA!
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San Ginés de la Jara
Oración/Poesía al Patrón

María Isabel Blanco Galiano / Jódar

Sabiote mi tierra querida, tanta dulzura en sus habitantes y salero,

esas calles estrechas, relucientes, renacentistas y medieval,

San Ginés de la Jara, tus milagros nos hacen cada día más fuertes,

Agosto se encienden las luces, tu Sabiote se viste de feria, tus calles estaban preparadas para 
recibirte con gran devoción y expectación.

¿Cómo vamos olvidar ese 25 de agosto ese gran día?

Gracias, por protegernos con esa garrota, y líbranos de todo lo mal, ayúdanos, y siempre estás ahí.

Reconocemos nuestras culpas y nuestras bondades al poder borrarlas con tu preciosa sangre.

Con esa garrota, te damos las gracias por arrepentirnos de nuestros errores.

Viva a ti, y a tus fieles y brillas más que la luz que el sol,

San Ginés de la Jara, patrón de esta villa, toda la comarca te somos devotos.

Tu nombre de origen griego, significa protector de la familia.

Rodeado de ese bello paisaje de olivar y esas carreteras de Úbeda y Torreperogil que lo distingue 
de la emblemática Loma.

¡Viva San Ginés de la Jara!

Te honramos como el patrono de los notarios, escribanos y secretarios,

sin subasta de roscas, ni turrones, ni música pero tus paisanos no te olvidarán en esa fecha, te 
esperamos el año que viene con más fuerza que nunca,

y la alegría en Sabiote volverá.

Cuando te hacíamos el traslado, amado mío, Patrón, desde la parroquia me daba fuerzas para 
seguir, luchando todos cada día y suplicándonos hasta tu ermita donde nos cobijas a todos/as sin 

poner excusas, esa tradicional subasta de roscas nerviosos y esa piro-musical de ensueño. 

En verano sales donde nos sentimos en una terracita, a la luz del alba pruebo esa pipirrana, ochíos 
y esas tortas de matalahúva que quitan el sentido.

Gracias san Ginés de la Jara por protegernos y cúbrenos con ese radiante manto.

Tú nos has regalado la semilla del amor y la abundancia.

Gracias por regalarnos el milagro de la vida.

Con la salida tradicional de Gigantes y Cabezudos en la Puerta de la Villa se inauguran las fiestas.

Andrés de Vandelvira ruta del Renacimiento junto Úbeda, Baeza, Canena y Villacarrillo,

De origen griego derivado del genesios, significa protector de la familia,

SAN GINÉS DE LA JARA ERMITAÑO,

ARLÉS ERA NOTARIO Y MÁRTIR,

ROMA ACTOR Y MÁRTIR,

CLERMONT OBISPO.

Gracias por confiar en mí, en escribir esta oración/ poesía para la revista Puerta de la Villa, mi 
padre nació en Sabiote, tengo tío y tía allí, primos, amigos /as y conocidos.

Se la dedico a todos los lectores/as y mis padres me han animado a mandarla.

AMÉN.
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A Tere
desde la cercanía

Juan María Villar Torres

Entonces vi como te ibas ale-
jando poco a poco y de algu-
na manera nos dejaste solos, 
y desde esa soledad com-
prendimos cómo el amor que 
desprendías no podía ser ocul-
tado con nada sino que tenía 
una fuerza arrolladora. Y ahora 
cuando todo parece estar per-
dido nos sentimos integrados 
en una nada extraña que no 
adivina el por qué. Tu vida se 
fundamentaba en dar, a cam-
bio de nada, con fluidez, con 
esa palabra y ese gesto que 
nos sobrepasaba.

Ya no podremos borrarte de 
nuestra memoria pues tú has 
incidido en ella con tu afecto 
consagrado en tu familia, en 
tus amigos, en tus clientes a 
quienes tratabas con una den-

sa alegría. Era tal la fuerza, la 
consistencia que permanece-
rás en todos como una leyenda 
que abriga tu forma de ser y de 

sentir, como una historia plena 
que no admite la pérdida.

Tu voz, tus pasos se quedan 
por siempre abiertos, surgidos 
de un todo creativo que evoca 
recuerdos imborrables. Y en 
tus marcos hacías notar tu in-
teligencia, tu sabor, tu creativi-
dad, tu esmero y tu cariño. Sa-
bías darle a cada cual lo suyo 
y es al prójimo al que acogías 
con tu benevolencia.

Creo firmemente que siem-
pre existe un por qué aunque 
no nos quepa en nuestros sen-
timientos. Un por qué plano, 
sin gesto, que sin embargo nos 
ayuda a vivir, a creer que Tere-
sa se encuentra en un buen lu-
gar, en un apacible ámbito. 
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Vida
 Víctor González Torres

Gracias a Pau Donés empecé a 
ver la vida desde otra perspec-
tiva, gracias a sus mandamien-
tos. Una de mis motivaciones a 
la hora de escribir, entre otras, 
Saber vivir el presente, que de-
jemos de creer en la suerte y 
que creamos más en nosotros 
mismos, que aprendamos a de-
cir “te quiero” sin decirlo.

Espero que estos tres textos 
os gusten y os hagan sentir lo 
mismo que sentí yo al escribir-
los.

PEQUEÑOS DETALLES
Mucha gente piensa que los 

pequeños detalles son comprar 
rositas de un euro, comprar-
se unos pendientes, un collar, 
una camiseta de Zara y no. En 
los pequeños detalles no existe 
nada material, ya que los mejo-
res regalos que te pueden hacer 
son los pequeños detalles y es-
tos se hacen día a día. Un “bue-
nos días”, “buenas noches”, un 
“¿estás bien?”, “¿qué tal el día?”, 
un abrazo, que te dediquen una 
canción, etc. Para mí esto es el 
mejor regalo que puedes tener 
de una persona, un pequeño 
detalle, porque no nos damos 
cuenta de que los grandes re-
galos no avivan nada sino todo 
lo contrario, lo duermen. Los pe-
queños detalles mantienen vivo 
todo, siempre que se hagan sin 
obligación y con cariño, porque 
con el cariño de un pequeño de-
talle, lo tienes todo.

CAUSALIDADES
Vivimos esperando a que la 

vida nos espere. Nadie nos es-
pera, todo pasa, todo continúa. 

Vivimos esperando a que nos 
pase algo maravilloso, algo que 
te cambie por completo y tú si-
gues ahí, esperando, sin hacer 
nada como un simple pasmaro-
te. Muchas veces nosotrxs cree-
mos que la gente tiene muchas 
casualidades, llamémoslo suer-
te. Nosotrxs no hemos visto lo 
que ha habido detrás de esa ca-
sualidad. Quizás ellxs no viven 
esperando, ellxs luchan por sus 
casualidades, y tú sí, tú, vives 
esperando, sin hacer nada, te 
mueres de ganas y ahí te que-
das, pasmadx contra un telé-
fono. Ellxs luchan, y el nombre 
de casualidad no existe, lo que 
ellxs  tienen se le llama causa-
lidad porque ellxs han luchado 
por esa causa, han luchado y 
luchan para conseguir sus cau-
salidades. Así que tú, si tú, el/
la que estás leyendo esto, dé-
jate de excusas y lucha por tus 
causalidades, no esperes, si 
esperas a la suerte jamás llega-
rá, tienes que fabricar tu propia 

suerte y ahí, en el momento que 
comiences, dejará de existir la 
casualidad y comenzará a lla-
marse causalidad.

SABER VIVIR EL PRESENTE
Esto de la vida son dos días. 

Vives hoy y mañana quizás no 
estés. Deja la monotonía de una 
puta vez y haz todo aquello que 
te ponga la piel de gallina. No 
tengas miedo a enamorarte, haz 
miles de locuras, no des explica-
ciones a nadie, haz todo aquello 
que te de vértigo y esfuérzate 
por cumplir tus metas, eso sí, 
que sea día a día, no pierdas el 
tiempo pensando en el futuro. 
No te pongas metas a largo pla-
zo porque te recuerdo que hoy 
estás aquí y mañana no sabes 
si estarás en el otro lado. Vivir 
el día a día. Improvisa, ríe, llora, 
disfruta, dale calidad a la vida 
porque belleza le sobra. Sin más 
que añadir; vive hoy, ríe hoy y ya 
si tienes que llorar, llora mañana.
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Esos años en la aceituna
me causaste buena impresión

y ahora a tiempo pasado
la vida me ha demostrado

que tenía razón.

Que difícil esa vida
la que te toco lidiar.

Pero tú a puerta gallola
y sin quejarte de na.

Cómo has cuidado de tus padres
tu honradez y tu trabajo

son dignos de admiración,
a ver si hay una carrera

que deje tan alto el listón.

Loles eres admirable
siempre te tengo de ejemplo

y aunque va pasando el tiempo
yo guardo en mi corazón
esa canción tan bonita

que tu padre me enseñó,
la canción de la bubilla,

esa no la sabes tú.

De la boda de mi Pedro,
tu regalo el mejor

pues nos ha llegado a todos
al fondo del corazón

Con cariño para ti.

Ana Utrera
Lolesa

De

Ana Utrera Medina
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Estudio de la personalidad

Durante años, se ha realizado 
la ardua y difícil tarea de realizar 
el perfil psicológico de los veci-
nos de Sabiote, durante este 
trabajo de investigación se han 
realizado entrevistas y cuestio-
narios a todos y cada uno de 
los habitantes del municipio, 
llegándose a la conclusión de 
que la zona donde se reside 
está estrechamente relaciona-
da con las características de la 
personalidad de los moradores. 
En este artículo, se exponen de 
manera clara y concisa cuales 
son las características más re-
señables de los pobladores de 
las distintas zonas geográficas 
de Sabiote.

de los residentes de Sabiote

Escuelas
Los habitantes que circundan 
el centro de educación primaria 
son personas soñadoras, con 
una imaginación desbordante, 
lo que a veces les puede traer 
problemas, ya que se pasan el 
día soñando despiertas. El de-
porte también forma una parte 
importante de sus vidas, de for-
ma que vivir cerca de un campo 
de fútbol, les ayuda a liberarse 
de la energía que les sobra.

Albaicín y calle San José
En esta zona, las gentes mos-
traban sabiduría, pero no cual-
quier tipo de sabiduría, sino 
aquella que solo la experiencia 

puede otorgar, mantienen las 
tradiciones y conocimientos 
que sus antepasados les con-
firieron y estos les sirven para 
seguir conociendo aún más lo 
que les rodea. Amantes de lo 
clásico, para ellos cualquier 
tiempo pasado fue mejor. Las 
nuevas tecnologías no son su 
mayor aliado, pero tampoco las 
necesitan para vivir plenamen-
te.

Centro / Plaza de la Santa Cruz
Gente cosmopolita a la que 
le gusta el bullicio, presentan 
unas habilidades sociales bas-
tantes impresionantes, hay que 
decir que entrar a una casa de 

Autor anónimo
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esta zona es fácil, salir no tan-
to. Les encanta charlar, agasa-
jar a sus invitados y disfrutar el 
tiempo libre socializando. Allá 
donde haya una fiesta, ahí es-
tarán. No paran nunca quietos, 
tienen una energía que abruma 
a aquellos que no los conocen. 
Es difícil seguirles el ritmo, pero 
con sus habitantes te lo pasa-
rás genial.

Parque de Velázquez
Vivir cerca de un parque ha he-
cho que a estas personas les 
encanten los niños, los ven y 
es inevitable que les salga una 
sonrisa. Tienen un instinto de 
cuidar muy exacerbado, por lo 
que hacer que te sientas como 
en casa y cómodo es una de 
sus virtudes. Son gente educa-
da, con la que es fácil convivir 
y con la que es imposible tener 
una discusión, porque gritarles 

es como hacérselo a un patito 
indefenso.

Calle de la feria/Polideportivo
Sus habitantes son gente de 
costumbre, con una rutina muy 
marcada, saben qué, cómo y 
cuándo tienen que hacer todo. 
Les gusta tener organizada su 
vida y su casa, que parece sa-
lida de una revista, todo está 
colocado en su sitio, y rara vez 
vas a llegar a contemplar el 
desorden en su vida. Aunque 
hay algún momento del año en 
el que se permiten descansar y 
abandonar su rutina para una 
buena juerga.

El santo
Para estos vecinos, una imagen 
vale más que mil palabras, dis-
frutar de un atardecer, tomando 
un aperitivo con los amigos es 
para ellos mágico. No hay nada 

que les haga dejar de luchar, 
lo que es reflejo de su zona de 
residencia, ni las cuestas más 
empinadas de Sabiote hacen 
que paren su vida por pereza. 
Son activos y les gusta el ries-
go, desde luego, no tienen mie-
do a las alturas.

Mirasoles
Zona joven de Sabiote, lo que 
se refleja en sus habitantes que 
son jóvenes y con una vida por 
delante, personas a las que 
les gusta la tranquilidad de las 
afueras, el deporte y la vida 
sana, no les importa vivir más 
lejos si a cambio disfrutan de 
una vida sin estrés. Amantes 
de los animales y la naturaleza, 
son los típicos que cuando ven 
un perro desconocido por la ca-
lle se paran a acariciarlo. Dis-
frutar de un buen paseo, cuan-
do empieza a bajar el sol, es su 
plan perfecto.
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PROGRAMACIÓN 
FIESTAS CULTURALES 

SABIOTE 2021

DÍA 31 DE JULIO, (SÁBADO):
- Presentación del cartel anual y Elogio a San Ginés de la Jara, a 
cargo de Dª Ana María Martínez Navarrete, en la ermita de San 
Ginés, a las 21:30 horas.

DÍA 1 DE AGOSTO, (DOMINGO):
-Tradicional concierto de pasodobles taurinos a cargo de la asocia-
ción musical “SILVERIO CAMPOS”, en la plaza Santa Cruz, 21:00 
horas.

- Velada Flamenca, al cante GEMA JIMÉNEZ y a la guitarra Rafael 
Montilla “CHAPARRO”, en el Castillo de Sabiote, a las 22:00 ho-
ras.

DÍA 7 DE AGOSTO, (SÁBADO):
- Muestra de Danza de la asociación cultural de danza “IMACULADA 
QUESADA RUIZ”, en la Plaza de toros de Sabiote, a las 21:30 horas.

DÍA 8 DE AGOSTO, (DOMINGO):
- Tradicional concierto de verano de la asociación musical “SILVE-
RIO CAMPOS”, en la plaza Santa Cruz, 21:00 horas.

DÍA 9 DE AGOSTO, (LUNES):
- Presentación del cartel anunciador de las fiestas culturales en 
honor a San Ginés de la Jara, y revista “La Puerta de la Villa”, en 
el salón de plenos del Ilmo. Ayuntamiento de Sabiote, a las 19:00 
horas.
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DÍA 14 DE AGOSTO, (SÁBADO):

- Tradicional concierto de verano a cargo de la asociación musical 
“SILVERIO CAMPOS”, en la Plaza Santa Cruz, a las 21:00 horas.

- Concierto de “ANDY & LUCAS”, en la Plaza de Toros de Sabio-
te, a las 23:00 horas.

DÍA 15 DE AGOSTO, (DOMINGO):

- Representación de la obra teatral “ANACLETO SE DIVORCIA”, 
una obra de Pedro Muñoz Seca y representada por la asociación 
de teatro local “VERAIN”, en la Plaza de Toros de Sabiote, a las 
21:30 horas.

DÍA 19 DE AGOSTO, (JUEVES):

- IV Gran Festival Flamenco de la Loma, al cante Ricardo Fer-
nández, Filo de los Patios, Manuel Cástulo, Antonio Ortega y Alon-
so “El Purili” a la guitarra Ricardo Fernández, Paco Garfia, Antonio 
Carrión y Juan Ballesteros y al baile “Grupo Flamenco de Amparo 
Navarro”, en la Plaza de Toros de Sabiote, a las 22:00 horas.

DÍA 20 DE AGOSTO, (VIERNES):

- SANTI RODRÍGUEZ presenta “ESPÍRITU” una comedia para 
morirse de risa, en la Plaza de Toros de Sabiote, a las 22:30 horas.

DÍA 21 DE AGOSTO, (SÁBADO):

- Pregón de las Fiestas Culturales 2021 en la Plaza Santa Cruz, 
en el acto intervendrá nuestro Alcalde D. Luis Miguel López Ba-
rrero y a continuación pregonará las fiestas Don Miguel Gutiérrez 
Paredes, médico de familia del centro médico de Sabiote, a las 
21:00 horas.

DÍA 22 DE AGOSTO, (DOMINGO):

- Apertura de la Caseta Infantil, situada en el antiguo Cine de Ve-
rano, con Castillos Hinchables, Talleres de Lagartos y Llaveros de 
goma espuma, de 11:00 a 15:00 horas.
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- Novillada mixta sin picadores, 6 novillos de la prestigiosa gana-
dería de “LOS RONCELES” en la Plaza de Toros de Sabiote a las 
18:30 horas, 1 para el rejoneador:

                          - Pablo Donat

 Y el resto para los novilleros:

                           - Antolín Jiménez

                           - Diego Vázquez

                           - Marcos Linares

                           - Ángel Delgado

                           - Abel de Teresa

                           - Carmen Baeza

- Tradicional Concierto Extraordinario de fiestas a cargo de la Aso-
ciación Musical “SILVERIO CAMPOS”, en la Plaza Santa Cruz, a 
las 22:00 horas.

DÍA 23 DE AGOSTO, (LUNES):
- Continuamos con la Caseta Infantil, situada en el antiguo Cine 
de Verano con Castillos Hinchables, Talleres Globoflexia y Pompe-
ros, de 11:00 a 15:00 horas.

- Concierto de “MUSILOCOS” un divertido concierto para los más 
pequeños, en la Plaza de Toros de Sabiote, a las 22:00 horas.

DÍA 24 DE AGOSTO, (MARTES):
- Actuación de “CAKE POP” en la Caseta Infantil y Castillos Hin-
chables, en el antiguo Cine de Verano, de 11:00 a 15:00 horas.

- Concierto de “DALAI” Homenaje a Mecano, en la Plaza de Toros 
de Sabiote, a las 22:30 horas.

DÍA 25 DE AGOSTO, (MIÉRCOLES):
- Caseta Infantil para el disfrute de los más pequeños con Casti-
llos Hinchables y Talleres de Separadores de Páginas y Gorras de 
Goma Espuma, en el antiguo Cine de Verano, de 11:00 a 15:00 
horas.
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- Santa Misa en honor a Nuestro Patrón San Ginés de la Jara, 
oficiada por el párroco DON JUAN JOSÉ RASCÓN SOLER, en la 
Ermita de San Ginés, a las 11:30 horas.

- Solemne Fiesta Religiosa en honor a Nuestro Patrón San Gi-
nés de la Jara, oficiada por el párroco DON JUAN JOSÉ RASCÓN 
SOLER en la Ermita de San Gines, al finalizar se procederá a la 
Tradicional Subasta de Roscas de San Ginés, a las 20:30 horas.

- Concierto de “SYLVIA PANTOJA”, en la Plaza de Toros de Sa-
biote, a las 23:00 horas.

DÍA 26 DE AGOSTO, (JUEVES):
- Caseta Infantil con Castillos Hinchables, en el antiguo Cine de 
Verano, de 11:00 a 15:00 horas.

- Concierto de “BORNOLERO” con la Asociación de Baile “LA 
CORREGIDORA”, en la Plaza de Toros de Sabiote, a las 22:00 
horas.

DÍA 27 DE AGOSTO, (VIERNES):
- “CUERPO Y BRAVURA” gran espectáculo audiovisual, en la 
Plaza de Toros de Sabiote, a las 22:30 horas.

DÍA 28 DE AGOSTO, (SÁBADO):
- Concierto Candle light “EN CLAVE DE SOUL” en el Castillo de 
Sabiote, a las 22:00 horas.

NOTAS:

- Será obligatorio el uso de mascarilla en todas las actuaciones programadas y el cumplimiento de todas las medidas 
de prevención contra el COVID-19.

- La comisión de Festejos y Cultura, si las circunstancias así lo requieren, se reserva la facultad de variar el horario 
o suspender la programación en función de lo que determinen las autoridades sanitarias en cuanto respeta a la pan-
demia causada por el COVID-19.

LA SECRETARIA DE LA COMISIÓN DE FIESTAS
TERESA TORRES OCHOA

EL ALCALDE
LUIS MIGUEL LÓPEZ BARRERO

CONCEJAL DE FESTEJOS
ANTONIO JUAN CANO ZAMBRANA

SECRETARIO GENERAL
JUAN CARLOS UREÑA COCA
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ORGANIZA PATROCINA

AL CANTE
Ricardo Fernández
Filo de los Patios 
Manuel Castulo
Antonio Ortega
Alonso “El Purili”

AL TOQUE
Ricardo Fernández
Paco Garfia
Antonio Carrión
Juan Ballesteros

AL BAILE
Grupo Flamenco de 
Amparo Navarro

22:00 H.               


